
Умер Армен Джигарханян. 
Его яркий, 
разноплановый талант 
более 60 лет дарил радость 
миллионам зрителей

ДАТА Сто лет назад произошел трагический исход 
Русской армии из Крыма

Красные и белые

ТОЛЬКО В «РГ» Дату итогового 
сочинения в школах 
могут перенести 

Шаблонов.net

Ксения Колесникова

В
торого декабря выпуск-
ники должны писать ито-
говое сочинение. «Зачет» 

по нему — это допуск к ЕГЭ. Как 
оно будет проходить в школах, 
закрытых на карантин? Или в 
регионах, где сейчас дистанци-
онка?  Об этом «Российской 
газете» рассказал руководи-
тель Рособрнадзора Анзор Му-
заев.
АНЗОР МУЗАЕВ: Вопрос очень слож-
ный и неоднозначный. Мы ежед-
невно на связи с регионами, с 
министерством просвещения, с 
Татьяной Алексеевной Голико-
вой. Я думаю, что в ближайшие 
дни будет принято решение по 
этому поводу. Но хочу сказать 
одно: не будет такого, что какие-
то субъекты напишут сочине-
ние, а другие в этот момент из-за 
карантина — нет. Если ситуация 
не будет стабилизироваться, с 
большой вероятностью мы при-
мем антикризисные меры и вый-
дем с предложением в прави-

тельство, чтобы даты итогового 
сочинения были перенесены.

А можно написать сочинение 
дистанционно?

АНЗОР МУЗАЕВ: Во-первых, у нас и 
так много вопросов к этой про-
цедуре, не все школы подходят 
к ней так же объективно, как к 
экзамену.  Во-вторых,  есть 
риск, что в домашних условиях 
это испытание вообще превра-
тится в сочинение для родите-
лей, а не для выпускников. 
Помните, в последней четверти 
прошлого года было очень мно-
го смешных сюжетов, когда за 
кадром или чуть ли не из-под 
стола во время контрольных 
работ родители пытались де-
тям помогать. Зачем это де-
лать? Непонятно. Некоторые 
мамы и папы не понимают, что 
это в их же интересах — понять, 
на каком уровне владеет рус-
ским языком их ребенок. Это 
вопрос к отдельно взя-
тым родителям. К сча-
стью, не все такие.

Леонид Радзиховский, 
политолог

В 
эти дни «случился юби-
лей», о котором мало 
кто знает. А именно: ис-
полняется 100 лет 
окончания «горячей 
фазы» Гражданской 
войны в России. Век на-
зад Рабоче-крестьян-
ская Красная Армия 

(РККА) завершила Чонгарско-Пе-
рекопскую операцию по «освобо-
ждению» / «захвату» Крыма.

Последним городом, в кото-
рый они вошли, была Ялта. Со-
бытие это много раз описано (не 
только «Бег»!), показано в кино, 
воспето в песнях «красных» и 
«белых», то есть знаковый его 
смысл все чувствовали — Белая 
Россия отрывалась от Красной 
России, от Русской Истории, а 
История эта получала еще один 
рубец, шрам, обрыв…

Вместе с тем дата, понятно, 
условная. Как не было офици-
ального «объявления» Граждан-
ской (штурм Зимнего? Бои 
1917-го в Гатчине? Разгон Учре-
дительного собрания, которое 
ничего не учредило? Непонятая 
дата 22 февраля 1918?), так не 
было и завершения. После Кры-
ма — Дальний Восток («И на Ти-
хом океане свой закончили по-
ход»), Кронштадтский мятеж, 
«антоновщина», а в Ср. Азии 
война с басмачами до 1930-х… 

Не было и сплошной линии 
фронта и постоянных против-
ников («Зеленая масса» перете-
кала все время от белых к кра-
сным и наоборот). Да, «чего ни 
хватишься — ничего нет». Ну, 
как «ничего» нет? Вот это и есть 
Гражданская война.

И есть законный повод о ней 
вспомнить.

Гражданская война в цифрах 
выглядит так. 

РККА. В 1918-м — 800 000 
чел., в конце 1919-го — 3 000 

000, осенью 1920-го — 5 500 000 
(с 1921-го пошла демобилиза-
ция, численность быстро сокра-
тилась в 10 раз). Кстати, Юж-
ный фронт Фрунзе, который 
брал Крым — 187 000 чел. Поте-
ри в Крымской операции (уби-
ты, ранены, пропали без ве-
сти) — 10 000.

Белая армия (т.е. все армии 
Юга, Сибири, Севера) — 683 000 
чел. в июне 1919-го. Армия 
Врангеля, защищавшая Крым, — 
от 41 до 35 000 по разным под-
счетам. Потери — 2000 чел. и 20 
000 попали в плен. Часть была 
уничтожена. Вообще цифры 
Красного террора в Крыму оце-
ниваются от 56 000 до 120 000 
чел. (в основном гражданское 
население, бежавшее 
от большевиков со 
всей России).
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УТРАТА

Погрузка частей Русской армии: 
места на палубах хватило не всем. 
Крым. 1920 год.

Ольга Любимова: В детских школах искусств «прорастает» будущее оперы, балета, театра, кино...

А К Ц Е Н Т

Типичная история русской 
интеллигенции — есть слова, мечты, 
даже самопожертвование, но нет 
Практической Воли и дисциплины

Австралийский доллар  55,9764
Азербайджанский манат  45,5128
Армянский драм**  15,6215
Белорусский рубль  30,1208
Болгарский лев  46,7002
Бразильский реал  14,1675

Венгерский форинт**  25,7282
Вон Республики Корея***  69,4742
Гонконгский доллар* 99,7281
Датская крона*  12,2670
Доллар США  77,3262
Евро  91,3222

Индийская рупия**  10,3708
Казахстанский тенге**  17,9749
Канадский доллар  58,8345
Киргизский сом**  91,8636
Китайский юань*  11,6893
Молдавский лей*  45,1672

Новый туркменский манат  22,1248
Норвежская крона*  84,3574
Польский злотый  20,3063
Румынский лей  18,7617
СДР  109,7328
Сингапурский доллар  57,3211

Таджикский сомони*  68,2641
Турецкая лира  10,0786
Узбекский сум***  74,6320
Украинская гривна*  27,5011
Фунт стерлингов  101,7535
Чешская крона*  34,4330

Шведская крона*  89,4255
Швейцарский франк  84,5003
Южноафриканский рэнд*  49,4989
Японская иена**  73,5774

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 14.11.20

Михаил Мишустин 
перераспределил 
обязанности 
между своими 
заместителями 

Минимальная розничная 
цена на водку 
вырастет с первого января 
2021 года на 13 рублей

Мэр Томска Иван Кляйн 
арестован 
за превышение 
должностных 
полномочий 

Айфоны нового поколения 
появились в продаже, 
перекупщики берут 
за них большую 
наценку
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ПРОЕКТ Какие права и обязанности 
получат удаленные сотрудники

Дистанционный 
смотритель
Ольга Игнатова 

Уже около 4 миллионов россиян, или 7% 
трудоспособного населения, по данным 
минтруда, трудятся удаленно. 

Чтобы работать в центральном офисе 
крупной столичной компании, уже не обя-
зательно жить в Москве или ее пригороде. 
И вряд ли после пандемии на рынке труда 
все будет по-старому. 

С 1 января 2021 года удаленная заня-
тость может полностью стать законной, 
Госдума планирует в ноябре принять 
 поправки о ней в Трудовой кодекс. 
С датой их рассмотрения во втором, 
основном чтении Дума должна опреде-
литься в эту среду, сообщил «РГ» первый 
заместитель руководителя дум-
ской фракции «Единая Россия» 
Андрей Исаев.

РЕШЕНИЕ Доставлять правонарушителей 
в отделение нужно только 
в крайних случаях

Протокол на месте
Иван Петров

Д
оставка правонарушителя в отделе-
ние полиции — исключительная мера, 
в большинстве случаев стражам пра-

вопорядка следует оформлять администра-
тивные протоколы на месте, после чего от-
пускать нарушителей. К такому выводу 
пришел Верховный суд России, рассматри-
вая одно из дел. В настоящее время поли-
цейские за любую провинность, будь то ку-
рение в неположенном месте или справле-
ние нужды, стараются доставить нарушите-

ля в участок, где в более комфортных для 
себя условиях оформить на него протокол. 

Кроме того, ВС признал, что буйное по-
ведение задержанного не дает полиции 
права применять спецсредства, в частно-
сти электрошокеры. Профильный закон 
дает полиции право пользоваться ими для 
пресечения массовых беспорядков и иных 
противоправных действий, нарушающих 
движение транспорта, работу средств свя-
зи и организаций. Во всех осталь-
ных случаях  применение шоке-
ров  неуместно. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Законопроект минкультуры 
сохранит золотой стандарт 
детских школ искусств

Рояль для школы 
с оркестром
Инга Бугулова

Д
етские школы искусств получат осо-
бый статус — соответствующий зако-
нопроект разработали в министерст-

ве культуры.
 Сейчас в ряде регионов они зачастую 

превращаются в досуговые кружки — вводи-
мая система персонифицированного фи-
нансирования дополнительного образова-
ния (ПФДО) предполагает сертификат всего 
на год занятий, стоимость которого покры-
вает самые простые из них. Школы в резуль-
тате вынуждены подстраиваться, создавая 
упрощенные программы в ущерб объему и 
качеству обучения.

Изменит ли ситуацию новый документ, 
«Российской газете» рассказала глава ве-
домства Ольга Любимова.

Ольга Борисовна, ситуация с детскими 
школами искусств очень остро обсужда-
лась на недавнем Совете по культуре при 
Президенте. Пианистка Екатерина Ме-
четина зачитывала даже эмоциональные 
письма педагогов, которые констатиру-
ют: если проблему не решить, мы лишим-
ся фундамента художственго образова-
ния. И это не только их опасения. 

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: Тема, которую затронула 
наша выдающаяся пианистка Екатерина 

Мечетина, действительно очень актуаль-
ная. В течение нескольких лет мы шли к пре-
одолению этой проблемы. У нас есть уни-
кальная система художественного образо-
вания, и по отношению к ней мы можем сде-
лать только одно – не мешать. Да - доосна-
щать, чинить и сохранять стены, в которых 
происходит обучение, возводить новые, 
воспитывать специалистов, но в самой си-
стеме ничего не рушить, так как это такой 
золотой стандарт качества, и мы прекрасно 
это знаем. 

Министерство просвещения создало 
«Сертификат школьника». Это замечатель-
ная программа, которая дает возможность 
целый год бесплатно заниматься в кружке. 
Но вы прекрасно понимаете, что нельзя 
сравнивать кружки с профессиональным 
художественным или музыкальным обра-
зованием. В детских школах искусств «про-
растает» будущее оперы, балета, театра, 
кино, цирка.... Будучи уже специалистами, 
выпускники этих школ разлетаются по все-
му миру. И сравнить поход в кружок один-
два раза в неделю с многолетней серьезной 
подготовкой в течение 5 или 9 лет, конечно, 
нельзя. Поэтому «Сертификат по дополни-
тельному образованию» должен существо-
вать параллельно, а детские школы 
искусств в такой ситуации должны 
приобретать особый статус.
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МЧС Правила 
реагирования 
на ЧС в мирное 
и боевое время 
будут едиными 

ПО ЗАКОНУ 
ЛЮБОГО 
ВРЕМЕНИ
Тимофей Борисов

Как защищаться от любых на-
пастей? И кто будет управлять 
мерами по защите и ликвида-
ции от всевозможных бед? От-
вет, который подготовили в 
МЧС России на эти вопросы, 
можно свести к одной краткой 
формуле: одни и те же люди по 
одним унифицированным пра-
вилам должны отвечать за лик-
видацию всех бед в любое вре-
мя. То есть система реагирова-
ния должна стать единой — не 
важно, военное время на дворе 
или мирное.

Сейчас же это не так. Как по-
яснил корреспонденту «РГ» 
один из разработчиков проекта 
федерального закона «О защи-
те населения и территорий», 
который на днях размещен на 
Федеральном портале проектов 
нормативных правовых актов 
(regulation.gov.ru), в настоящее 
время в нашей стране одновре-
менно существуют две систе-
мы, реализующие одинаковые 
способы защиты. Они исполь-
зуют для этого одни средства и 
силы, но имеют каждая свою 
нормативную базу. Новый за-
конопроект как раз и должен 
устранить это дублирование.

Собеседник привел такие 
впечатляющие цифры: сейчас 
количество документов, дубли-
рующих, а порой и вступающих 
даже в противоречие друг с дру-
гом относительно правил реа-
гирования на ЧС от муници-
пального до федерального 
уровней, составляет от 40 до 60 
тысяч.

Разработчиками законопро-
екта предлагается рассматри-
вать Гражданскую оборону, ко-
торая «заточена» под боевое 
применение, наряду с сущест-
вующей в настоящее время си-
стемой реагирования на ЧС.

Для этого применяемые 
ныне режимы готовности «по-
вседневной деятельности», 
«повышенной готовности» и 
«чрезвычайной ситуации» сде-
лать обязательными и в воен-
ное время. Кроме того, те же са-
мые люди, которые входят на 
время ЧС в комиссии по чрез-
вычайным ситуациям, будут 
делать это и в военное время, 
если такое, не дай бог, придет. 

Кстати, в МЧС России, не до-
жидаясь принятия нового зако-
на продолжают совершенство-
вать применение систем тре-
вожного оповещения.

По итогам проведенных не-
давно проверок было принято 
решение: с 2021 года комплек-
сные проверки систем опове-
щения населения с запуском 
электросирен проводить цен-
трализованно дважды в год. 
Естественно, людей по всей 
стране заранее предупредят об 
учебной тревоге, чтобы избе-
жать ненужной паники.

Проверки будут проводить-
ся в первую среду марта и октя-
бря каждого года. 

«До марта 2021 года, когда 
состоится очередная проверка, 
органам госвласти субъектов 
РФ и органам местного самоу-
правления необходимо устра-
нить выявленные недостатки, 
обеспечить в полном объеме го-
товность систем оповещения 
населения», — отметили в МЧС.

Доведение до населения экс-
тренной информации будет на-
чинаться с подачи сигнала 
«Внимание всем!» по телевиде-
нию, радио и громкоговорите-
лям. Также включатся сирены и 
акустические системы. 

Сейчас до 
60 тысяч докумен-
тов реагирования 
на ЧС дублируют 
и даже противоре-
чат друг другу

ПОДРОБНОСТИ Россия создает центр 
гуманитарного реагирования для Карабаха

Без выстрелов
Кира Латухина

П
резидент России подпи-
сал указ о создании Меж-
ведомственного центра 

гуманитарного реагирования в 
целях содействия решению гу-
манитарных вопросов и восста-
новлению гражданской инфра-
структуры в Нагорном Караба-
хе.

«Надеюсь, что мы уже не бу-
дем употреблять это словосоче-
тание — «нагорнокарабахский 

конфликт», — заявил Владимир 
Путин на совещании по реше-
нию гуманитарных вопросов в 
районе Нагорного Карабаха. 
Речь шла о помощи в возвраще-
нии к нормальной мирной жиз-
ни людям, пострадавшим в ре-
зультате военных действий. 
Совместное заявление прези-
дентов России, Азербайджана и 
премьер-министра Армении по-
зволило остановить кровопро-
литие, стабилизировать ситуа-
цию. «Обстрелы и боестолкно-
вения полностью прекращены», 
— констатировал Путин. Вдоль 
линии соприкосновения и Ла-
чинского коридора развернут 
российский миротворческий 
контингент.

Но в районе Нагорного Кара-
баха возникли серьезные гума-
нитарные проблемы. «Число 
жертв, в том числе среди мирно-
го населения, в результате боев 
превысило 4000 человек, ране-
ных свыше 8000», — сказал пре-

зидент. Количество беженцев 
исчисляется десятками тысяч, 
разрушена гражданская инфра-
структура, многие культурные 
объекты. «В целях помощи жи-
телям региона в решении самых 
насущных проблем считаю не-
обходимым создать Межведом-
ственный центр гуманитарного 
реагирования», — объявил Пу-
тин. В его работе будут задейст-
вованы ресурсы минобороны, 
МЧС, МИД, пограничной служ-
бы, других ведомств.

Центр займется оператив-
ным сопровождением процесса 
возвращения беженцев, взаи-
модействием с госорганами 
Азербайджана и Армении по 
восстановлению гражданской 
инфраструктуры, координа-
цией работы госструктур и об-
щественных организаций по 
оказанию гуманитарной помо-
щи жителям пострадавших рай-
онов, оказанием помощи прави-
тельственным органам Азер-
байджана и Армении — в нала-
живании взаимодействия с ме-
ждународными гуманитарны-
ми организациями и между со-
бой, если они в этом нуждаются.

Министр обороны РФ Сергей 
Шойгу доложил, что на террито-
рии Нагорного Карабаха и Ла-
чинского коридора развертыва-
ется российский миротворче-
ский контингент численностью 
1960 военнослужащих, 90 бро-
нетранспортеров, 380 единиц 
автомобилей и спецтехники. 
Его основа — подразделения 
15-й отдельной мотострелковой 
бригады Центрального военно-
го округа.

Взят под контроль Лачин-
ский коридор, подразделения 
миротворцев вошли в Степана-
керт, вдоль линии соприкосно-
вения сторон развернуто 12 на-
блюдательных постов, которые 
круглосуточно мониторят об-
становку. Установлены прямые 
каналы связи с оборонными ве-
домствами Азербайджана и Ар-
мении — продолжается уточне-
ние параметров миротворче-
ской операции, заявил Шойгу.

В субботу Путин снова про-
вел телефонные переговоры с 
президентом Азербайджана и 
премьер-министром Армении. 
Было отмечено, что режим пре-
кращения огня соблюдается, 
обстановка на линии соприко-
сновения достаточно спокой-
ная. В беседе с Ильхамом Алие-
вым российский лидер подчер-
кнул важность сохранности и 
работы христианских храмов и 
монастырей в районах, которые 
возвращаются Азербайджану, и 
Алиев заверил, что именно в та-
ком ключе будет действовать 
азербайджанская сторона. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин предложил «Сириусу» 
стать первой федеральной территорией

Долина со статусом

Кира Латухина 

О
б р а з о в ател ь н ы й 
центр «Сириус» по-
лучит статус феде-
ральной террито-
рии — первой в стра-
не. Об этом заявил 
президент на засе-
дании попечитель-
ского совета фонда 

«Талант и успех».
В сентябре «Сириусу» ис-

полнилось пять лет, Владимир 
Путин назвал его подлинным 
достоянием России и предло-
жил наделить особым статусом. 
«Здесь, в Имеретинской долине, 
будут создаваться продукты, 
технические, другие решения, 
которых не существовало пре-
жде, в полном смысле слова 
должна идти работа над проек-
тами будущего, а значит, потре-
буются регуляторные правила, 
правовая и нормативная база 
для изобретения и внедрения 
новых технологий. И, конечно, 
э ф ф е к т и в н ы е  м е ха н и з м ы 
управления, которые позволят 
принимать оперативные реше-
ния, реализовать проекты раз-
вития «Сириуса» и привлекать 
к участию в исследованиях 

вузы, научные центры и компа-
нии по всей стране», — сказал 
он.

«В этой связи считаю пра-
вильным впервые здесь, на этой 
территории, воспользоваться 
новым положением Конститу-
ции РФ и предоставить «Сириу-
су» статус федеральной терри-
тории, что предполагает эконо-
мическую самостоятельность и 
механизм прямой коммуника-
ции и с президентом, и с прави-
тельством», — сказал Путин.

Законопроект уже внесен в 
Госдуму, и президент попросил 
кабмин своевременно подгото-
вить правовые акты для фун-
кционирования, в том числе в 
переходный период, федераль-
ной территории «Сириус» и 
обеспечить экономическую 

основу ее деятельности. Все ре-
шения должны вступать в силу 
уже с 2021 года.

«Мы всегда рассматривали 
«Сириус» не как закрытый 
элитный клуб для избранных. А 
как открытую национальную 
платформу работы с талантами, 
где сосредоточены лучшие тех-
нологии и компетенции, на-
правленные на раскрытие спо-
собностей человека», — подчер-
кнул Путин. И такие практики 
широко тиражируются, меняют 
систему работы с молодежью по 
всей России.

Планы развития «Сириуса» 
— про весь XXI век, сказал прези-
дент. «Здесь уже начинают ра-
боту университет, научные ла-
боратории и передовой иннова-
ционный центр, где будут ве-

стись исследования, создавать-
ся практические разработки по 
направлениям, которые опреде-
ляют развитие всей цивилиза-
ции», — заметил он. Решение та-
ких задач сделает «Сириус» 
центром притяжения для всех, 
кто готов стать первопроход-
цем, обеспечить технологиче-
ский прорыв.

«Сириус» стал городом, где 
воспитывается наша будущая 
научная, творческая, спортив-
ная элита, заявила руководитель 
фонда «Талант и успех» Елена 
Шмелева и поблагодарила прези-
дента за решение создать здесь 
первую федеральную террито-
рию. Это сделано в прямом смы-
сле с участием и в интересах всех 
регионов, сказала она.

Продвижением и поддер-
жкой технологических проек-
тов молодых ученых, студентов 
и новых российских компаний с 
прошлого года занимается ин-
новационный центр. Фактиче-
ски он — основа экономического 
развития федеральной террито-
рии, потому что во многом на-
логовые поступления резиден-
тов станут источниками ее до-
ходной части. «Правовой статус 
позволит нам привлекать пар-

тнеров, которые будут здесь 
вместе с нами внедрять передо-
вые российские разработки и в 
городское управление, и в эко-
логический, транспортный 
контроль, оказание медицин-
ских услуг, развивать вместе с 
нами образование, спорт, куль-
туру», — пояснила глава фонда.

Интенсивную научную и 
спортивную жизнь дополнит 
Парк искусств — в центре феде-
ральной территории до конца 
2022 года будет построен уни-
кальный концертный зал. «Мы 
сейчас обсуждаем с инвестора-
ми дополнительный квартал, 
где могут разместиться творче-
ские, музейные пространства, 
архитектурные бюро, мастер-
ские», — рассказала Шмелева. 
«Проект «Сириус», федераль-
ная территория, которая созда-
на вокруг него, станет самой 
современной территорией в 
мире — живой, умной, безопа-
сной, спортивной, экологичной 
и благоустроенной, развиваясь 
на благо России и каждого ее 
жителя», — заключила глава 
фонда. 

Президент попросил своевременно 
подготовить правовые акты для 
работы федеральной территории. 

А К Ц Е Н Т

Статус федеральной территории предпо-
лагает экономическую самостоятель-
ность и механизм прямой коммуника-
ции с президентом и правительством

ВЛАСТЬ Президент предложил 
запустить механизм реализации 
общественных проектов

Сила в идеях

Кира Латухина

Разработать и запустить меха-
низм реализации общественно 
значимых проектов предложил 
президент на форуме «Сильные 
идеи для нового времени», орга-
низатором которого выступило 
Агентство стратегических ини-
циатив (АСИ).

«Чтобы нам вместе идти впе-
ред, добиваться общенацио-
нального успеха, вклад каждого 
в судьбу России должен быть 
обязательно востребован», — за-
явил Владимир Путин. Необхо-
димо помочь воплотиться в 
жизнь лучшим замыслам и 
предложениям, предоставить 
больше свободы для реализа-
ции идей, считает он.

Президент подчеркнул, что 
демографическую и социаль-
ную политику нужно всегда ста-
вить во главе угла, а значит, 
предстоит сделать серьезный 
шаг к повышению качества жиз-
ни и благополучию граждан, 
чтобы оно соответствовало 
стандартам XXI века. «Мир ме-
няется с огромной скоростью. 
Буквально на наших глазах про-
исходят колоссальные переме-
ны в технологиях, в обществен-
ной жизни, начинается действи-
тельно новое время. И для дина-
мичного устойчивого развития 
нам нужны не только сильные 
идеи, но и действенные, эффек-
тивные механизмы. И нужно 
уметь воплощать их в жизнь», — 
заявил он. А для этого — устра-
нить административные, зако-
нодательные барьеры, опреде-
лить понятные источники фи-
нансирования.

Владимир Путин попросил 
правительство, ВЭБ РФ и АСИ 
разработать и запустить ком-
плексный механизм реализа-
ции общественно значимых 
проектов граждан. И предложил 

на каждом набсовете АСИ смо-
треть, как работает эта модель, 
сколько идей получило поддер-
жку. Такие же системные эффек-
тивные инструменты следует 
задействовать для поддержки 
школьников, студентов при за-
пуске своего дела. «Проекты 
юных предпринимателей и на-
ших технических молодых та-
лантов должны, что называется, 
«полететь», стать успешными 
стартапами, а еще лучше — кон-
курентными и в России, и в 
мире компаниями», — заявил 
Путин. «Нам нужна каждая 
идея, важна каждая идея, замы-
сел молодых людей чрезвычай-
но важен», — сказал он.

«Во все времена и историче-
ские эпохи сила России заклю-
чалась в таланте нашего народа, 
в наших идеалах и ценностях, 
взаимовыручке, уважении к на-
шей истории, патриотизме», — 
отметил президент. «Нам надо 
раскрыть колоссальные созида-
тельные силы нашего народа, 
воплотить в жизнь его неповто-
римые, самобытные идеи и ре-
шения и вместе построить ком-
фортную жизнь для наших лю-
дей, комфортную для жизни 
страну», — уверен Путин.

Участники форума обратили 
внимание на ряд проблем. На-
пример, что у детей образовал-
ся вакуум, в котором нет наших 
героев. «Без всяких сомнений, 
мы не должны жить прошлым, 
мы должны видеть будущее и 
идти только вперед», — проком-
ментировал президент. Но что-
бы знать, куда идти, нужно по-
нимать, откуда мы пришли, и 
никогда не забывать подвиг по-
коления победителей. Пробле-
ма в том, что в стремлении вы-
чистить идеологизацию убира-
ют в сторону и эту героическую 
часть истории, а так делать 
нельзя. 

А К Ц Е Н Т

Путин подчеркнул важность сохранно-
сти христианских храмов в районах, 
возвращаемых Азербайджану

САММИТ Президент 
России заявил о росте 
военно-политических 
рисков

Ханой собрал 
лидеров

Кира Латухина

После прекращения по инициативе США Договора о 
ликвидации ракет средней и меньшей дальности риски 
и угрозы в военно-политической сфере выросли. Об 
этом заявил президент России Владимир Путин на Вос-
точноазиатском саммите, который в этом году прини-
мал Вьетнам. Форум прошел в смешанном формате, 
большинство лидеров участвовали в нем в режиме ви-
деоконференции.

Владимир Путин заметил, что полностью разделяет 
ключевую мысль Ханойской декларации саммита — 
нужно слаженно работать над поддержанием мира и 
стабильности в АТР. При этом важно действовать на 
принципах уважения международного права и учетов 
интересов друг друга, обеспечения равной и недели-
мой безопасности, подчеркнул он.

«Россия последовательно выступает за формирова-
ние атмосферы конструктивного сотрудничества, 
упрочения стабильности в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе, в том числе это касается и военно-политиче-
ской области, где риски и угрозы существенно возро-
сли после прекращения действия по инициативе США 
Договора о ликвидации ракет средней и меньшей даль-
ности», — заявил президент.

Стремясь стабилизировать ситуацию и не допу-
стить нового витка гонки вооружений, Россия в одно-
стороннем порядке объявила мораторий на размеще-
ние ракет средней и меньшей дальности в АТР и других 
регионах до тех пор, пока от таких мер будут воздержи-
ваться американцы. «Открыты к серьезному разгово-
ру по данному вопросу со всеми заинтересованными 
государствами», — сказал Путин.

Острейшим вызовом для человечества он назвал 
пандемию коронавируса. В АТР зарегистрировано свы-
ше 20 млн заболевших — практически половина, 43,7 
процента от общего количества в мире.

В России уже используется первая в мире вакцина 
против коронавируса — «Спутник V». Недавно была за-
регистрирована вторая —«ЭпиВакКорона», на подходе 
третья, сказал Путин. Десятки стран выразили жела-
ние наладить кооперацию по поставкам и по совмест-
ному производству этих препаратов, сообщил он.

«Убеждены, что свободный доступ к вакцинации 
должны иметь граждане всех государств», — подчер-
кнул президент. Россия готова и далее предоставлять 
партнерам тест-системы, реагенты для диагностики 
коронавируса, в том числе безвозмездно. «Уже свыше 
миллиона тестов направлены более чем в 40 стран», — 
отметил Путин. 

СОВФЕД Валентина 
Матвиенко призвала 
развивать сервисы 
для участия граждан 
в управлении страной

Вопрос доверия

Галина Мисливская

Спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко счи-
тает необходимым развивать электронные сервисы, с 
помощью которых граждане могут участвовать в обсу-
ждении важных законов и других вопросов управле-
ния страной.

Отношения власти и общества, граждан друг к дру-
гу оказывают существенное влияние на экономику 
страны: чем выше доверие, тем лучше деловой климат. 
Об этом говорили члены научно-экспертного совета 
при председателе Совета Федерации.

«То, как много значит доверие, солидарность, вза-
имная ответственность, мы видим сегодня в период 
борьбы с пандемией коронавируса. И очевидно, что 
именно сплоченность наших граждан, понимание того, 
что от действий каждого зависит наше общее будущее, 
помогает при всех сложностях, которые имеются, дос-
тойно противостоять вирусу», — сказала Валентина 
Матвиенко.

Без доверия невозможно и стабильное развитие 
экономики, уверена она. «Я бы сказала, что доверие — 
это альтернатив-
ный источник эко-
номического ро-
ста», — сказала спи-
кер. «Если государ-
ство и экономиче-
ские игроки не до-
веряют друг другу, 
мы неизбежно ви-
дим усиление 
контроля, сущест-
венное увеличение издержек, ухудшение делового 
климата. В результате сдерживается инвестиционная 
активность, создаются благоприятные условия для те-
невого сектора, а экономический рост оставляет же-
лать лучшего», — пояснила она.

По словам декана экономического факультета МГУ 
Александра Аузана, о связи доверия в обществе и эко-
номического роста говорят научные данные. Развитой 
или активно растущей экономике обязательно сопут-
ствует высокий уровень так называемого обобщенно-
го доверия. Это когда жители страны на вопрос, можно 
ли доверять большинству людей, отвечают утверди-
тельно. «У нас 25 процентов респондентов отвечают 
положительно на этот вопрос, в Китае — 64 процента, в 
Швеции — 61 процент. В нашей стране у этого показате-
ля большой потенциал», — отметил он.

Ученый привел еще одно интересное наблюдение: 
люди больше доверяют друг другу, когда взаимодейст-
вуют на цифровых платформах, в том числе сервисах 
заказа такси или доставки еды. Эту тенденцию надо ис-
пользовать и развивать электронные площадки, где 
россияне могут влиять на решения властей, считает 
Валентина Матвиенко. «Используя профильные интер-
нет-ресурсы, граждане могут участвовать в общест-
венном обсуждении проектов важнейших федераль-
ных законов. А такие платформы, как «Активный гра-
жданин», позволяют оперативно и без лишней волоки-
ты решать вопросы городского развития», — сказала 
она.

Средством повышения доверия граждан к государ-
ству может стать «широкое внедрение народного бюд-
жетирования», считает глава Совфеда. «Данная мо-
дель дает возможность людям самим решать, на что по-
тратить средства местного бюджета, позволяет им на-
прямую участвовать в улучшении условий жизни в 
своем городе, районе, поселке», — отметила спикер. 

Без доверия 
невозможно ста-
бильное развитие 
экономики

Официально

Президент своим указом наградил орденами Мужества экипаж сбитого 

Азербайджаном Ми-24: старшего лейтенанта Владислава Грязина, май-

ора Юрия Ищука (посмертно), старшего лейтенанта Романа Федину 

(посмертно).
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Вчера из подмосковного аэропор-

та Жуковский в Армению вылетел 

спецборт МЧС России. 30 россий-

ских спасателей будут оказывать 

помощь в решении гуманитарных 

вопросов на территории Нагорно-

го Карабаха. 

Также в готовность приведена 

сводная группировка из 150 спе-

циалистов спасательных центров 

МЧС России и 20 единиц техники.

«При необходимости оказания ме-

дицинской помощи местному на-

селению ведомство готово напра-

вить аэромобильный госпиталь», 

— сообщили в пресс-службе МЧС 

России.
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Протокол 
на месте

Встать на сторону граждан и немного поуме-
рить пыл некоторых полицейских Верховный 
суд решил, изучив дело жителя Санкт-Петер-

бурга, оказавшегося в отделении полиции после обыч-
ной поездки на такси. Сотрудники ДПС остановили 
таксиста за отказ пропустить пешехода. В итоге в уча-
сток отправился пассажир, поскольку он, по словам 
стражей правопорядка, нецензурно комментировал их 
действия. В отделении задержанный стал требовать 
выпустить его в туалет. И делал это так рьяно, что поли-
цейские не придумали ничего лучше, как усмирить его 
электрошокером. 

В результате на мужчину завели дело о мелком ху-
лиганстве, но суд прекратил его из-за отсутствия со-
става правонарушения. В решении уточнялось, что 
вину пассажира доказать не удалось, так как полицей-
ские не нашли свидетелей хулиганства из-за того, что 
инцидент произошел поздно вечером и на улице сов-
сем не было прохожих. Но хулиганство — это действия, 
выражающие неуважение к обществу. А если никого не 
было, то и непонятно, как задержанный хулиганил. 

Оскорбленный пассажир после прекращения дела 
подал иск с требованием возместить ему моральный 
вред в размере 300 тысяч рублей за незаконное задер-
жание и применение спецсредств. Однако Ленинский 
районный суд Санкт-Петербурга и две последующие 
инстанции в выплате отказали, пояснив, что раз в ходе 
процесса по его административному делу действия по-
лиции не были признаны незаконными, то и компенса-
ция не положена.

Верховный суд с 
такой трактовкой 
событий не согла-
сился. По общему 
правилу, доказы-
вать обстоятельст-
ва, на которых осно-
вываются требова-
ния, должен истец. 
Однако это не 
исключает обязан-
ности должностных 
лиц доказать закон-
ность и необходи-
мость административного задержания лица, примене-
ния к нему физической силы и спецсредств, а также их 
соразмерность содеянному с учетом конкретных об-
стоятельств дела, подчеркнул ВС.

«Это обусловлено тем, что при разрешении споров, 
связанных с задержанием гражданина сотрудниками 
полиции и содержанием его в специальных помещени-
ях, гражданин ограничен в возможности фиксации со-
бытий и представлении доказательств о данных обсто-
ятельствах, в то время как должностные лица правоох-
ранительных органов такими возможностями распо-
лагают. Более того, на них возложена обязанность фик-
сации и надлежащего оформления документов о совер-
шении гражданами правонарушений и законности 
применяемых к ним мер воздействия», — поясняет ВС.

Но самое главное — ВС решил, что привлекаемые к 
административной ответственности лица доставляют-
ся в отдел полиции только в случае, если протокол о 
правонарушении невозможно составить на месте. При 
наличии возможности установления личности нару-
шителя, наличии необходимых документов, подходя-
щей обстановки на месте совершения правонаруше-
ния (включая погоду) протокол об административном 
правонарушении составляется на месте его соверше-
ния, не доставляя нарушителя в отделение. В деле пи-
терского пассажира такси объективных причин для 
доставки человека в отделение суды не установили.

Что касается применения спецсредств, то закон 
дает полиции право пользоваться ими для пресечения 
массовых беспорядков и иных противоправных дейст-
вий, нарушающих движение транспорта, работу 
средств связи и организаций. В рапорте помощника 
оперативного дежурного указано, что электрошокер к 
пассажиру такси применили для прекращения буйства 
в дежурной части. «Такого основания для применения 
электрошокового устройства Закон «О полиции» не 
содержит», — разъяснил ВС. 

Дело направлено на новое рассмотрение. 
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Задержанные 
доставляются в 
отдел, только если 
протокол невоз-
можно составить 
на месте

АЛКОГОЛЬ 

Минфин 
утвердил 
повышение 
минимальной 
цены на водку

АКЦИЗ  
КРЕПЧАЕТ 
Татьяна Карабут

С 1 января 2021 года вырастут 
минимальные розничные цены 
на водку, коньяк, бренди и шам-
панское. Такой приказ утвер-
дил на днях минфин. 

Минимальная цена на водку 
увеличится на 13 руб., до 243 
руб. за пол-литра. Самая деше-
вая бутылка 0,5 л коньяка вы-
растет в цене также на 13 руб., 
до 446 руб., а бутылка бренди — 
на 9 руб., до 324 руб. Игристое 
вино подорожает на 5 рублей — 
до 169 руб. за 0,75 литра.

Минимальные цены на алко-
голь Минфин устанавливает ре-
гулярно с 2009 года. Таким 
образом ведомство борется с 
контрафактом на рынке. Эти 
цены индексируются на уро-
вень инфляции и еще учитыва-
ют подорожание алкоголя под 
влиянием повышения акцизов. 
Ставки акцизов на алкоголь с 
содержанием спирта свыше 9% 
со следующего года повысятся 
с 544 до 566 рублей за литр. 
Ставки акцизов будут увеличи-
ваться поэтапно и для другого 
алкоголя.

Для производителей россий-
ских вин предусмотрены нало-
говые вычеты — ставки акцизов 
им предполагается вернуть. По-
этому на стоимости их продук-
ции повышение ставок акцизов 
сказаться не должно.

По итогам проверок в прош-
лом году Росалкогольрегулиро-
вание признало около 40% ал-
коголя контрафактным. Но эк-
сперты утверждают, что доля 
контрафакта на российском 
рынке достигает 60-70% 

ИНТЕРНЕТ 

Роскомнадзор 
рекомендовал 
СМИ 
использовать 
российские 
видеохостинги

YOUTUBE 
ВЫШЕЛ 
ИЗ ДОВЕРИЯ
Ирина Алпатова

Роскомнадзор порекомендовал 
СМИ размещать свои видео на 
отечественных платформах. 

«Участились случаи приме-
нения администрацией видео-
хостинга YouTube блокировок, 
маркировок, предупреждений, 
согласий и иных ограничений в 
отношении материалов россий-
ских СМИ и журналистов», — 
объясняет ведомство. Там пола-
гают, что это целенаправленная 
политика влияния зарубежных 
платформ на доступ россиян к 
объективной информации.

Сейчас практически у всех 
СМИ, работающих с видеокон-
тентом, есть свои YouTube-ка-
налы. Наиболее популярными 
российскими видеохостингами 
являются RuTube, Mail.Ru и ви-
деоплатформы соцсетей «Од-
ноклассники» и «ВКонтакте»

Ранее ведомство обратилось 
в Google с требованием снять 
ограничения с фильма USA 
2020: Up in arms (размещен на 
официальном RT в YouTube). 
При открытии фильма на кана-
ле YouTube появляется над-
пись: «Это видео может ока-
заться неприемлемым для не-
которых пользователей!». В ве-
домстве считают, что подобные 
ограничения российского СМИ 
можно расценивать как акт 
цензуры, нарушающий ключе-
вые принципы свободного рас-
пространения информации и 
беспрепятственного доступа к 
ней. 

Ранее YouTube блокировал и 
другие российские каналы — в 
августе пропал доступ к акка-
унтам телеканала «Крым 24» и 
русскоязычных информа-
гентств Anna News и News 
Front. 

Марина Трубилина

У
простить строительство 
больниц собирается мин-
строй. При этом будет уч-

тен опыт проектирования быст-
ровозводимых инфекционных 
больниц в Подмосковье и боль-
ниц минобороны.

Поправками в строительные 
правила будут сняты избыточ-
ные требования по наличию и 
количеству индивидуальных 
боксов при приеме и размеще-
нии инфекционных больных. 
Прежние требования, по сло-
вам замминистра строительст-
ва и ЖКХ Дмитрия Волкова, 
предполагают значительную 
работу персонала через улицу, 
но не позволяют использовать 
теплый тамбур для подъезда ма-
шин «скорой помощи» и совре-
менный функционал систем ин-
женерного обеспечения.

Изменения позволят увели-
чить мощности медицинских 
организаций в пределах тех же 
земельных участков — за счет 
оптимизации расстояния меж-
ду корпусами и сокращения 
расстояния от больничных кор-
пусов до других зданий. Преж-
ние требования соблюдать рас-
стояние в 30 метров до «кра-
сных линий» практически не-
выполнимо при реконструкции 
существующих больниц, отме-
тил Волков, «однако с учетом 
кратковременного интенсивно-
го лечения в большинстве боль-
ниц «зеленая зона» может быть 
безопасно сокращена».

Также в поправках уточнены 
требования к объемно-планиро-
вочным решениям инфекцион-
ных больниц в части организа-
ции потоков и устройства сани-
тарных пропускников, установ-
лены требования к помещениям 

приема и госпитализации инфек-
ционных больных, палатных от-
делений, лабораториям, к пло-
щадям роботизированных опе-
рационных и отделений дезин-
фекции и уборки. Кроме того, в 
составе документа определены 
требования по организации воз-
духообмена для отделений ради-
онуклидной диагностики и тера-
пии, а также книгохранилищ.

В зданиях из быстровозводи-
мых конструкций коридоры 
разрешат делать несколько уже, 
чем в других больницах.

Одновременно были разра-
ботаны изменения в строитель-
ные правила об отоплении, вен-
тиляции и кондиционировании 
воздуха, а также о несущих и ог-
раждающих конструкциях. 

В целом весь комплекс изме-

нений позволит сэкономить в 
среднем 230 млн рублей на ка-
ждые 250 койко-мест, или от 2,7 
до 3,2 млн рублей на каждом не-
организованном боксе, отметил 
замдиректора ФАУ «ФЦС» 
Александр Неклюдов. Он доба-
вил, что изменения были запла-
нированы еще до пандемии.

Комплексное обновление 
норм проектирования и строи-
тельства больниц позволит со-
кратить сроки строительства до 
30—60 дней, возможность этого 
подтверждается опытом ны-
нешнего года. При этом эффек-
тивная вентиляция помещений, 
зонирование больниц и отделе-
ний, организация системы сан-
пропускников для персонала 
при входе в заразную зону по-
зволят обеспечить безопа-
сность как медицинских работ-
ников, так и пациентов, отмеча-
ют в минстрое. 

А К Ц Е Н Т

Минстрой решил учесть 
опыт проектирования 
быстровозводимых инфекционных 
больниц Московской области 
и больниц минобороны

МЕДИЦИНА Новые правила позволят возводить больницы за 30—60 дней 

«Красную зону» 
построят по-новому 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин уточнил обязанности 
вице-премьеров

Работа в команде
Владимир Кузьмин 

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
перераспределил 
обязанности между 
своими заместите-
лями. Решение при-
нято для оптимиза-
ции работы прави-
тельства с учетом 

прошедших изменений его со-
става, а также задач по достиже-
нию национальных целей раз-
вития.

На прошлой неделе прези-
дент после голосования в Госду-
ме утвердил ряд кадровых пере-
становок в кабинете министров. 
«Все наши действия сейчас 
должны быть направлены на по-
вышение эффективности ис-
полнительной власти, — подчер-
кнул председатель правительст-
ва на первом заседании в обнов-
ленном составе. — Необходимо, 
чтобы вся система государст-
венного управления работала 
как единый, слаженный меха-
низм, и правительство должно 
действовать как команда про-
фессионалов, которая понима-
ет свою ответственность за бу-
дущее страны».

Изменения затронули и 
группу вице-премьеров. Деся-
тым заместителем Михаила Ми-
шустина был назначен Алек-
сандр Новак, ранее возглавляв-
ший министерство энергетики. 
В статусе вице-премьера ему 
поручено заниматься вопроса-
ми государственной политики в 
области топливно-энергетиче-
ского комплекса и электроэнер-
гетики, включая атомную. Но-
вак будет курировать деятель-
ность минэнерго, Ростехнадзо-
ра, Федерального агентства по 
государственным резервам и 
госкорпорации «Росатом» за 
исключением направлений ее 
работы, связанных с государст-
венным оборонным заказом и 
программами развития оборон-
ной и ракетно-космической 
промышленности.

Татьяне Голиковой переданы 
вопросы государственной поли-
тики в сфере культуры. Ими до 
сих пор занимался Дмитрий 
Чернышенко. Пресс-секретарь 
премьера Борис Беляков объя-
снил это целями гармонизации 
различных направлений рабо-
ты по сохранению и развитию 
человеческого капитала. «Они 
напрямую связаны с социаль-
ной политикой и благополучи-
ем людей. Принятое решение 

позволит выстроить единый 
подход к развитию социальной 
сферы, с учетом интересов гра-
ждан», — отметил он.

От Голиковой к Чернышенко 
отошла госполитика в области 
науки и высшего образования. 
Сделано это, по словам Беляко-
ва, для обеспечения полного ци-
кла инновационных разработок 
— от высшего образования до 
внедрения конечных продук-
тов.

Деятельность Росреестра от 
Виктории Абрамченко переда-

на в ведение Алексея Оверчука. 
В правительстве такое решение 
объяснили новыми задачами, 
поставленными Мишустиным 
перед федеральной службой. 
«Они связаны с созданием и 
развитием клиентских серви-
сов на базе цифровых техноло-
гий и лучших международных 
практик. В том числе Росрее-
стру предстоит большая работа 
по интеграции геоданных с Фе-
деральным адресным реестром 
ФНС», — уточнил пресс-секре-
тарь главы правительства. 

Вся система госуправления должна работать как единый, слаженный механизм, считает премьер.

А К Ц Е Н Т

Татьяне Голиковой переданы вопросы 
госполитики в сфере культуры, 
куратором науки и высшего 
образования стал Дмитрий 
Чернышенко, Алексею Оверчуку 
вверена работа Росреестра

Между тем

Сейшелы снова открыты
Россия возобновляет авиасообщение с Эфиопией и Сейшелами, сооб-

щили в правительстве. Решение принято по итогам заседания оператив-

ного штаба по предупреждению завоза и распространения коронави-

руса на территории страны.

Полеты будут осуществляться в Эфиопию по маршруту Москва — Ад-

дис-Абеба с периодичностью три раза в неделю и на Сейшельские 

Острова по маршруту Москва — Виктория с периодичностью два раза в 

неделю.

Также увеличивается количество полетов в Казахстан, Объединенные 

Арабские Эмираты, на Кубу и Мальдивы. При этом в МИД России посо-

ветовали россиянам оценивать все риски при поездках за рубеж.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Тренеров признают педагогами
Кабинет министров одобрил законопроект о возвращении инструкто-

рам и тренерам статуса педагогов. Внести такие поправки в законода-

тельство президент поручил по итогам заседания Совета по развитию 

физической культуры и спорта. Тренеры, которые обучают детей в спор-

тивных школах и центрах, будут официально считаться педагогическими 

работниками со всеми правами, обязанностями и социальными гаранти-

ями. Законопроект также выделяет организации, основная работа кото-

рых связана со спортивной подготовкой молодых спортсменов, в от-

дельную категорию — дополнительные образовательные организации 

спортивной направленности. Программы спортивной подготовки станут 

дополнительными общеобразовательными программами в области фи-

зической культуры и спорта. 
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РУБЛЯ

будет стоить самая дешевая 

бутылка водки со следующего 

года. На 13 рублей больше, 

чем сейчас.

ДЕНЬГИ  ЦБ обязал 
банки наладить оплату 
в магазинах по QR-кодам

Платежи 
в квадрате

Игорь Зубков

До 1 октября 2021 года все системно значимые банки 
(12 крупнейших) должны обеспечить своим клиентам 
возможность оплаты товаров, работ и услуг по QR-коду 
через Систему быстрых платежей (СБП). Для банков с 
универсальной лицензией эта обязанность возникнет с 
1 апреля 2022 года. 
Эти изменения в По-
ложение «О платеж-
ной системе Банка 
России» зареги-
стрировал минюст.

Возможность 
расчетов по QR-ко-
дам уже внедрили 
несколько крупных 
торговых сетей. Та-
кой способ удобен 
для расчетов в ин-
тернет-магазине: не 
нужно вводить дан-
ные карты, достаточно сканировать QR-код. На кассе об-
ычно удобнее касание картой. Для магазинов комиссии 
за платежи через СБП ниже, чем за платежи по картам.

К 1 октября 2021 года системно значимые банки, а к 
1 апреля 2022 года — банки с универсальной лицензией 
также обязаны настроить платежи через СБП от юри-
дического лица физическому. Последнее может быть 
использовано и для выплаты зарплат. Банк России по-
прежнему изучает целесообразность создания в СБП 
централизованного сервиса по переводу зарплат через 
систему (ранее планировал запустить его в конце это-
го года или начале следующего). «Есть как сторонники 
этого предложения, так и оппоненты. Эта тема активно 
обсуждается, — сообщил «РГ» представитель Банка 
России. — Диалог продолжится и в следующем году».

Кроме того, закрепляется возможность использова-
ния приложения для оплаты QR-кодами, которое долж-
на представить НСПК. При этом также без ограниче-
ний можно пользоваться подобными приложениями 
банков, отмечает Банк России. 

ЦБ отложил реше-
ние по запуску 
централизованно-
го сервиса 
по переводу зар-
плат через СБП

Узнайте также: Мошенники нашли новый способ кражи 
денег с банковских карт россиян 
rg.ru/art/1985432
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ТЕХНОЛОГИИ В Россию 
пришли самый большой 
и самый маленький iPhone 
нового поколения

Толстый 
и тонкий

Антон Благовещенский

13 ноября в России стартовали продажи смартфонов 
нового поколения iPhone 12 mini, самого маленького в 
линейке, и iPhone 12 Pro Max — самой большой модели. 
За новинками успели даже выстроиться очереди, чего 
не случалось довольно давно.

Конечно, в этот раз покупатели не занимали место 
за несколько дней и не ночевали в палатках под холод-
ным дождем, чтобы быть в числе первых обладателей 
новых iPhone, однако многие встали в очередь рано 
утром, а к открытию за ними выстроились шеренги из 
десятка-другого человек.

Как выяснилось позже, далеко не все из них собира-
лись вскрыть упаковку и радоваться обновке — вскоре 
после открытия магазинов на сайтах объявлений стали 
появляться предложения купить новый аппарат с за-
метной наценкой — 
от пяти до пятнад-
цати тысяч рублей.

Например, ми-
ниатюрный iPhone 
12 mini с 5,4-дюймо-
вым экраном и 
двойной камерой, 
который на сайте 
Apple и в партнер-
ских магазинах сто-
ит 69 990 рублей, в 
объявлениях пред-
лагают за 75—80 ты-
сяч, то есть на пять 
— десять тысяч дороже. На могучий iPhone 12 Pro Max с 
экраном 6,7 дюйма и тройной камерой, продающийся 
по официальной цене 109 990 рублей, наценка могла 
быть больше — от десяти до пятнадцати тысяч. 

«Спрос на iPhone 12 mini и 12 Pro Max в России — в 
переделах ожиданий, утверждает Дмитрий Рябинин, 
руководитель Hi-tech Mail.ru. — Дефицита каких-либо 
модификаций или задержек по срокам нет. Сейчас мо-
дели доступны во многих сетях в достаточных количе-
ствах с доставкой в ближайшие дни. В условиях разви-
того онлайна и неблагоприятной обстановки с корона-
вирусом стоять в очередях смысла нет».

Аналитик также заметил, что в Сети новинки брать 
выгоднее — на многих площадках можно получить 
скидку в размере пяти — семи процентов, поэтому то-
чечные очереди могут быть спланированной марке-
тинговой акцией для привлечения внимания.

«Объем перепродаж iPhone 12 mini и 12 Pro Max на 
вторичном рынке небольшой, на «сером» рынке ника-
кого ажиотажа мы не фиксируем, что ожидаемо в усло-
виях насыщенного рынка и выгодных предложений со 
скидками в онлайне. Самой популярной моделью оста-
ется Pro-версия», — добавляет Рябинин.

Чем интересны новинки? iPhone 12 mini стал новым 
компактным смартфоном от Apple, который получил 
такую же мощную начинку, что и более старшие моде-
ли. «Железо» включает в себя чип Apple A14 Bionic, об-
новленную камеру (стандартный и широкоугольный 
объективы), модем для работы в сетях 5G, светодиод-
ный экран OLED с более прочным защитным стеклом.

В свою очередь могучий iPhone 12 Pro Max обзавелся 
самым большим в истории смартфонов Apple экраном, 
тройной камерой (стандартная, широкоугольная, зум и 
сканер LiDAR для более точной фокусировки и скани-
рования помещений). Вся линейка получила новый ди-
зайн — боковые грани стали плоскими и вызывают в па-
мяти воспоминания о легендарных iPhone 5 и 5s.

«Традиционно старшая модель iPhone — это способ 
приобщиться к техническому прогрессу и продемон-
стрировать окружающим, что у тебя самый современ-
ный смартфон», — рассуждает IT-эксперт Александр 
Баулин.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Наши «голубые каски» выставили посты на севере и юге Карабаха 

Миротворцы любят тишину
Юрий Гаврилов

В 
Степанакерт начали воз-
вращаться мирные жите-
ли. В минувшие выходные 

около тридцати автобусов при-
везли в столицу Нагорного Ка-
рабаха более 700 беженцев. Их 
безопасную дорогу через ли-
нию соприкосновения обеспе-
чили российские миротворцы.

«Голубые каски» из 15-й от-
дельной мотострелковой бри-
гады Центрального военного 
округа развернули свои наблю-
дательные посты вдоль этой ли-
нии. Они же обеспечивают без-
опасность в Лачинском кори-
доре — единственной транспор-
тной артерии, соединяющей 
Карабах с Арменией. Управле-
ние миротворцами идет с ко-
мандного пункта в Степанакер-
те.

«На территории соприко-
сновения остановлены все 
виды боевых действий, мы не 
слышим сегодня выстрелов, 
обстановка потихоньку стаби-
лизируется», — сообщил ко-
мандующий российскими ми-

ротворцами генерал-лейте-
нант Рустам Мурадов. 

Он уже встретился с прези-
дентом непризнанной Нагор-
но-Карабахской Республики 
Араиком Арутюняном и обсу-
дил с ним вопросы, связанные 
с размещением российского 
воинского контингента. Была 
подчеркнута важность восста-
новления гражданских инфра-
структур и создания благопри-
ятных условий для жизнедея-
тельности населения Карабаха.

Любопытная деталь, как толь-
ко стало известно имя команду-
ющего, вокруг этой информации 
в соцсетях пошли спекуляции. 
Мол, не нашлось для такой ответ-
ственной миссии русского гене-
рала. Мурадов молчать не стал. 
«Что касается моей националь-
ности, если это так всем интере-
сно, я родился в Республике Да-
гестан, являюсь по националь-
ности табасаранцем. Никакого 
отношения к соседнему государ-
ству по национальности я не 
имею», — рассказал Мурадов в 
видеообращении, распростра-
ненном Минобороны России.

Генерал также напомнил, 
что является гражданином Рос-
сии, военнослужащим ее Воо-
руженных сил. «Для меня зако-
ны Российской Федерации, в 
частности, все указы и приказы 
Верховного главнокомандую-
щего Вооруженными силами 
РФ, министра обороны и моих 
начальников, являются прика-
зом к исполнению. Для меня 
как для офицера нет нацио-
нальности. Я выполняю свои 
задачи по предназначению», — 
подчеркнул командующий.

Между тем зоны ответст-
венности «Юг» и «Север» уже 
патрулирует наша военная по-
лиция. А экипажи вертолетов 

Ми-8 и Ми-24 сопровождают 
армейские колонны, которые 
следуют в Нагорный Карабах с 
аэродрома Эребуни. Именно 
туда, напомним, садятся тяже-
лые военно-транспортные са-
молеты Ил-76 и Ан-124, на ко-
торых переправляют в Арме-
нию миротворческие подра-
зделения, технику и грузы. 

«Вертолетная группировка 
предназначена для воздушного 
мониторинга районов контр-
оля прекращения огня и воен-
ных действий в зоне нагорно-
карабахского конфликта, а 
также для доставки материаль-
но-технического имущества и 
личного состава миротворче-

ского контингента в труднодо-
ступные районы», — уточнили в 
Минобороны России. 

Воздушный мост, соединяю-
щий нашу страну с Южным Кав-
казом, работает день и ночь. По 
нему уже «прошли» более тыся-
чи солдат и офицеров, около 
двухсот единиц техники и боль-
шое количество различных гру-
зов. Количество таких рейсов 
ежесуточно исчисляется десят-
ками. Наши «голубые каски» 
пробудут в Карабахе по мень-
шей мере пять лет, поэтому об-
устраиваются там всерьез и на-
долго.

Для выполнения миротвор-
ческих задач, предотвращения 
возможных инцидентов и обес-
печения безопасности наших 
военнослужащих руководство 
Минобороны России поддержи-
вает постоянные контакты с ар-
мейским командованием в 
Баку и Ереване. «По прямым ка-
налам связи осуществляется 
непрерывное взаимодействие с 
генеральными штабами воору-
женных сил Азербайджана и 
Армении», — проинформировал 
официальный представитель 
ведомства Игорь Конашен-
ков.  

ТОЛЬКО В «РГ» Прокуроры проверят все потенциально 
опасные заброшенные здания и бесхозные детские площадки

Остаться в живых

Иван Егоров 

Г
енеральная прокурату-
ра взяла на особый 
контроль и поручила 
прокурорам в регионах 
проверить все потенци-
ально опасные забро-
шенные здания, кото-
рые стали массовым 
местом притяжения 

для подростков.
Как объяснили корреспон-

денту «РГ» в надзорном ведом-
стве, за последние годы значи-
тельно выросло количество слу-
чаев гибели и травмирования 
детей на стройках, в заброшен-
ных промзонах, аварийных бун-
керах и бесхозных детских пло-
щадках. Только в этом году про-
куроры уже выявили более 1 
тысячи нарушений на подоб-
ных объектах. Для исправления 
ситуации потребовалось более 
700 актов прокурорского реаги-
рования. После чего эти опа-
сные объекты оградили, закры-
ли, выставили охрану или сне-
сли. Как оказалось, это только 
малая часть действительно 
смертельно опасной проблемы, 
которая копилась долгие годы.  

Это если официально. Непо-
средственно с неофициальным 
термином «заброшка» и с опа-
сностью этого явления я позна-
комился совсем недавно благо-
даря своим старшим детям-
школьникам.

— Папа, знакомые ребята во 
дворе сегодня рассказывали, 
как ходили на заброшки, было 
страшно и интересно, — делится 
со мной 11-летняя дочь.

— Что за заброшки? — с трево-
гой интересуюсь новым под-
ростковым сленгом.

— Всякие старые заброшен-
ные дома или заводы, стройки и 
подземелья, — отвечает дочь.

— Ну, ты, надеюсь, не собра-
лась с ними в поход и понима-

ешь, что это опасно? — спраши-
ваю ребенка.

— Конечно, понимаю и никог-
да не полезу, тем более что они 
рассказывали, как сами чуть ку-
да-то не провалились. А еще 
встретили там каких-то очень не-
приятных людей — то ли бомжей, 
то ли психов и убежали от страха. 

За своего ребенка я остался 
спокоен — ее на «слабо» другим 
подросткам не взять, но вот 
многих других, судя по ее рас-
сказам, адреналиновая тяга к 
страшным приключениям уже 
зацепила и они готовятся к но-
вым вылазкам.  Не для всех из 
них это может закончиться бла-
гополучно. А для кого-то вообще 
станет последним. В группе ри-
ска, пожалуй, все дети и под-
ростки от 10 до 16 — смелости и 
ловкости у них уже много, а вот 
ума, осторожности и жизненно-
го опыта еще нет. 

Причем подросткам не нуж-
но специально искать, где бы 
можно получить адреналин. Все 
подобные объекты собраны на 
многочисленных сайтах люби-
телей всего заброшенного и 
подземного — «заброшки» есть 
как в самом центре городов, так 
и на окраинах. Вот пример одно-
го из «туристических» объявле-
ний: «...7-этажное недостроен-
ное здание. С крыши открывает-
ся неплохой вид на офисные зда-
ния, шоссе и район. Охраны нет, 
абсолютно доступен». 

И если взрослые сталкеры к 
таким походам готовятся осно-
вательно, как правило, просчи-
тывая все возможные риски, то 
малолетние идут просто с жела-
нием «полазить» и «хайпа-
нуть». То есть в переводе на рус-
ский — покрасоваться перед 
сверстниками в соцсетях.

Неслучайно, что сообщения 
прокуратуры о травмировании 
и гибели детей за последние три 
месяца больше напоминают 

сводку боевых действий. В Уд-
муртии двое подростков поги-
бли под завалами обрушивше-
гося нежилого барака в Сарапу-
ле. Как выяснили прокуроры, 
строение уже давно было при-
знано аварийным, а последние 
жильцы расселены еще три года 
назад. Однако подрядная орга-
низация, которая должна была 
по контракту снести дом, этого 
не сделала. 

Во Владимирской области на 
детей рухнула бетонная плита 
потолка в заброшенной ферме в 
Кольчугинском районе, поги-

бла 12-летняя девочка. Собст-
венник фермы, зная о ее опа-
сном аварийном состоянии, не 
только не снес ее, но даже не ог-
радил. В Хабаровске девочки 10 
и 12 лет в недостроенной много-
этажке упали с 17-го на 16-й 
этаж и ,к счастью, отделались 
травмами. Прокуроры дадут 
оценку действиям застройщика 
и фирме, которая охраняла не-
дострой. В Костромской обла-
сти прокуратура организовала 
проверку по факту смерти 
13-летней девочки и травмиро-
вания 13-летнего мальчика в 
Сусанинском районе. На детей 
обрушилась железобетонная 
плита бесхозного здания, стро-
ительство которого было замо-
рожено еще в 80-х годах. В Куз-
бассе 12-летняя девочка полу-
чила травмы, после того как 
упала в яму на территории за-

брошенного завода… Повто-
римся —  это только случаи гибе-
ли и тяжелого травмирования 
детей за три месяца. А сколько 
было за последние годы просто 
ссадин, синяков, порезов и пси-
хологических травм от шока и 
испуга у сотен или тысяч юных 
сталкеров, никто сказать не 
сможет.

Например, по официальным 
данным Счетной палаты, в Рос-
сии в настоящий момент числит-
ся почти 63 тысячи объектов не-
завершенного строительства. 
Среди них — детские сады, шко-

лы, университетские кампусы, 
объекты транспортной и комму-
нальной инфраструктуры. 

Конечно, не все они потенци-
ально опасны, но практически 
все могут быть объектом притя-
жения для любопытных под-
ростков, как и старые советские 
«заброшки». 

Выявлением всех потенци-
ально опасных бесхозных и не-
достроенных объектов как раз 
сейчас и занимается прокурату-
ра. Так, например, сводный ре-
естр только Кемеровской обла-
сти на 1 сентября включает 539 
потенциально опасных объек-
тов и мест пребывания. А в ре-
естр Новосибирской области 
вошло 806 подобных сооруже-
ний. Как подчеркнули в надзор-
ном ведомстве, прокуроры не 
только формируют реестр опа-
сных объектов, но и добиваются 

ограничения доступа детей к 
аварийным, заброшенным и 
опасным сооружениям. Так, по-
сле представления прокурора 
Заводского района Кемерово 
собственник установил огра-
ждение по периметру неэксплу-
атируемого здания и обеспечил 
круглосуточную охрану. Был ог-
раничен доступ детей к ряду 
аварийных жилых домов и недо-
строенных зданий в Саратове. 

В Воронежской области 
только после вмешательства 
прокурора был закрыт доступ к 
целому полю заброшенных ко-
лодцев с коммуникациями. В 
Приморском крае был ограни-
чен доступ к заброшенному зда-
нию, которое находится вблизи 
школы. Аналогичные меры при-
няты прокурорами в Камчат-
ском, Красноярском краях, Ка-
лужской, Магаданской и Сара-
товской областях.

Кроме того, по данным Ген-
прокуратуры, наряду со здания-
ми, собственники которых 
устранились от их содержания, 
опасность для детей представ-
ляют и бесхозяйные объекты, в 
том числе и «ничейные» дет-
ские площадки. По статистике, 
основная их опасность — это па-
дающие футбольные ворота и 
качели, которые калечат и уби-
вают детей.

 Так, например, в Якутии 
прокуроры обнаружили более 
300 бесхозяйных детских пло-
щадок. А в Астраханской обла-
сти только в Камызякском рай-
оне таких оказалось 44. В итоге 
сейчас они все поставлены на 
баланс местных властей и 
управляющих компаний. 

Как заверили в Генпрокура-
туре, работа по защите детей от 
подобных опасностей продол-
жится по всей стране.  

Прогулка по «заброшке», к сожале-
нию, для кого-то может стать 
последним приключением в жизни.

А К Ц Е Н Т

В Воронежской области прокурор 
добился закрытия доступа к полю 
заброшенных колодцев, которые были 
местом притяжения для подростков

А К Ц Е Н Т

«Голубые каски» из 15-й отдельной мото-
стрелковой бригады завершили развер-
тывание своих наблюдательных постов 
вдоль линии соприкосновения

КОНТРОЛЬ 

Росстандарт 
начнет 
экспресс-
проверки 
топлива 
прямо на АЗС

ПОЛНЫЙ БАК 
ОТКРЫТИЙ
Игорь Зубков

Специалисты ВНИИ физико-
технических измерений Рос-
стандарта разработали эк-
спресс-метод для определения 
превышения нормы содержания 
серы в дизельном топливе. Но-
вый метод позволит проводить 
анализ топлива «на месте» без 
привлечения дорогостоящего 
лабораторного оборудования, 
сообщили «РГ» в Росстандарте. 

Показания экспресс-теста 
ВНИИФТРИ не заменяют лабо-
раторных исследований, но по-
зволяют исключить из исследо-
ваний те образцы, в которых 
превышение серы (наиболее 
часто встречающееся наруше-
ние) экспресс-методом не об-
наружено, пояснил замести-
тель руководителя Росстандар-
та Алексей Кулешов.

«Долго велась работа по эк-
спресс-тестам на кратное пре-
вышение доли серы в топливе, — 
рассказал ранее в интервью 
«РГ» руководитель Росстандар-
та Алексей Абрамов. — В резуль-
тате наши ученые нашли доста-

точно простое решение, которое 
позволяет делать это быстро — 
буквально за 10—15 минут — и 
непосредственно на месте, без 
глубоких лабораторных иссле-
дований. Это очень компактный 
прибор индикаторного типа, 
когда можно по насыщенности 
цвета определить, есть ли нару-
шение техрегламента».  

Экспресс-тесты ВНИИФТРИ 
также прошли апробацию при 
участии инспекторов ЦМТУ 
Росстандарта во время контр-
ольно-надзорных мероприятий 
на АЗС. Ввести тесты в эксплуа-
тацию планируется до конца 
2020 года. В ближайшее время 
специалисты ВНИИФТРИ при-
ступят к созданию индикатора 
определения серы в бензине. В 
2021 году Росстандарт начнет 
оснащать экспресс-анализато-
рами своих контролеров.

По данным Росстандарта, в 
целом по стране доля топлива с 
нарушениями по физико-хими-
ческим параметрам с 2015 года 
упала с 20% до 8,9%, но в ряде 
регионов она все еще остается 
гораздо более высокой. Теперь в 
среднем гораздо чаще встреча-
ются нарушения по недоливу 
топлива: они зафиксированы на 
19% проверенных АЗС, расска-
зал Алексей Кулешов на прове-
денной Росстандартом «прямой 
линии» по качеству топлива. 
Росстандарт и минпромторг 
инициировали внесение в про-
ект обновленного КоАП оборот-
ных штрафов за недолив по 
образцу аналогичных штрафов 
за «паленое» топливо.  

Доля «паленого» 
топлива упала до 
8,9%, но недолив 
бензина обнару-
жен на 19% прове-
ренных АЗС

На сайтах объяв-
лений стали появ-
ляться предложе-
ния купить новый 
iPhone с заметной 
наценкой

КСТАТИ

Московский ЦУМ могут оштрафовать на сумму до миллио-

на рублей за санитарные нарушения при торговле новыми 

iPhone. Судя по кадрам очевидцев, столпотворение было не 

меньшее, чем это обычно бывает перед re:Store на Твер-

ской. Но там обычно народ ждет очереди на улице, а в 

ЦУМе же все стояли в крытом помещении. Маски и перчат-

ки были далеко не у всех, дистанцию фанаты также не со-

блюдали. Сотрудники магазина не смогли вмешаться в ситу-

ацию.

Представителя универмага пригласили в ОАТИ для состав-

ления административного протокола, рассказал главный 

инспектор объединения административно-технических ин-

спекций Москвы Станислав Зинюшин. ЦУМу грозит штраф 

или даже административное приостановление работы на 

срок до 90 суток.

Подготовил Сергей Бабкин

В этом году 15 ноября исполняется 32 года  
с момента образования в России 

подразделений по борьбе  
с оргпреступностью

Подразделения ГУБОП 
МВД РФ сыграли важную 
роль в борьбе с организо-
ванной преступностью и 
коррупцией. Именно про-
фессиональные и личные 
качества сотрудников 
э т и х  п о д р а з д е л е н и й  
позволили выполнить 
поставленные перед ними 
задачи. Часто сотрудники 
рисковали своей жизнью, 
а  некоторые из  них  
погибли при исполнении  
своих служебных обязан-
ностей.

Пользуясь случаем 
хочу поздравить сотруд-
ников и ветеранов служ-
бы с этим праздником. 

Ветеран службы, бывший первый заместитель 
Начальника Главного управления  

по борьбе с организованной преступностью  
МВД России, генерал-майор в отставке,  
доктор юридических наук, член совета  

международной инвестиционной компании  
Петухов Анатолий Викторович

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Между тем

Вчера Национальный центр управления обороной РФ сообщил, что в 

Степанакерте создают Межведомственный центр гуманитарного реаги-

рования. С 14 ноября в составе нашего миротворческого контингента 

развернута оперативная группа этого Центра во главе с генералом А.А. 

Волковым. Ее задача — обеспечивать безопасность при возвращении 

беженцев в Нагорный Карабах. Полностью Центр будет 

сформирован до 20 ноября. Помимо военных, туда войдут представи-

тели МЧС, Погранслужбы ФСБ России и других федеральных органов 

исполнительной власти РФ. 
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ТРАНСПОРТ МВД 
предлагает ужесточить 
условия выдачи прав тем, 
кто попадался 
нетрезвым за рулем

Водитель 
с отсрочкой

Владимир Баршев

Водителей, привлеченных к ответственности за управ-
ление машиной в нетрезвом виде и без прав, не допу-
стят к экзаменам на права в течение года. Это заложе-
но в проекте поправок в Закон «О безопасности дорож-
ного движения», которые МВД внесло в правительство 
для рассмотрения на рабочей группе в рамках «регуля-
торной гильотины».

 Лишенные прав водители, в том числе и за управле-
ние в нетрезвом виде, не могут и по ныне действующим 
нормам сдать экзамен на получение водительского удо-
стоверения, пока 
они отбывают нака-
зание. Однако оста-
ется такая категория 
граждан, которой 
эти строгости зако-
нодательства не ка-
саются. А именно те, 
у кого прав нет, но 
тем не менее они по-
пались за рулем в не-
трезвом виде или от-
казались от медосви-
детельствования. Та-
ким горе-водителям 
Кодекс об административных правонарушениях предус-
матривает наказание в виде ареста от 10 до 15 суток. Сра-
зу после отбытия ареста такой гражданин может спокой-
но отправиться в ГИБДД на экзамен и получить водитель-
ское удостоверение. Чтобы устранить эту несправедли-
вость, МВД и вносит соответствующие поправки.

Когда документ вступит в силу, такие водители не 
будут допускаться к экзамену до истечения срока, в те-
чение которого человек считается подвергнутым нака-
занию — год с момента отбытия ареста. 

Не имеющими прав у нас считаются также и те, у 
кого срок действия водительского удостоверения 
истек. Они также попадаются за рулем в нетрезвом 
виде. И сейчас, сразу после ареста, могут пойти в 
ГИБДД и получить свои права без всяких экзаменов и 
справок. После вступления в силу поправок они также 
не смогут получить этот документ в течение года, пока 
считаются подвергнутыми наказанию. Таким образом, 
МВД закрывает еще одну дырку в законодательстве. 

Те же бесправные водители, которые в нетрезвом 
виде заработали уголовное наказание, не смогут полу-
чить права или не будут допущены к экзаменам до 
истечения срока, установленного судом на запрет за-
ниматься подобным видом деятельности. Уголовную 
статью за управление в нетрезвом виде могут полу-
чить даже те, у кого нет прав, если они повторно сели 
за руль в нетрезвом состоянии или отказались от медо-
свидетельствования. А также, если совершили ДТП, в 
результате которого пострадавший погиб или получил 
тяжкие телесные повреждения.  

ВЗГЛЯД Сериал «Бомба» на канале «Россия 1» взорвал стереотипы 
и вызвал град полярных суждений

Своих увидели и не узнали
Александр Емельяненков

В 
степи под Семипалатин-
ском на закате дня 28 авгу-
ста 1949 года один извест-

ный физик возразит другому, 
теперь тоже известному: 

— Узнают, Юлий Борисович! 
Пусть не сразу, но обязательно 
узнают!!

Так, по версии сценаристов и 
режиссера, ответил Игорь Кур-
чатов своему другу и соратнику 
Юлию Харитону, когда тот посе-
товал, окинув взглядом уже 
поднятую для подрыва первую в 
СССР атомную бомбу: «Сколь-
ко сил потрачено, сколько лю-
дей на это работало! И никто не 
узнает…» 

Сериал «Бомба», показан-
ный на минувшей неделе, во 
многих смыслах превзошел 
ожидания некогда секретных 
атомщиков. Хотя попытка дале-
ко не первая. Едва приоткры-
лись архивы с документами 
«Особая папка», историки, 
журналисты, писатели, а вослед 
им режиссеры и сценаристы до-
кументального кино принялись 
воссоздавать отдельные эпизо-
ды этого прошлого. И уже, надо 
признать, выстроена довольно 
полная и подкрепленная доку-
ментами ретроспектива.  

Сказать на этом — докумен-
тальном — поле что-то принци-
пиально новое уже трудно. А вот 
средствами художественного 
кино… 

«Будет «Бомба»!» — таким за-
головком на различных сайтах и 
медиаплощадках анонсировали 
телепремьеру одноименного 
фильма от Валерия Тодоровско-
го (генеральный продюсер) и 
режиссера-постановщика Иго-
ря Копылова (стал известен не-
давними фильмами «Ржев» и 
«Ленинград 46»).

Получилось ли? Кому как. 
Графит для реактора и йод-

ная яма, плутоний, которого нет 
в природе — разве это материал 
для остросюжетного кино? 

Даже в фильме «Девять дней од-
ного года», когда полстраны 
симпатизировало ученым-фи-
зикам, а едва ли не каждый вто-
рой мальчишка им завидовал, о 
таком с экрана не говорили. 

А критмасса, имплозия, иде-
альная симметрия при взрыв-
ном сферическом обжатии за-
ряда — как это объяснить телез-
рителю? И надо ли вообще в ху-
дожественном фильме?? Даже 
при том, что в Cinema пришла 
компьютерная графика…

Полосатый астраханский ар-
буз, попавший в руки физику-
экспериментатору Михаилу Ру-
бину (актер Евгений Ткачук), 
разом отмел сомнения: его про-
стая, как все гениальное, догад-
ка стала прозрением и для зри-
теля. Захватила, повела вместе с 
героем дальше и уже не отпу-
стила до самого последнего ка-
дра. 

Уверенный в себе и дерзкий, 
способный нагрубить даже Бе-
рии, за что и попал в ГУЛАГ — 

всю войну лес рубил на Севере, 
— в диалоге с Харитоном он бро-
сает крамольные для того вре-
мени слова: «Если б из лагеря 
меня не вытащили сюда, уже два 
года был бы на свободе…»

Профессор Харитон коллегу 
за такие параллели не осуждает, 
хотя и не соглашается: «А я не 
могу перестать здесь работать». 

Историки науки и советско-
го атомного проекта в образе ге-
ниального Рубина (на мой 
взгляд — лучшая актерская рабо-
та в фильме) угадывают собира-
тельные черты и факты биогра-
фии Якова Зельдовича, Кирилла 
Щелкина и, конечно, Льва Лан-
дау, хотя имя последнего Миха-
ил сам называет в фильме — 
словно дистанцируясь и однов-
ременно сливаясь с ним.    

Рубин — не единственный ге-
рой сериала, у которого были и 
угадываются реальные прото-
типы. Есть и другие примеры — 
удачные и не очень. Но бомбой 
во всех смыслах стал экранный 

образ Берии, созданный Вита-
лием Коваленко не без участия, 
конечно, режиссера. 

Критиковать «за непохо-
жесть», как и хвалить «за ори-
гинальность», «новое прочте-
ние» не стану. Ведь речь о кино 
художественном, и тут нет ме-
ста категориям «похож — не по-
хож». Но одну ремарку себе по-
зволю. 

Если посмотреть все восемь 
серий «Бомбы» и принять их за 
чистую монету, невольно под-
умаешь: «Лучшего руководите-
ля нашим ученым просто и же-
лать нельзя!» Деловой, немно-
гословный, требовательный. 
Лица и просьбы запоминает — 
ну просто отец родной! А как 
слово держит: сказал — сделал. 

Рядом с ним начальник Пер-
вого главного управления, а в 
годы войны нарком боеприпа-
сов Борис Ванников в исполне-

нии Владимира Богданова — 
просто генерал на побегушках 
со Звездой Героя Соцтруда. Да и 
профессор Курчатов (актер Ми-
хаил Хмуров) на том же фоне — 
что-то усредненное между на-
чальником смены на пульте 
управления реактором и моде-
ратором, как сейчас бы сказали, 
на коллоквиуме физиков и мате-
риаловедов. И пресловутая бо-
рода авторитета не добавляет… 

А вот товарищ Берия, что са-
мое удивительное, всегда ока-
зывается в нужном месте в са-
мый острый и нужный момент. 
Будь то спор профессора Кур-
чатова с маститыми академи-
ками, пуск опытного реактора 
или уже апофеоз — подрыв 
атомного заряда на полигоне 
под Семипалатинском. 

…Фильм про физиков и бом-
бу не стал бы сериалом, не будь 
построен на любовном треу-
гольнике, где все по классиче-
ской схеме: любовь, разрыв, 
арест, разлука, свадьба друга, и 
стараниями друга — нежданное 
освобождение. А дальше снова 
споры, сомнения, драка, се-
мейный разлад и каждый — в 
поисках ответов на вечные во-
просы: что делать? с кем быть? 
где выход?  

И очень яркая, но крайне 
спорная метафора в финале. 
Гениальный физик и друг, ко-
торых поискать, свой в доску 
Мишка Рубин, получивший на-
кануне радиационный ожог та-
кой степени, когда вся медици-
на бессильна, не покинул дом-
макет рядом с Бомбой. И сго-
рел, испарился в рукотворном 
чудовищном шаре,  что  за 
мгновение поднялся до обла-
ков. 

А может быть, и выше...  

ФОРУМ 

Как сохранить 
языковое 
разнообразие, 
обсудят 
на саммите 
в Татарстане

ВЫЗОВ 
В КАЗАНЬ
Елена Новоселова

В Казанском федеральном уни-
верситете (КФУ) начинает ра-
боту Международный лингви-
стический саммит «Вызовы и 
тренды мировой лингвистики», 
посвященный 175-летию мэтра 
и легенды филологии, основа-
телю знаменитой на весь мир 
Казанской лингвистической 
школы Ивану Бодуэна де Курте-
нэ. Какие направления совре-
менного языкознания сегодня в 
топе и кто из звезд мировой 
лингвистики собирается в Ка-
зань — на эти вопросы «РГ» от-
ветил директор Института фи-
лологии и межкультурной ком-
муникации КФУ, член президи-
ума Совета при президенте РФ 
по русскому языку Радиф Зама-
летдинов.

Радиф Рифкатович, на конфе-
ренции речь пойдет о вызовах. 
Формат онлайн, наверное, 
главный вызов времени?  

РАДИФ ЗАМАЛЕТДИНОВ: Да, мы сегод-
ня работаем в ином формате. 
Но это не мешает реализовы-
вать самые масштабные проек-
ты. В саммите собираются 
участвовать почти 500 ученых, 
представляющих США, Китай, 
Турцию, Иран, Великобрита-
нию, Италию, Германию, Ни-
дерланды, Испанию, Австрию, 
Норвегию, Узбекистан, Кыр-
гызстан, Казахстан, Молдову, 
Украину и Беларусь и др. 

Что же касается виртуально-
го формата, то Казанский феде-
ральный университет уже на-
бил руку в проведении онлайн 

самых крупных научных меро-
приятий. Саммит — это репети-
ция XXI Международного кон-
гресса лингвистов ICL 21, кото-
рый в 2023 году будет прохо-
дить у нас в стране. В ответ на 
заявку Казанского федерально-
го университета и Института 
языкознания РАН Постоянный 
международный комитет лин-
гвистов (ведущее мировое про-
фессиональное сообщество, 
объединяющее лингвистов 34 
ведущих стран мира) решил 
провести свой очередной кон-
гресс впервые в своей истории 
на территории Российской Фе-
дерации — в Казани. В его рабо-
те примут участие более тыся-
чи ученых. Онлайн шла подго-
товка и к нашему саммиту. Он 
организован на платформе 
Microsoft Teams. Часть высту-
плений будет производиться в 
записи. Ряд ученых, которые не 
смогут принять участие в ре-
жиме реального времени, запи-
сали свои доклады. Их можно 
будет посмотреть в открытом 
доступе на официальном кана-
ле саммита в YouTube. Конечно, 
это снижает градус живого диа-
лога. Но мы не можем сейчас 
остановиться и ждать наступ-
ления лучших времен: наука 
должна двигаться вперед. 

Несколько лет назад самыми 
актуальными считались ис-
следования по корпусной лин-
гвистике, изучающей большие 
электронные ресурсы, чуть 
раньше — исследования струк-
туралистов. А что сегодня 
выбирают ваши студенты? 
Что «в тренде»?

РАДИФ ЗАМАЛЕТДИНОВ: Междисци-
плинарные исследования в об-
ласти нейролингвистики, кли-
нической лингвистики, 
компьютерной лингвистики.

Несколько слов о «звездах», ко-
торые будут выступать. 

РАДИФ ЗАМАЛЕТДИНОВ: Среди веду-
щих спикеров директор Инсти-
тута языкознания РАН Андрей 
Кибрик. Он расскажет о сохра-
нении языкового разнообразия 
России. Выступит и директор 
Института лингвистических 
исследований РАН Евгений Го-
ловко, который занимается ис-
следованием проблем языков 
народов России и этим нам 
очень близок. Из иностранцев 
будет Даниэль Макнамара, ди-
ректор Лаборатории науки об-
учения и образовательным тех-
нологиям Университета штата 
Аризона, США. Мы с ней уже 
более пяти лет сотрудничаем. 
Так же ждем докладов Карла 
Мескилла из Государственного 
университета Нью-Йорка и Ан-
дреа Марини, профессора ког-
нитивной психологии в Универ-
ситете Удине, Италия.  

Шаблонов.net
АНЗОР МУЗАЕВ: Сейчас мы 
думаем о том, что сочи-
нение не должно стать 

источником распространения 
инфекции. Мы переживаем за 
наших учителей, за детей. Поэ-
тому все взвесим, проконсуль-
тировавшись с Роспотребнадзо-
ром, минпросвещения, мини-
стерством здравоохранения. 
Поймем все «за» и «против».  
Хочу успокоить родителей: мы 
не предполагаем сценария, ког-
да какие-то субъекты напишут и 
расслабятся, а другие не напи-
шут. Если уж будут писать сочи-
нение, то все в единую дату.

Планируется изменить фор-
мат этого испытания?  

АНЗОР МУЗАЕВ: Это решает не Росо-
брнадзор, а Совет по итоговому 
сочинению, созданный при ми-
нистерстве просвещения, в кото-
рый входят ведущие филологи, 
эксперты, ректоры вузов. Мы 
тоже входим, но не имеем реша-
ющего голоса. И да, еще в прош-
лом году мы заявляли, что нужно 
менять модель проведения ито-
гового сочинения. Когда в начале 
учебного года заранее озвучива-
ются пять открытых направле-
ний тем, то сразу плодятся сайты 
с готовыми шаблонами. И учени-
ки пытаются подогнать эти ша-
блоны под конкретную тему. Но в 
этом году, на мой взгляд, было 
принято взвешенное решение: 
кардинально подходы не менять. 
Сейчас не время. Просто потому, 
что не нужно еще больше услож-
нять и так непростую жизнь вы-
пускников. В будущем надо вер-
нуться к этому вопросу. Действу-
ющая модель неплохая, но она 
действительно устарела.  

Для съемок использовали подлин-
ные предметы и создавали макет 
реактора в натуральную величину. 

В работе саммита 
примут участие 
около 500 ученых

После ареста за 
нетрезвое вожде-
ние без права 
управления води-
тели не смогут год 
получить права

КСТАТИ

«Российская газета» второй год подряд получает 

главный приз в номинации «Печатные или элек-

тронные СМИ, публикующие материалы ПРО обра-

зование, которые стоит читать» на Всероссийском 

конкурсе «ПРО Образование». Данный конкурс 

проходит по инициативе Министерства просвеще-

ния РФ. Цель — поддержка лучшего опыта освеще-

ния инициатив, направленных на развитие образо-

вания, поддержка и поощрение «образовательных» 

журналистов и СМИ, повышение престижа профес-

сии учителя в России. Всего на конкурс было пода-

но 576 материалов из 73 регионов страны. 

«Рад увидеть лично тех, кто весь этот год буквально 

в круглосуточном режиме оперативно рассказывал 

о системе образования, о происходящих изменени-

ях, стараясь предоставить самые точные данные 

тем, кто так их ждал: родителям школьников, педа-

гогам, специалистам органов управления образова-

нием. Конечно, этот год был очень тяжелым для 

всех нас. Системе образования пришлось быстро 

перестраиваться, многое разъяснять, поддержи-

вать всех тех, кто так или иначе связан с обучением 

и воспитанием детей. Поэтому для министерства 

просвещения в этом году была особенно ценна 

ваша помощь, ведь от оперативности и точности 

средств массовой информации в такой ситуации за-

висело очень много процессов во всех регионах. 

Благодарю всех вас за поддержку! Благодарю за 

стремление делать российскую систему образова-

ния лучше, за искреннее участие в жизни Минпрос-

вещения России, за готовность быть открытыми для 

новых идей», — отметил в приветственном слове 

участникам статс-секретарь — заместитель мини-

стра просвещения Российской Федерации Андрей 

Корнеев.

Вместе с ним награды лауреатам премии вручили 

известные общественные деятели, журналисты и 

блогеры. Среди них — Лилия Гумерова, председа-

тель Комитета Совета Федерации по науке, образо-

ванию и культуре; София Малявина, генеральный 

директор АНО «Национальные приоритеты»; Фати-

ма Мухомеджан, первый заместитель директора 

благотворительного фонда Алишера Усманова 

«Искусство, наука и спорт»; Илья Копелевич, глав-

ный редактор радиостанции Business FM; Евгений 

Сженов, ведущий эксперт Центра развития навы-

ков и профессионального образования Института 

образования НИУ ВШЭ; Андрей Ванденко, руково-

дитель специального проекта «Первые лица» ТАСС.

Подготовила 
Ксения Колесникова

1

Что обнажила 
«Бомба» и с 
чем не согла-
сны историки 
— по этому 
QR-коду.

Анзор Музаев: Если ситуация не будет стабилизироваться, с большой веро-
ятностью мы выйдем с предложением, чтобы даты итогового сочинения 
были перенесены.
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Не будет такого, что какие-то субъекты напишут сочинение, а другие в этот момент из-за карантина — нет.
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НЕДВИЖИМОСТЬ Льготная 
ипотека изменила 
предпочтения 
покупателей жилья

Кредит 
для уюта

Марина Трубилина

Застройщики все чаще предлагают покупателям жилье 
с отделкой. В некоторых регионах квартиры «под 
ключ» или с «чистовой отделкой» предлагаются в по-
давляющем большинстве новостроек.

Купить квартиру с отделкой можно в 2,9 тыс. строя-
щихся домов (34,6 млн кв. м), сообщает ДОМ.РФ. Это 
около 35% всего многоквартирного жилья, которое 
возводится в России. Лидирует по квартирам с отдел-
кой Свердловская область, где такая опция предлагает-
ся в 83% нового жилья (по площади). Далее следуют 
Красноярский и Ставропольский края(по 62%), Ново-
сибирская (60%) и Воронежская области (59%) . 

В последние годы 
интерес к кварти-
рам с отделкой рас-
тет. В разрезе всех 
сделок спрос на них 
составляет более 
60%. «Пять лет на-
зад доля таких квар-
тир в Москве со-
ставляла не более 
50%, а спрос был на 
уровне 30%. Десять 
лет назад — не пре-
вышала 10%, а 
спрос был не более 
3—5%», — говорит замдиректора департамента ново-
строек «ИНКОМ-Недвижимость» Валерий Кочетков.

Востребованность таких квартир будет расти и 
дальше, считают эксперты. В ДОМ.РФ, в частности, от-
мечают, что по новым требованиям к строительству 
стандартного жилья, которые были летом утверждены 
минстроем, под таким жильем подразумеваются ис-
ключительно квартиры с отделкой. Главная причина 
тенденции —  ипотека с господдержкой: благодаря сни-
жению ставки до 6,5% доля покупок по ипотеке в ряде 
жилых комплексов доходит до 80—90%. «У заемщиков, 
как правило, нет средств, чтобы делать дорогостоящий 
ремонт. Квартира с отделкой позволяет им сразу пере-
ехать в новое жилье или сдать его в аренду», — говорит 
руководитель Всероссийского центра национальной 
строительной политики Александр Моор. 

К началу ноября, по данным ДОМ.РФ, по программе 
ипотеки с господдержкой было выдано 253,9 тысячи 
кредитов на 720,3 млрд рублей (почти каждый пятый 
ипотечный кредит). «Для застройщиков программа со-
здает спрос на квартиры, что позволяет им спокойно 
реализовывать текущие проекты многоквартирного 
строительства и запускать новые. За октябрь объем за-
пущенных проектов достиг 3,7 млн кв. м (+70% к октя-
брю 2019 года)», — говорит руководитель Аналитиче-
ского центра ДОМ.РФ Михаил Гольдберг.  

— Узнайте на сайте: В каких регионах можно накопить 
на первый взнос по ипотеке за год 
rg.ru/art/1984230

Лидер по кварти-
рам с отделкой — 
Свердловская 
область, где их 
предлагают в 83% 
нового жилья
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ГЕОПОЛИТИКА

15 стран 
Азии 
договорились 
о зоне 
свободной 
торговли

СДЕЛКА 
ПРОШЛА 
ОНЛАЙН
Константин Волков

На онлайн-саммите 15 стран 
Азиатско-Тихоокеанского пар-
тнерства под председательст-
вом Вьетнама в воскресенье 
было подписано уникальное 
соглашение о Региональном 
всеобъемлющем экономиче-
ском партнерстве (RCEP), ко-
торое может в перспективе по-
влиять на всю мировую эконо-
мику. После восьми лет пере-
говоров сформирован блок 
стран, договорившихся о сво-
бодной торговле между собой. 
И что интересно — в соглаше-
нии участвует Китай и не уча-
ствуют США. Всего членами 
RCEP стали десять стран Юго-
Восточной Азии, входящие в 
ASEAN плюс Австралия, Ки-
тай, Новая Зеландия, Южная 
Корея и Япония. Сделка со-

здаст крупнейшую в Азии зону 
свободной торговли, охваты-
вающую 30 процентов миро-
вого ВВП и одну треть населе-
ния Земли.

В течение 20 лет между 
участниками RCEP должно 
быть отменено 90 процентов 
тарифов во взаимной торгов-
ле, а также установлены общие 
правила торговли, интеллекту-
альной собственности и элек-
тронной коммерции. При 
этом, вероятно, первые шаги 
по реализации соглашения 
произойдут уже в ближайшем 
будущем, потому что новый 
документ рассматривается в 
качестве инструмента для вы-
хода из кризиса, вызванного 
пандемией. Как заявил пре-
мьер Вьетнама Нгуен Суан 
Фук, «скоро RCEP будет рати-
фицирован подписавшими его 
странами и вступит в силу, что 
будет способствовать восста-
новлению экономики после 
пандемии коронавируса». При 
этом Индия, которую полтора 
года уговаривали присоеди-
ниться к RCEP, решила остать-
ся пока вне соглашения, опаса-
ясь массового прихода на свой 
внутренний рынок китайской 
продукции, а также сельскохо-
зяйственных и молочных про-
дуктов из Австралии и Новой 
Зеландии. При этом для Индии 
оставлена возможность в лю-
бой момент присоединиться к 
договору. Для всех остальных 
государств в течение неопре-
деленного времени вход в 
RCEP окажется закрытым. 

Участники RCEP 
отменят 
90 процентов 
тарифов 
во взаимной 
торговле

РЕЗОНАНС Как массмедиа 
тащили Байдена 
в президенты

А Трампа 
приняли 
в штыки

Мария Резник

Помните, в прошлом году разгорелся скандал, связан-
ный с тем, что Disney на роль Русалочки взял темноко-
жую актрису? А удаление «Унесенных ветром» с плат-
формы HBO Max? Или уход одной из популярнейших 
видеоблогеров Дженны Марблс с YouTube в связи с 
травлей за старые ролики, где она пародирует людей 
афроамериканского происхождения? Движение BLM, 
«культура отмены», #MeToo — все это активно пропа-
гандируется в американских массмедиа. Еще в 2016 
году стало ясно, что за кандидата от Демократической 
партии активно агитируют крупные СМИ страны, те-
леведущие, актеры, певцы и блогеры. А приход к влас-
ти Дональда Трампа приняли в штыки. Голливудские 
звезды не скупились на оскорбления. Так, например, 
вечерняя передача SNL (аналог нашей «Большой Раз-
ницы») сняла ряд скетчей, где нового президента изо-
бражали как недалекого богатого старичка, собирая в 
этом образе все клише ненавистного WASP (White 
Anglo-Saxon Protestant — Белые англосаксонские проте-
станты).

На протяжении 
четырех лет кампа-
ния против действу-
ющего президента 
набирала обороты. 
Особенно ожесто-
ченную войну про-
тив него вели СМИ, 
что неудивительно, 
учитывая то, что 90 
процентов из них 
контролируются 
шестью компания-
ми, где только одна 
(News Corp) открыто поддерживала Трампа. Осталь-
ные холдинги (Time Warner, Sony, Comcast, Viacom и 
Disney) все силы бросили на уничтожение образа пре-
зидента от Республиканской партии. Один из автори-
тетных журналистов телеканала Fox News, принадле-
жащих News Corp, Билл О’Райли сказал, что «есть по 
меньшей мере три медиаорганизации, которые прика-
зали работникам уничтожить Трампа».

Но СМИ — далеко не единственный инструмент дав-
ления на умы американцев. Все-таки нельзя забывать, 
что Северная Америка — родина «Фабрики грез», вос-
питавшей целые поколения людей, свято верящих в 
американскую мечту. Безусловно, самым популярным 
информационным жанром являются массовые медиа: 
кино, сериалы, а с недавних пор и блоги. Четыре года 
назад Голливуд бросил все силы на поддержку демо-
кратов, но все пошло не по плану. На кого же поставили 
демократы в этой кампании, чтобы добиться цели? Во 
многом ответ в первом абзаце статьи, его можно обо-
бщить это одной известной фразой — Black Lives Matter. 
И она далеко не только про расизм. Это про то, что эт-
нические меньшинства (да и не только этнические, но 
и сексуальные) играют важнейшую политическую 
роль.

Исторически сложилось так, что за две ведущие 
партии США всегда голосуют примерно одинаковые 
блоки населения. Более зажиточный класс отдает 
предпочтение демократам, а периферия голосует за 
республиканцев. Но из-за назревших социальных 
противоречий сейчас все не так просто. По словам до-
цента МГИМО и полковника СВР в отставке Андрея 
Безрукова, знаменитый американский «плавильный 
котел» перестал работать, а эмиграция последних 40 
лет уже была «другого цвета и другого голоса». Приез-
жающие из Южной Америки не до конца интегриру-
ются в общество, 
оседая в отдельных 
штатах определен-
ными анклавами. И 
политики демокра-
тической партии, 
заметив эти анкла-
вы, их используют, 
делая ставку на 
них. Для агитации 
они начали исполь-
зовать самый про-
стой способ — мас-
смедиа. Поэтому развлекательная индустрия страны 
в кратчайшие сроки развернулась на 180 градусов и 
все силы бросила на то, чтобы угодить меньшинст-
вам.

Американская киноакадемия не так давно выдвину-
ла новые требования к фильмам, претендующим на 
Оскар в номинации «Лучший фильм». Теперь премию 
дадут только в том случае, если хотя бы у одного из ис-
полнителей главных ролей азиатское, афро- или лати-
ноамериканское происхождение, а треть исполните-
лей ролей второго плана и массовки — женщины, пред-
ставители небелого населения, люди с особенностями 
физического или ментального развития... Однако мы 
живем в эпоху не только кино, но и сериалов, и стри-
минговых сервисов, таких как Netflix или Disney+. А 
как известно, большая часть продукции под их произ-
водством соответствует похожим правилам. Конечно, 
картины иного толка, где главный герой — гетеросексу-
альный белый мужчина, снимать не запрещено, только 
навряд ли знаменитые актеры согласятся в таком 
участвовать, инвесторы — вкладывать деньги, пиарщи-
ки — пиарить. Потому что новые массмедиа должны со-
ответствовать новой этике. А кто создает новую этику? 
Те, кому это выгодно и у кого есть деньги. 

Ставку на приезжих из Латинской Америки четко 
можно проследить в музыкальной индустрии. В 2020 
году на самом популярном и рейтинговом телевизион-
ном событии страны Super Bowl выступать в перерыве 
между матчами позвали Дженнифер Лопес и Шакиру, 
южноамериканских певиц. И это явно неслучайно.Та-
ких примеров можно найти множество, но вывод здесь 
один — представители развлекательных массмедиа за-
ранее бурно праздновали победу Байдена и Харрис. 
Они будто выиграли свою войну, но агитационную и 
информационную. 

Александр Гасюк

С
торонники и противники 
президента США респу-
бликанца Дональда Трам-

па провели массовые акции в 
Вашингтоне, которые переро-
сли в жестокие стычки и поно-
жовщину. Первые требовали 
прекратить «кражу их голосов» 
и остановить «фальсифика-
цию» прошедших в стране пре-
зидентских выборов в пользу 
демократа Джозефа Байдена. 
Вторые, представленные в 
основном левыми радикалами 
из движения «Черные жизни 
важны», выступали против 
«расиста» Трампа и требуемого 
им пересчета голосов избирате-
лей в ряде штатов.

Митинги в поддержку ны-
нешнего хозяина Белого дома со-
стоялись под стенами прези-
дентской резиденции, конгресса 
и верховного суда США. «Эти 
выборы были украдены у нас. Их 
украли демократы», — сказала 
многочисленной толпе в кра-
сных бейсболках с надписью 
MAGA (аббревиатура слогана 
действующего президента США 
Make America Great Again — «Сде-
лаем Америку снова великой») 
одна из выступавших активи-

сток. Республиканцы съехались 
в столицу США со всех штатов 
страны для того, чтобы пройти 
«миллионным маршем» по Ва-
шингтону и продемонстриро-
вать решимость защищать свои 
интересы. Своих сторонников 
лично поддержал Трамп, каваль-
када которого специально прое-
хала мимо места проведения од-
ного из таких митингов.

Рядом с протрамповскими 
мероприятиями собирались и 
противники нынешнего прези-
дента США. Многие из них не-
сли в руках плакаты «Ударь 

MAGA в лицо» и прикрывались 
самодельными щитами с надпи-
сями BLM (аббревиатура дви-
жения «Черные жизни важны»). 
Полиция, вставшая между дву-
мя агрессивно настроенными 
группами оскорблявших друг 
друга граждан, в итоге не смогла 
предотвратить стычки и стол-
кновения в течение дня. Они не-
сколько раз вспыхивали в раз-
ных частях Вашингтона, и, по 
данным газеты The New York 

Times, в результате одной из 
драк ножевое ранение в спину 
получил один из участников ак-
ции. Сообщается, что правоох-
ранители арестовали около 20 
человек с обеих сторон. Некото-
рые из них задержаны за неза-
конное ношение оружия.  

 Трамп призвал полицию фе-
дерального округа Колумбия, 
где находится Вашингтон, актив-
нее пресекать насильственные 
действия левых радикалов. «Не-
годяи из «Антифа» сегодня бро-
сились наутек, когда попытались 
нападать на участников митинга 
в поддержку Трампа, потому что 
эти люди дали им агрессивный 
отпор. «Антифа» подождали до 
вечера, когда 99 процентов разо-
шлись, чтобы напасть на невин-
ных людей из MAGA», — написал 
президент США на своей страни-
це в Twitter. Он также раскрити-
ковал либеральные СМИ за за-
малчивание произошедшего, а 
также обвинил мэра американ-
ской столицы и представитель-
ницу демократической партии в 
том, что «она не делает свою ра-
боту». 

Следите за развитием ситуации 
на сайте 
rg.ru/sujet/6301

СМИ — далеко 
не единственный 
инструмент 
давления на умы 
американцев

Митинг в поддержку Трампа прошел 
под стенами президентской 
резиденции.

COVID-19  Богатые британцы срочно скупают имения 

В замок на карантин

Ариадна Рокоссовская

В 
Британии агентства 
недвижимости сооб-
щают о всплеске про-
даж огромных загород-
ных имений и старин-
ных замков, которые 
до эпидемии корона-
вируса не пользова-
лись спросом, так как 

супербогатые люди предпочита-
ли жить в роскошных пентхаусах 
в небоскребах мировых столиц, а 
также на тропических островах 
или фешенебельных яхтах. Те-
перь, по данным The Guardian, 
богачи покупают английские 
имения за миллионы фунтов 
стерлингов и создают себе образ 
жизни в стиле «Аббатства Даун-
тон» — с дворецкими, поварами, 
домработницами и садовниками. 
Одна из компаний, занимающих-
ся продажей такой недвижимо-
сти, сообщила журналистам, что 
с момента первого общенацио-
нального карантина в марте ею 
было продано — или находится в 
процессе продажи — 21 поместье 
на сумму более 15 миллионов 
фунтов стерлингов. Для сравне-
ния, за весь 2019 год был продан 
всего один такой объект. 

В США число зафиксирован-
ных случаев коронавируса пре-
высило десять миллионов. Уни-
верситет Джонса Хопкинса в 
Балтиморе сообщил, что только 
за выходные заразились 125 ты-
сяч человек, а умерли 1138 
больных коронавирусом. По 
данным издания USA Today, 
если в первую волну инфекция 
распространялась в основном в 
крупных городах, то теперь она 
поразила небольшие населен-
ные пункты. Многим из почти 
двух тысяч сельских больниц 
страны не хватает оборудова-
ния, рабочей силы и опыта, что-
бы справиться с резким увели-
чением числа пациентов с 
COVID-19, сообщает USA Today. 
Люди умирают в каретах «ско-
рой помощи», которые беспо-
мощно кружат между городами 
и соседними штатами. 

В Австрии со вторника и как 
минимум до 6 декабря вводится 

режим полной изоляции. Будут 
закрыты все торговые точки, 
кроме продуктовых магазинов и 
аптек, обучение будет прохо-
дить только дистанционно, но 
при этом будут работать банки и 
почтовые отделения. Выходить 
из дома можно будет только в 
случае подтвержденной необхо-
димости — на работу, к врачу, за 
продуктами. В Черногории до 1 
декабря ввели комендантский 
час. Министр здравоохранения 
Кенан Храпович заявил, что «с 
21.00 до 5.00 запрещается поки-
дать место проживания, рабочее 
время торговых точек, кафе и ре-
сторанов ограничивается до 
20.00, на выходных запрещают-
ся междугородние поездки, за-
прещаются собрания свыше че-
тырех человек, религиозные об-
ряды разрешены только в отсут-
ствие верующих». 

Подготовила Елена Бугайская

А К Ц Е Н Т

В Австрии до 6 декабря вводится режим 
полной изоляции

Во Франкфурте полиция разогнала митинг противников локдауна, которые отказывались надевать маски и соблюдать дистанцию. Заодно стражи порядка пустили в ход водометы и дубинки про-
тив тех, кто вышел противостоять «ковид-диссидентам». «Контрдемонстранты», в основном левых взглядов, перекрыли оживленные перекрестки на пути шествия своих идейных оппонентов, и 
полицейские жестко расчистили путь.  

СКАНДАЛ

Глава американской компании Pfizer Альберт Бурла продал больше 

половины своих акций в тот день, когда было объявлено, что вакцина 

от коронавируса, разработанная совместно с германским партнером 

BioNТech, успешно прошла третью фазу испытаний. После заявления, 

что вакцина показала более чем 90-процентную эффективность, стои-

мость акций Pfizer подскочила на 6 процентов, и Бурла продал более 

132,5 тысячи акций, а его заместитель Салли Сасман — 43,6 тысячи. 

Это вызвало резонанс и появление различных теорий заговора. Поль-

ский телеканал TVN24 сообщил, что пользователи социальных сетей 

подозревают, что Бурла продал 60 процентов своих акций, потому что 

сам не верит в эффективность вакцины. Правда, в компании поясня-

ют, что продажа пакета акций была запланирована еще в августе, и ее 

руководители воспользовались резким скачком цены, чтобы ее осу-

ществить.

Взгляд из Италии 

Впервые за все время пандемии у жителей дома престарелых «Домени-

ко Сартор» в Кастельфранко-Венето (провинция Тревизо) наконец-то 

появилась возможность обнять своих родных и близких, не боясь зара-

зиться. 

Задуманный в Кастельфранко-Венето  проект получил название «Без-

граничные эмоции». В одном из залов дома престарелых теперь уста-

новлены тонкие разделительные занавески из пластика, позволяющие 

посетителям обняться и поцеловать близкого человека через этот за-

щитный материал.  В защитную стену из стекла вмонтирована специаль-

ная труба, при помощи которой оба родственника, вооружившись пер-

чатками, могут взять друг друга за руки. 

Подготовила Нива Миракян (Рим)

ВЫБОРЫ 

ДОДОН 
ИЛИ САНДУ?
Юрий Когалов

В Молдавии завершился вто-
рой тур президентских выбо-
ров. На момент подписания но-
мера данные экзитполов были 
еще неизвестны. За кресло гла-
вы государства боролись пре-
зидент Игорь Додон и экс-пре-
мьер, лидер проевропейской 
партии «Действие и солидар-
ность» Майя Санду. Согласно 
опросу, проведенному Ассоци-
ацией социологов и демогра-
фов, Додона поддерживали 
41,4 процента избирателей, 
Санду — 40,5 процента. Поряд-
ка 12 процентов респондентов 
не определились с позицией. 
Именно от этих колеблющихся 
и зависел исход голосования. 
Явка на выборах была гораздо 
выше, чем две недели назад — к 
15.00 она превысила 37 про-
центов. Впрочем, выборы бу-
дут признаны состоявшими 
вне независимости от того, 
сколько человек примут учас-
тие в голосовании, поскольку 
минимального порога явки во 
втором туре не предусмотрено. 
В последней попытке привлечь 
избирателей оба претендента 
на избирательных участках за-
явили, что выступают за изме-
нения в стране. На участках ка-
ждому голосовавшему выдава-
ли защитную маску. 

Развлекательная 
индустрия США 
все силы бросила 
на то, чтобы 
угодить 
меньшинствам

КОНФЛИКТ В США митинги за и против Трампа закончились 
насилием  

В ход пошли ножи
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Мнение

Александр Ломанов, 
руководитель Центра 
Азиатско-тихоокеанских 
исследований ИМЭМО 
«В перспективе соглашение 

RCEP сильно изменит расстанов-

ку сил в экономике Азии и во 

всем мире. И тут надо отметить 

успех Китая, ведь RCEP — первое 

многостороннее экономическое 

соглашение такого масштаба, в 

котором он участвует. Раньше 

Пекин предпочитал заключать 

двусторонние соглашения с от-

дельными странами. В данном же 

случае КНР не стала идти по пути 

США и ставить только на собст-

венные силы, как это сделал 

Трамп. Пекин избрал другой путь 

— сотрудничество со всеми участ-

никами, несмотря на ряд расхо-

ждений во взглядах с Японией 

или Австралией. RCEP учитывает 

интересы всех участников и не 

требует жертв во имя политики. В 

том числе поэтому оно в перспек-

тиве может оказать очень значи-

тельное влияние на экономику 

всего мира».
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КРАСНЫЕ 
И БЕЛЫЕ

Для сравнения: рус-
ская армия на 1917 г. — 
ок. 7 млн чел. (больше 

половины — в тылу, «запасные 
полки»), в том числе 137 000 
офицеров. Примерно 30% ушло 
в РККА, 40% — в Белую, еще ок. 
трети в Гражданской не участ-
вовали. Точнее посчитана ар-
мейская элита. 639 выпускни-
ков Николаевской академии 
Генштаба служили у красных, 
750 — у белых.

Общие безвозвратные поте-
ри в Гражданской оценивают в 
10-13 млн (в 1 МВ — 2,2 млн). Из 
них: 2,5 млн — военные потери, 
ок. 2 млн — эмигрировали, ок. 2 
млн — жертвы террора (при-
мерно в 1 200 000 оценивают 
красный террор, хотя, с другой 
стороны, по приговорам ВЧК и 
ревтрибуналов было расстре-
ляно от 50 000 до 140 000 чел., 
в основном, кстати, за уголов-
ные преступления; 300 000 — 
белый террор, ок. 500 000 — 
«зеленый террор», в значи-
тельной части — еврейские по-
громы на Украине). Но основ-
ные жертвы — порядка полови-
ны — это тиф, косивший страш-
ней любых пулеметов (почему-
то про «испанку» я читал 
реже). Это не считая голода в 
Поволжье 1921—1922, когда 
погибло ок. 5 млн чел.

Цифры многое объясняют.
Почему красные победили? 

Потому что численность РККА 
в 4—5 раз превосходила белых 
на решающих фронтах: ведь на-
селение Центральной России 
было в 5—6 раз больше, чем на 
юге и Сибири — Урале. Странно, 
как белые вообще могли долго 
держаться? Возможно потому, 
что у них в воинских частях 
была какая-то дисциплина… 
Плюс «все-таки помощь» союз-
ников (интервентов): в 1918—
1919 гг. страны Антанты и Япо-
ния отправили в Россию боль-
ше 100 000 военных, которые, 
впрочем, сами воевали мало. 
Большее значение имела техни-
ка, обмундирование, деньги.

Но как удерживалась Совет-
ская власть в Центральной Рос-
сии? Крестьяне (85—90% насе-
ления) отторгали большевиков 
с их продразверсткой. Белых 
они тоже не терпели, популяр-
ным лозунгом было: «Советы 
без коммунистов» (реализован 
в 1990—1991 гг.). Как же удер-
жать в повиновении народ, за-
ставить его воевать за нена-
вистных большевиков? Наси-
лие? Разумеется, но во-первых, 
где взять столько «насильни-
ков», как их организовать — 
ведь Государство-то в 1917—
1918 гг. уничтожили! А во-вто-
рых, одним насилием разбу-
женную, вдохнувшую анархии 
и вооруженную (!) массу тоже 
не подчинишь.

«Секрет» большевиков изве-
стен: фанатическая Вера + жест-
кая организация. Обычная исто-
рия религиозных орденов — 
просто в огромном, небывалом 
масштабе. Конечно, не все 300 
000 членов Партии (1919 г.) от-
носились к «Ленинской Гвар-
дии», чувствовали себя «саму-
раями» (Троцкий), «меченосца-
ми» (Сталин), были «корчаги-
ными», которые совершали свой 
Крестный Ход, босые-по-шпа-
лам — к Сияющему Городу на 
Холме. Но критическая масса, 
достаточная для цепной реакции 
Горящей Веры — была.

Мессианские Идеи, которы-
ми весь XIX век бредила рус-
ская славянофильская интел-
лигенция, в огне 1 МВ и Рево-
люции мутировали в Новую 
Веру. Конечно, исключитель-
ная роль в этом принадлежала 
Пророку-Ленину, Утописту-
Цинику-Организатору. Он стал 
«Хозяином Дискурса» для Рос-
сии — а другого дискурса в стра-
не не было!

Белые кое-как умели воевать, 
вот только не могли объяснить — 
за что? Популярные среди кре-
стьян народники-эсеры тоже не 
могли толком «задать дискурс», 
но что еще важнее — у них не 
было сил, организации. Типич-
ная история русской интелли-
генции — есть слова, мечты, даже 
самопожертвование, но нет Пра-
ктической Воли и дисциплины… 
Разрыв белых с эсерами погубил 
тех и других.

У красных было все: Идея + 
Организация + Беспощадность. 
Они превратили войну импе-
риалистическую в войну гра-
жданскую, а войну граждан-
скую — в войну Религиозную. И 
они победили. Но психология и 
энергетика войны в них оста-
лась. 

ИСТОРИЯ Свидетельства воинов Русской армии о том, как проходила эвакуация из Крыма

Крымский исход
Андрей Ганин, доктор 
исторических наук

В 
ноябре 1920 года под 
натиском частей Кра-
сной армии остатки 
Русской армии гене-
рала П.Н. Врангеля 
эвакуировались из 
Крыма.  К берегам 
Турции на 126 судах 
отправились 145 693 

человека, не считая судовых ко-
манд. Среди эвакуированных — 
50 000 солдат и офицеров, 6000 
раненых, гражданские бежен-
цы, включая 27 000 женщин и 
детей.  Многие из них на Родину  
не вернулись.  

Крымский исход — лишь одна 
из трагических страниц в на-
шей истории.  Но без нее  не по-
нять — ни умом, ни сердцем — 
весь ужас Гражданской войны, 
страшная тень которой и сегод-
ня нависает над миром.  Об 
этом нам напоминают  участ-
ники и очевидцы Исхода.

Петр Врангель, 
генерал-лейтенант, 
главнокомандующий 
Русской армией: 

МЫ ИДЕМ НА ЧУЖБИНУ 
НЕ КАК НИЩИЕ…

«В десять часов утра 1-го но-
ября я с командующим флотом 
объехал на катере грузящиеся 
суда. Погрузка почти закончи-
лась. На пристани оставалось 
несколько сот человек, ожидав-
ших своей очереди. При прохо-
де катера с усеянных людьми 
кораблей и пристани неслось 
несмолкаемое «ура». Махали 
платками, фуражками... Больно 
сжималось сердце и горячее 
чувство сострадания, умиления 
и любви ко всем этим близким 
сердцу моему людям наполня-
ли душу...

Снялись последние заставы, 
юнкера выстроились на площа-
ди. У гостиницы стояла толпа 
обывателей. Я поздоровался с 
юнкерами и благодарил их за 
славную службу.

— «Оставленная всем миром, 
обескровленная армия, боров-
шаяся не только за наше рус-
ское дело, но и за дело всего 
мира, оставляет родную землю. 
Мы идем на чужбину, идем не 
как нищие с протянутой рукой, 
а с высоко поднятой головой, в 
сознании выполненного до кон-
ца долга. Мы вправе требовать 
помощи от тех, за общее дело 
которых мы принесли столько 
жертв, от тех, кто своей свобо-
дой и самой жизнью обязан 
этим жертвам...»

Отдав приказание юнкерам 
грузиться, я направился к кате-
ру. В толпе махали платками, 
многие плакали».

Неизвестный ученик 
русской гимназии в Праге 
(1904 года рождения):

СОЗНАНИЕ ЧЕГО-ТО 
НЕИСПОЛНЕННОГО 
МУЧИЛО СОВЕСТЬ

«Живо я помню мой день 
расставания с Родиной. Шуме-
ло грозно море, толпились на 
пристани жалкие продрогшие 
люди, где-то слышались пьяные 
голоса и отдаленные выстрелы 
и, как будто в насмешку, над 
всем этим трепыхались лоскут-
ки трехцветного флага. На душе 
было гадко и противно, созна-
ние чего-то неисполненного му-
чило совесть. Стоял я неуклю-
жей фигурой в зеленой англий-
ской шинели с винтовкой за 
плечами на мостике нашего ми-
ноносца, и крымский берег все 
более суживающейся полосой 
виднелся впереди. 

Я покидал Россию, покидал 
надолго, и горький, соленый 
вкус слез почувствовал на сво-
их губах. «Прощай, — думал я, 
— прощай, моя дорогая милая 
Родина, сделавшая из меня 
верного и искреннего сына 
России»».

Татьяна Варнек, 
сестра милосердия: 

ОСОБЕННО ПОПАДАЛО НАМ 
ОТ ОСОБ, СТОЯЩИХ В WC

«Приходилось перелезать 
через тюки, через людей; то на-
ступишь на чью-то ногу, то тол-
кнешь, и часто под нелестные о 
нас отзывы «милых дам», от ко-
торых, как обычно, попадало 
«этим» сестрам, которые всег-
да всем «мешают»! Особенно 
попадало нам от этих особ, сто-
ящих в очереди в WC. А очередь 
была нескончаемая. Стояли, ду-
маю, часами. Мы же на это вре-
мя не имели и дали себе право 
ходить вне очереди. Что тут 
было! Шипение, шум и даже 
крики: «Нацепили себе кресты 
и воображают!» Но мы ничего 
не воображали, торопились с 
работой и, правда, в душе зло-
радствовали. 

Но в самом начале был ужа-
сный случай: на палубе появи-
лась очень хорошенькая полуо-
детая молодая женщина. Она 
пританцовывала, громко смея-
лась и старалась бежать, точно 
кого-то ловила. Кто она, никто 
не знал. Появилась она раза 
два, и больше мы ее не видали. 
Она сошла с ума. Вероятно, ее 
заперли в какую-нибудь каюту, 
а может быть, она была и не 
одна, и ее держали свои. Впечат-
ление она произвела очень тя-
желое!»

Борис Пылин (Павлов), 
14-летний доброволец 
Алексеевского полка: 

А ТАМ ДОЛЖНА БЫТЬ 
АЛУШТА… 

«Кто в 14 лет устоит перед 
возможностью поехать за гра-
ницу, посмотреть чужие края, 
испытать что-то совсем новое, 
неизведанное?.. 

О погрузке на пароход и о са-
мом моменте отъезда в памяти 
сохранились только отдельные 
моменты: улица, а на ней люди с 

чемоданами и узлами, с тележ-
ками, с детьми на руках и вме-
сте с ними мы, кадеты, тоже 
неся свои пожитки, идем стро-
ем, направляясь к молу, где сто-
ят пришвартованные парохо-
ды... Непрерывная вереница лю-
дей, поднимающихся по трапу 
на палубу корабля, а потом ис-
чезающая в его трюме. Трюм па-
рохода, слабо освещенный ту-
скло горящей лампочкой. Нас 
туда набили до отказа. Сидели и 
лежали вплотную друг к другу. 
Особенно трудно было потом 
ночью пройти к выходу, на кого-
нибудь не наступив. Нам было 
приказано никуда не выходить 
из трюма и сидеть на своих ме-
стах... 

Мне удалось выбраться на 
палубу. Я долго стоял у перил, 
наблюдая за удаляющейся зем-
лей. Скрылась Феодосия, но бе-

рег Крыма еще был виден, еще 
можно было разобрать вдалеке 
какие-то отдельные селения. 
Кто-то, рядом стоящий, как вид-
но, хорошо знающий Крым, го-
ворил: «А там, видите, Судак, а 
там дальше должна быть Алуш-
та...» А потом скрылись и по-
следние очертания покидаемой 
земли, и мы остались одни, 
окруженные серым, непривет-
ливым морем. Только стая дель-
финов, как в Новороссийске, 
как бы провожая нас, еще долго 
гналась за нашим пароходом. 

Тогда мы не отдавали себе 
отчета, что уходим навсегда, 
что переживаем момент, кото-
рый потом будем много раз 
вспоминать; что здесь на Чер-
ном, в тот день угрюмом, море 
для нас оборвалась Россия и на-
чалась новая жизнь людей, об-
реченных чувствовать себя 
всегда и везде, где бы они ни 
жили, в чем-то «чужими» и ни-
где «вполне у себя дома»».

Антон Туркул, 
генерал-майор, начальник 
Дроздовской дивизии: 

СОТНИ НАШИХ «ДРОЗДОВ» 
ПОВЕРНУЛИСЬ В ГОРЫ

«Брошенные кони, бредущие 
табунами; брошенные пушки, 

перевернутые автомобили, ко-
стры; железнодорожное полот-
но, забитое на десятки верст ве-
реницами вагонов; разбитые ин-
тендантские склады, или взрывы 
бронепоездов, или беглецы, ухо-
дящие с нами;  обезумевшие жен-
щины, или офицер, стрелявший-
ся на нашем транспорте «Хер-
сон»; или наши раненые, волоча 
куски сползших бинтов, набряк-
ших от крови, ползущие к нам по 
канатам на транспорт, пробира-
лись на костылях в толчее под-
вод; или сотни наших «дроздов», 
не дождавшись транспорта, по-
вернулись, срывая погоны, из 
Севастопольской бухты в горы, — 
зрелище эвакуации, зрелище 
конца мира».

Эраст Гиацинтов, 
подполковник Марковской 
артиллерийской бригады: 

СПУСТИЛИ РУССКИЙ ФЛАГ 
И ПОДНЯЛИ 
ФРАНЦУЗСКИЙ

«Наш «Владимир» дополз до 
Константинополя за восемь су-
ток. В середине этого путешест-
вия мы получили по радио из-
вестие, что Франция принима-
ет нас, и на мачтах нашего па-
рохода спустили русский флаг 
и подняли французский. Мно-
гие плакали при виде этого. 
Действительно, зрелище было 
необычайно тяжелое. 

В это время не было бури, и 
море было на наше счастье 

очень спокойное. Потому что, 
если бы было малейшее волне-
ние, наш пароход, нагружен-
ный людьми и не имевший ни-
какого груза в трюме, без-
условно, должен был бы пере-
вернуться, и мы бы все поги-
бли… Мы прибыли в Констан-
тинополь. Пароходы наши все 
были тотчас же окружены 
шлюпками, в которых находи-
лись спекулянты всех наций. 
Опускали по веревке, напри-
мер,  обручальное золотое 
кольцо, и взамен этого лодоч-
ник поднимал на пароход про-
стую булку. Это шел совершен-
но откровенный и ничем не 
прикрытый грабеж изголодав-
шихся людей, измученных от-
ступлением и плаванием по 
морю».

Петр Аверьянов, генерал-
лейтенант, бывший 
исполняющий должность 
начальника российского 
Генерального штаба: 

КАЗАКИ ПЛАКАЛИ, 
ОБНИМАЯ И ЦЕЛУЯ 
СВОИХ КОНЕЙ

«Стали прибывать на базу 
[в Феодосию] кубанские кон-
ные полки. Они подходили к 
ней в конном строю, затем спе-
шивались и уже пешими вводи-
лись на базу, оставляя своих 
лошадей на произвол судьбы. 
Некоторые казаки плакали, об-
нимая и целуя своих коней... 
Изредка раздавались револь-
верные выстрелы, которые 
объясняли тем, что некоторые 
офицеры убивали своих ко-
ней… 

Вскоре все прилегавшие к 
базе улицы были заполнены 
брошенными казаками ло-
шадьми, которые тревожно 
ржали, тянулись за казаками, 
подходили к ограде базы, про-
совывали в отверстия ограды 
свои головы… Несколько коней 
прорвались через ворота за 
своими хозяевами на самую 
базу. В общем получалась по-
трясающая нервы картина. 
Многие беженцы, наблюдая ее, 
плакали, плакали и сами каза-
ки.

Все это в связи с непрекра-
щающимися взрывами и кра-
сными отблесками последних 
на темном небе создавало… 
очень жуткое настроение». 

Генерал П.Н. Врангель выступает 
перед войсками.

А К Ц Е Н Т

Вскоре все прилегавшие к базе улицы 
были заполнены брошенными казаками 
лошадьми, которые тревожно ржали, 
тянулись за казаками, подходили 
к ограде базы, просовывали 
в отверстия ограды свои головы
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«Секрет» больше-
виков известен: 
фанатическая 
Вера + жесткая 
организация
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Не понять — ни умом, ни сердцем — 
весь ужас Гражданской войны, 
страшная тень которой и сегодня 
нависает над миром

Все колонки автора читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/184
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Один из пяти захваченных красными танков — «За Русь Святую» (в дальнейшем переименован в «Москвич-пролетарий»).

Максим Макарычев

П
ервостепенной задачей 
главнокомандующего 
Русской армией генера-

ла Петра Врангеля на чужбине 
было размещение и обеспече-
ние всем необходимым воен-
ных чинов и гражданских бе-
женцев. Задача оказалась не-
разрешимой. Рассекреченные 
архивы русской эмиграции и 
отечественных спецслужб по-
казывают весь ужас пережито-
го людьми, попрощавшимися со 
своей Родиной. 

Они оказались в полной за-
висимости от правительств ев-
ропейских стран, и в первую 
очередь Франции.

Уже спустя несколько недель 
среди эмигрантов началась па-
ника, стали раздаваться призы-
вы вернуться в Россию. 

По лагерю русских в Галли-
поли, турецком городке, хао-
тично перемещались толпы го-
лодных и хмурых, с оборванны-
ми пуговицами и без погон на 
шинелях бывших офицеров, ко-
торые занимались поиском ще-
пок для костра. Гордые, еще не-
давно самодостаточные люди…

У Врангеля усиливались тре-
ния с иностранными союзника-
ми, в первую очередь француза-
ми и англичанами. Француз-
ский комендант в Галлиполи 
разместил объявление, что ар-
мии генерала Врангеля больше 

не существует. По международ-
ным законам она должна была 
разоружиться, что само по себе 
стало сильнейшим унижением 
для русских. «Союзники» за-
брали весь остававшийся в рас-
поряжении Врангеля флот, в 
том числе новейшие линкоры. В 
Лондоне и Париже прекрасно 
понимали: многотысячная ар-
мия способна повлиять на поли-
тическую ситуацию в регионе. 
И, пользуясь бедственным по-
ложением русских военных, 
французы начали активно вер-
бовать их в Иностранный леги-
он, суля большие перспективы 
и огромные заработки. 

Узнав об этом, Врангель вы-
сказал все накопившиеся пре-

тензии французскому командо-
ванию, не поставившему глав-
кома в известность о вербовке . 
Русский штаб издал приказы, 
запрещавшие военным чинам 
вступать в Иностранный леги-

он. Врангель был уверен в ско-
ром возвращении в Россию…

Надо ли говорить, что барон 
стал главной головной болью 
«союзников», для которых его 
армия стала обузой. 

Русский таксист в Париже.

КАК ЭТО БЫЛО Вчерашние «товарищи по оружию» встретили русских воинов как незваных гостей 

Пощечина от союзников

Тем временем

В Красногвардейском районе Крыма у поселка Видное открыт памят-

ный знак на месте последнего сражения времен Гражданской войны 

между частями 2-й Конной армии Михаила Фрунзе и марковскими пол-

ками руководителя Белого движения генерала Петра Врангеля. Знак 

установлен активистами при поддержке Русской общины Крыма, Рос-

сийского военно-исторического общества, а также администрации и 

депутатов Красногвардейского района. 

Подготовил Сергей Винник, СимферопольW
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ТЕХНОЛОГИИ В России 
создали необычные 
многоразовые 
медицинские маски

Защитят 
серебром

Елена Мационг, Никита Зайков, 
«Российская газета», Екатеринбург — Новосибирск

На Урале наладили производство масок с наночасти-
цами меди. А в Новосибирске выпустили пробную пар-
тию антивирусных масок с серебром.

Ученые-разработчики, резиденты технопарка вы-
соких технологий Свердловской области, наладили 
выпуск многоразовых масок с биоактивными наноча-
стицами меди. Как рассказал директор компании — 
производителя масок Кирилл Чижов, наночастицы они 
получают из медных отходов, потом ими пропитывают 
волокна ткани. Общеизвестно, что медь обладает анти-
бактериальным свойством. Причем это свойство со-
храняется у масок с частицами меди и после много-
кратных стирок. Стоит такая маска 500 рублей.

— Медь обладает способностью не поддерживать 
жизнедеятельность не только бактерий, но и вирусов, 
и грибков, — отмечает доцент кафедры фармации и хи-
мии Уральского государственного медицинского уни-
верситета (УГМК) Татьяна Шерстобитова. — В виде на-
ночастиц она доста-
точно долго держит-
ся на ткани и спо-
собна обеспечить 
долговременную 
защиту от патоген-
ных организмов. И, 
безусловно, усили-
вает защиту от ин-
фекции.

При контакте с 
медной поверхно-
стью некоторые 
штаммы вирусов 
теряют свою актив-
ность на 99 процентов, добавляет заведующий кафе-
дрой технического университета УГМК Андрей Лебедь.

Но пробиться на широкий рынок оказалось не так 
просто. Одна крупная торговая сеть запросила за ме-
сто на полке миллион рублей, а деньги за реализацию 
масок пообещали отдать через 90 дней. Сейчас ребята 
ведут переговоры с одним местным, не таким амбици-
озным ретейлером. Но результата пока нет.

Вход в аптечные сети помогло бы дать заключение 
Государственного научного центра вирусологии и био-
технологии «Вектор», что маски могут эффективно 
применяться против коронавируса. Но для прохожде-
ния лабораторной экспертизы нужно полтора миллио-
на рублей. Для небольшой, только встающей на ноги 
компании это значительная сумма. 

Между тем одна шведская компания уже предложи-
ла разработчикам масок перебраться со всем научным 
багажом к ним. Шведы пообещали и довольно выгод-
ные условия работы.

В Новосибирске и Санкт-Петербурге российская 
группа компаний оснастила две производственные ли-
нии оборудованием, позволяющим наносить коллоид-
ное серебро на нетканый материал мельтблаун. Имен-
но он является основным фильтрационным слоем ма-
сок. Если «усилить» мельтблаун серебром, то маска, 
как утверждают производители, становится более эф-
фективной защитой от вирусов и бактерий. 

Такие маски будут выпускаться в двух вариантах — 
обычная трехслойная, цена которой — 40 рублей за 
штуку, а также более «продвинутая», пятислойная ма-
ска респираторного типа Kn-95 за 90 рублей/штука. То 
есть стоимость экземпляра с драгметаллом вдвое-
втрое выше стандартного. Кстати, компания открыла 
возможность для предзаказа, не успев еще получить 
сертификацию на медизделие.

В широкое производство маски с серебряным по-
крытием будут запущены в декабре, к тому моменту в 
компании, как рассказала «РГ» ее представитель Окса-
на Астапова, планируют получить сертификат на вы-
пуск продукции медицинского назначения. Это позво-
лит продавать маски в аптеках, использовать в больни-
цах, но пока новинка должным образом не оформлена. 
Еще один нюанс — отсутствие какого-либо патента на 
технологию: нужные документы ушли в ответствен-
ные для получения международного патента инстан-
ции, но на его оформление может уйти около года. Рас-
ширенные результаты собственных лабораторных ис-
следований эффективности коллоидного серебра в 
борьбе с вредоносными микроорганизмами тоже бу-
дут опубликованы позже. Так что насчет высокой эф-
фективности масок против вирусов и бактерий пока 
остается верить на слово. Впрочем, основания для та-
ких утверждений тоже имеются.

Ученые из новосибирского Института химии твер-
дого тела и механохимии (ИХТТМ) СО РАН изучают 
антибактериальные и противовирусные свойства на-
носеребра уже много лет. А в феврале этого года пред-
ставили свою технологию обработки мельтблауна ио-
нами серебра, чему предшествовала серьезная науч-
ная работа.

— Были проведены исследования эффективности 
полученного противовирусного материала в Государ-
ственном научном центре вирусологии и биотехноло-
гии «Вектор», — рассказывал тогда главный научный 
сотрудник ИХТТМ СО РАН академик Николай Ляхов. — 
Результаты исследования, полученные в октябре 2018 
года, показали, что живые микроорганизмы через та-
кие маски не проходят. Материал был проверен на ви-
русе гриппа А и на двух типах бактерий — стафилокок-
ке и E. Coli.

Более того, при контакте с наносеребром на мель-
тблауне вирус погибал. Производители масок заявля-
ют о том, что их можно носить не снимая до десяти ча-
сов. За ночь фильтр сам очистит себя от микробов — 
утром можно снова использовать ту же маску.

Тем временем первая партия новосибирских масок 
с серебром отправится в Швейцарию, где успели пер-
выми оформить заказ на респираторы нового типа. А в 
Новосибирске в розницу маски начнут поступать че-
рез месяц. 

ПОДВИГ Как пилоты сажали развалившийся в воздухе 
грузовой самолет 

Спасение «Руслана»

Наталья Граф, 
Нина Рузанова, 
«Российская газета», 
Новосибирск

Э
кипажу Ан-124 уда-
лось посадить разру-
шающийся в воздухе 
лайнер в новосибир-
ском аэропорту Тол-
мачево. Авиаката-
строфы удалось избе-
жать благодаря ма-
стерству пилотов.

Самый большой грузовой са-
молет в мире — 400-тонный Ан-
124 «Руслан» — 13 ноября выле-
тел из аэропорта Толмачево чар-
терным рейсом в Вену. На борту 
воздушного судна, принадлежа-
щего авиакомпании «Волга-
Днепр», было 14 человек — члены 
экипажа, техническая команда — 
и порядка 85 тонн автозапча-
стей. Состояние самолета при те-
хосмотре в аэропорту не вызвало 
нареканий, борт был исправен. 
Однако у «Руслана» начались 
проблемы сразу при наборе вы-
соты. Экипаж не успел даже 
убрать закрылки. «После взлета 
отказал второй из четырех двига-
телей. При этом его обломки се-
рьезно повредили фюзеляж са-
молета, — сообщил «РГ» руково-
дитель отдела по расследованию 
особо важных дел Западно-Си-

бирского СУ СКР на транспорте 
Роман Глуховеров. — Затем на 
борту отказали средства внеш-
ней и внутренней связи, а также 
все электронные системы, в том 
числе пилотирования».

Как рассказал следователям 
командир воздушного судна Ев-
гений Соловьев, на высоте около 
300 метров самолет оказался 
полностью обесточен. «Ситуа-
ция была критической. У нас был 
маленький запас по высоте и 
тяге, — объяснил Соловьев. — Тор-
мозов не было, реверс не рабо-
тал, так как проводка была пере-
бита». Вместе со вторым пило-
том Ильей Ляховым они пошли 
на посадку «вслепую», руковод-
ствуясь только визуальным на-
блюдением. В это время от одно-
го из двигателей «Руслана» отва-
лилась деталь турбины. Она рух-
нула с высоты и насквозь проби-
ла крышу склада неподалеку от 

аэропорта. Обломки самолета 
падали за несколько километров 
от Толмачево. К счастью, воздуш-
ная гавань Новосибирска распо-
ложена за городской чертой. 
Можно представить, каким был 
бы масштаб возможных разру-
шений, если бы многотонный са-
молет упал на жилые районы… 

На земле готовились к худше-
му. У лайнера были полные баки 
горючего. Судно с разрушенным 
двигателем и поврежденным фю-
зеляжем совершило разворот в 
воздухе на 180 градусов. Благо-
даря профессионализму и креп-
ким нервам пилотов посадка 
прошла успешно. Во время при-
земления «Руслан» получил по-
вреждения. В Сети появилась ау-
диозапись переговоров диспет-
черов вышки: «Аварийные, сроч-
но на полосу. Не успели затормо-
зить. Тяже-е-елый... Да лучше 
пусть колеса порвет... Выкатит-

ся?.. Выкатился!» —  кричат ди-
спетчеры. Лайнер действительно 
выкатился за пределы полосы на 
300 метров, повредил обшивку и 
шасси, но все остались живы. 
Уцелел и груз. «После аварийной 
посадки все члены экипажа были 
направлены на медицинский ос-
мотр, и самое главное, что никто 
не пострадал», — сообщил генди-
ректор авиакомпании «Волга-
Днепр» Игорь Аксенов. 

По факту авиаинцидента воз-
буждено уголовное дело о нару-
шении правил безопасности эк-
сплуатации воздушного тран-
спорта. Как сообщила «РГ» стар-
ший помощник руководителя За-
падно-Сибирского СУ СКР на 
транспорте Наталия Чернакова, 

изъяты образцы топлива самоле-
та, видеозаписи с камер наруж-
ного наблюдения, бортовой жур-
нал. Одна из версий — ошибка пи-
лотирования. Однако пилотов 
«Руслана» можно назвать героя-
ми, ведь они смогли предотвра-
тить трагедию. Руководство ави-
акомпании «Волга-Днепр» также 
считает, что экипаж действовал 
быстро и слаженно. Выполнить 
аварийную посадку с 85 тоннами 
груза, полной заправкой, отсут-
ствием связи и отказом двигате-
ля могут только настоящие про-
фессионалы.  

При посадке «Руслан» выкатился 
за пределы полосы на 300 метров, 
повредил обшивку и шасси, 
но все остались живы.

А К Ц Е Н Т

На борту отказали средства 
внешней и внутренней связи, 
а также все  электронные системы, 
в том числе  пилотирования

СЛЕДСТВИЕ 

В Томске 
арестовали 
мэра 
Ивана Кляйна

ПИВО ВЫШЛО 
БОКОМ
Наталья Граф, 
«Российская газета», Томск

Кировский районный суд горо-
да Томска избрал меру пресече-
ния для мэра Ивана Кляйна, за-
держанного по обвинению в 
превышении должностных пол-
номочий. В суде СК ходатайст-
вовал о заключении подозрева-
емого под стражу. По мнению 
следователей, высокопостав-
ленный чиновник может оказы-
вать давление на свидетелей. У 
семьи Кляйна также обнаружи-
лись счета в иностранных бан-
ках, поэтому не исключено, 
что, оставшись на свободе, он 
мог скрыться за границей.

Представители Ивана Кляй-
на в свою очередь настаивали 
на домашнем аресте. «Но суд 
удовлетворил ходатайство сле-
дователей, — сообщила «РГ» 
представитель СУ СКР по Том-
ской области Елена Лебедева. — 
Иван Кляйн заключен под стра-
жу. Он будет находиться под 
арестом два месяца». Суд также 
арестовал начальника юриди-
ческого отдела ОАО «Томское 
пиво» Вячеслава Литвина. 

Ивана Кляйна задержали си-
ловики 13 ноября, прямо во 
время утреннего совещания. 
Уголовное дело в отношении 
мэра возбуждено по части 2 
статьи 286 УК РФ — «Превыше-
ние должностных полномо-
чий».

По данным следователей, 
мэр приказал начальнику де-
партамента градостроительст-
ва и архитектуры администра-
ции Томска внести в геоинфор-
мационную систему «ГеоКад» 
недостоверные сведения о на-
личии 300-метровой санитар-
но-защитной зоны у ОАО «Том-
ское пиво». Предполагается, 
что Кляйн действовал в интере-
сах крупнейшей пивоваренной 
компании, генеральным дирек-
тором и основным бенефициа-
ром которой является его су-
пруга. За покровительство се-
мейному пивному бизнесу гра-
доначальник и оказался в изо-
ляторе.  

РЕЗОНАНС 

На Кубани 
прошла 
свадьба нашего 
героя Василия 
Попкова

ОТ СУДА 
ДО ВЕНЦА
Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

В Апшеронске отпраздновал 
свадьбу герой публикаций «РГ» 
Василий Попков и его избран-
ница Ангелина Морозкина. 

Благодаря «РГ» в начале это-
го года о Василии узнала вся 
страна. Выросший в опекун-
ской семье, расчистил тропин-
ку к родной школе от упавших 
после шквалистого ветра дере-
вьев, но вместо благодарности 
стал фигурантом уголовного 
дела. Сироте грозил тюремный 
срок, но после общественного 
резонанса его дело закрыли.

Ангелина тоже сирота, но вы-
росла она на другом конце Куба-
ни, в Павловском районе. «Я 
сильно  переживала, когда уго-
ловное дело возбудили, — рас-
сказывает она. — И очень радова-
лась, когда вы защитили его. Без 
вашей поддержки, возможно, и 
нашей семьи бы не было. Мне 
некоторые жители поселка так и 
говорили: надо сухари сушить, а 
ты о свадьбе думаешь».

Когда дело закрыли, все 
вздохнули с облегчением. Васи-
ны опекуны до своего отъезда 
приобрели для его квартиры 
диван, шкафы и бытовую тех-
нику. Но на кухню, по-видимо-
му, денег не хватило, поэтому 
кастрюли и сковородки стояли 
на табуретках рядом с газовой 
плитой. Признаюсь, нам это не 
понравилось, и мы решили по-
пытаться исправить ситуацию. 
Времени было мало: ведь до 
свадьбы на тот момент остава-
лось несколько дней. 

Но благо, в Апшеронске у 
«РГ» много друзей. При их под-
держке и активном участии 
кухня семьи Попковых теперь 
практически полностью об-
устроена. Кстати, работу моло-
дожены принимали в свадеб-
ном наряде. Вася тут же открыл 
бутылку шампанского и поднял 
бокалы за всех, кто помог ему 
преодолеть беду.  

Слева на фото — маска с коллоидным серебром, а справа — 
обычная медицинская.

Ученые уверяют, 
что живые 
микроорганизмы 
через такие 
маски 
не проходят
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Мнение 

Валерий Кузнецов, эксперт по сертификации самолетов:
— Говорить об ошибке пилотирования в данном случае, я думаю, не при-

ходится. Экипажу Ан-124 удалось сделать невероятное — посадить ма-

хину более 260 тонн весом с разрушающимся двигателем, из которого 

на огромной скорости вылетают стальные лопасти и сметают все на 

своем пути. Не имея связи, с отключенной электроникой, командир 

принял единственно правильное решение — быстро, с резким поворо-

том посадить самолет. Если бы они начали делать полноценный круг 

для захода на посадку, то им могло просто не хватить времени и само-

лет начал бы разрушаться в воздухе.

Подготовила Татьяна Кузнецова

ЭКОНОМИКА Как технопарки изменили 
облик промышленности Москвы

Отрадно быть 
резидентом
Любовь Проценко

В 
прошлом остались време-
на, когда столица стреми-
лась избавиться от про-

мышленности. Городские влас-
ти старались максимально вы-
вести заводы и фабрики с терри-
тории Москвы, полагая, что ей 
вполне достаточно быть финан-
совым, культурным и научным 
центром. Сергей Собянин, воз-
главивший столицу десять лет 
назад, считает иначе. Лишь за 
последние шесть лет под его ру-
ководством в Москве построено 
больше ста новых промышлен-
ных объектов. Но это уже дру-
гая промышленность, не та, 
цеха которой загрязняли город 
тысячами тонн вредных выбро-
сов. Чистые инновационные 
производства не портят эколо-
гию, зато добавляют москвичам 
высокооплачиваемых рабочих 
мест, а в бюджет столицы — на-

логов. Поддерживая такие пред-
приятия и компании, прави-
тельство Москвы всячески под-
держивает развитие технопар-
ков. В открытии нового произ-
водственного корпуса в техно-
парке «Отрадное» принял учас-
тие глава города.

— За несколько лет создано 
уже 42 технопарка, в них созда-
но 65 тысяч рабочих мест, — рас-
сказал мэр. — Технопарк «От-
радное», думаю, один из луч-
ших в Москве и по количеству 
работающих компаний, и по со-
зданной в нем среде.

Находится «Отрадное» на се-
веро-востоке столицы. Построи-
ли его в 2015 году на бывшем пу-
стыре. Инвестор вложил в стро-
ительство 2,5 миллиарда ру-
блей, из которых 700 миллионов 
уже вернул себе в виде различ-
ных налоговых льгот и субсидий 
от города. Начинал с четырех 
корпусов, сейчас их девять. Ре-

зидентам технопарк предлагает 
качественную инфраструктуру 
— чистые комнаты, лаборато-
рии, переговорные и конфе-
ренц-залы, выставочный центр, 
спортивную площадку и фит-
нес-центр, кафе, подземный 
паркинг для автомобилей и ве-
лопарковку. С арендаторами 
проблем нет, свободно всего 
меньше 3% помещений. 105 
компаний, которые поселились 
под крышей технопарка «Отрад-
ное», специализируются на ин-
формационных технологиях, 
электронике и микроэлектро-
нике. В них работают 4,1 тыс. 
москвичей. Средняя зарплата у 
них — 230 тысяч рублей в месяц.

Вспоминая историю станов-
ления технопарков в столице, 
Собянин рассказал: 

— В свое время мы задумались 
над программой их развития. В 
Москве было три или четыре 
бюджетных городских техно-
парка. Строились они на том, 
что мы вколачивали в них бюд-
жетные деньги, строили здания, 
а потом по льготной цене отдава-
ли. За рамками этих компаний 
существовали тысячи других, 
которые оставались в другой 
конкурентной среде и других 
условиях, что неправильно и для 
рынка, и для развития технопар-
ков. Поэтому было принято ре-
шение прекратить строительст-
во бюджетных технопарков. Все 
ресурсы же, льготный режим для 
города теперь сосредоточены на 
создании коммерческих техно-
парков, развитие которых для 
инновационного бизнеса сейчас 
мы поддерживаем на террито-
рии всей Москвы.  

Мэр столицы Сергей Собянин назвал технопарк «Отрадное» 
одним из лучших в Москве. 

МЕДИЦИНА Центры для лечения 
на дому пациентов с COVID-19 
проверены в столице

Прием 
на расстоянии

Любовь Проценко

Минздрав России рекомендовал 
регионам организовать на дому 
лечение больных, которым по-
зволяет их состояние. Для наи-
более эффективной медпомощи 
на местах предложено создать 
амбулаторные центры диагно-
стики и лечения COVID-19, а 
также применят телемедицин-
ские технологии. Для многих 
областей и краев страны сейчас, 
когда в стране снова идет рост 
заболеваемости коронавиру-
сом, а свободных коек в стацио-
нарах остается все меньше, это 
может быть выходом из сложив-
шейся ситуации. 

Речь идет о технологиях, ко-
торые столица широко исполь-
зует с апреля и уже убедилась в 
их эффективности. Компьютер-
ные центры для диагностики ко-
ронавируса у больных, которые 
лечатся на дому, в Москве орга-
низовали на базе 48 поликли-
ник. Благодаря их появлению 
город смог на пике пандемии 
обеспечить быструю и доступ-
ную диагностику пациентов с 
подозрением на COVID-19. Вы-
сокое качество исследований 
позволяло выявлять заболева-
ние на раннем этапе, вовремя 
назначать соответствующее ле-
чение и таким образом помога-
ло, с одной стороны, избежать 
тяжелых случаев, а с другой — 
снизить нагрузку на стациона-
ры. Ведь именно томография 
легких нередко становится ре-
шающим аргументом при по-
становке диагноза. Эксперты 
утверждают: чувствительность 
КТ составляет 92—97%. Но спо-
соб этот не только точный, но и 
быстрый — результат его бывает 
готов буквально за 15 минут. За 
все время работы в КТ-центрах 

провели более 300 тысяч КТ-ис-
следований. Как отметила за-
ммэра Москвы по соцвопросам 
Анастасия Ракова, это в три 
раза больше, чем было проведе-
но таких исследований за весь 
прошлый год. 

Если же больного госпитали-
зируют, в стационаре ему снова 
делать КТ не нужно. Благодаря 
тому, что все лечебные учрежде-
ния подключены к единому ра-
диологическому информацион-
ному сервису, снимки, сделан-
ные амбулаторно, могут посмо-
треть и врачи стационара и, не 
теряя времени, начать лечение. 
22 КТ-центра продолжают в Мо-
скве работать и сейчас.  Помимо 
КТ там консультирует терапевт, 
он назначает пациентам допол-
нительные обследования: ана-
лиз крови, ЭКГ, тест ПЦР, пуль-
соксиметрию. А после постанов-
ки диагноза здесь же выдают 
бесплатные лекарства. Когда же 
начнется лечение, к контролю за 
состоянием пациента подклю-
чается центр телемедицинских 
технологий: 150 врачей, 40 опе-
раторов и 15 администраторов 
обеспечивают круглосуточную 
связь со всеми пациентами. Но 
если в апреле они помогали в ле-
чении только заболевшим коро-
навирусом, то сейчас контроли-
руют и самочувствие добро-
вольцев, испытывающих на себе 
первую российскую противоко-
ронавирусную вакцину. Как это 
выглядит? У каждого доктора 
перед собой два компьютера: 
один для связи с пациентом, вто-
рой подключен к системе ЕМИ-
АС, а значит, и к электронной 
медкарте больного. Поэтому 
спрашивать, какие имеются 
хронические заболевания, вра-
чу не нужно — вся история болез-
ни перед глазами.  

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Дистанционный смотритель
БЮДЖЕТ

ЭКОНОМИЯ
НА КОФЕ
Ольга Игнатова

Две трети сотрудников, кото-
рые работают сегодня удален-
но, не хотят возвращаться в 
офисы. Это замер обществен-
ного мнения, проведенный 
Институтом социально-эконо-
мических исследований Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ. Как расска-
зал «РГ» директор института 
Алексей Зубец, особенно это 
касается семей с маленькими 
детьми, которые получили 
возможность сэкономить на 
няне.

Удаленная работа показала, 
что можно спокойно обойтись 
без офисного дресс-кода, поси-
делок в кафе, стаканчика кофе 
2—3 раза в день. Для экономики 
это минус, с другой стороны, 
сокращение необязательного 
демонстративного потребле-
ния высвобождает ресурсы, ко-
торые люди могут потратить на 
более важные вещи. 

Например, на покупку дачи, 
более просторной квартиры, на 
образование детей или самого 
себя. 

Какую же экономию семей-
ному бюджету дал отказ от нео-
бязательного потребления? По 
словам Зубца, все зависит от 
рода деятельности и места жи-
тельства человека. 

Например, пенсионеры пра-
ктически ничего не выгадали, 
так как они не самые активные 
посетители кафе, развлекатель-
ных мероприятий и торговых 
центров. Мало изменились по-
вседневные траты продавцов, 
врачей, работников ЖКХ и пра-
воохранительных органов — 
всех тех, кто не может работать 
дистанционно. 

«В Москве и крупных горо-
дах только на отмене транспор-
тных расходов и питания вне 
дома люди могут экономить 
10—15% бюджета, в малых и 
средних городах экономия зна-
чительно меньше — не более 5%. 
Просто в силу того, что там зар-
платы невысокие», — считает 
Зубец.

Компании же за счет эконо-
мии на операционных расходах 
могут купить переведенным на 
удаленку сотрудникам ноутбу-
ки или оплатить интернет. 

В Москве и круп-
ных городах толь-
ко на отмене тран-
спортных расхо-
дов и питания 
вне дома люди 
могут экономить 
10—15% бюджета

Почти половина россиян (48%) считают, что им удается совмещать работу и личную жизнь. А вот 41% участников опроса сервиса по поиску работы Superjob считают, что им сложно определиться 
с приоритетами. Особенно сложно определиться, что для них важнее — работа или личная жизнь — врачам, менеджерам по продажам, пиарщикам и руководителям. «Удаленка» позволяет прими-
рить эти противоречия. 

После первого чтения 
законопроекта об уда-
ленке в Госдуму посту-

пило 176 поправок, а также 90 
обращений. «В чем-то на уступ-
ки пошли профсоюзы, в чем-то 
— работодатели. Но компро-
мисс, с нашей точки зрения, от-
ражает основное содержание 
закона: защиту прав работни-
ков, учитывающую и интересы 
предпринимателей», — отмеча-
ет Исаев. 

Ко второму чтению в законо-
проекте дистанционную работу 
разделили на виды. «Была боль-
шая дискуссия о том, какой тер-
мин лучше применять — «уда-
ленная работа» или «дистанци-
онная работа» — и как их разве-
сти, — напомнил Исаев. — В пред-
лагаемой нами редакции все это 
называется дистанционной ра-
ботой, она подразделяется на 
три вида. Первый вид — дистан-
ционная работа на постоянной 
основе. Второй — временная ди-
станционная работа. Это когда 
работник, изначально работав-
ший стационарно, в силу обсто-
ятельств временно переводится 
работодателем в дистанцион-
ный режим. Мы установили, что 
такой временный перевод не 
должен превышать шести меся-
цев. Третий вид — дистанцион-

ная работа, выполняемая пери-
одически, то, что в редакции 
первого чтения называлось 
комбинированной занятостью: 
когда работник трудится ча-
стично в офисе, в какие-то, 
предположим, дни недели». 

Также предлагается законо-
дательно закрепить, как должна 
оплачиваться удаленная рабо-
та, за что можно наказать и уво-
лить. До сих пор в ТК четко не 
урегулированы вопросы опла-
ты сотрудников, которые тру-
дятся удаленно. Из-за этого не-
которые недобросовестные ра-
ботодатели начали уменьшать 
людям зарплаты, премии, ли-
шать бонусов, которые были 
при стационарной работе. У ра-
ботодателей свой резон: сотруд-
ники выполняют меньший объ-
ем работы, эффективность и 
производительность зачастую 
падает, чаще стали совершать 
ошибки.

По словам Исаева, в послед-
ней версии поправок закрепле-

на норма о том, что если чело-
век временно переводится на 
дистанционную работу, то при 
сохранении у него прежних тру-
довых обязанностей зарплата 
не может быть уменьшена. А 
если работник не может рабо-
тать дистанционно, должна 
быть определена плата ему за 
простой по независящим от сто-
рон причинам.

Серьезная дискуссия раз-
вернулась по условиям растор-
жения трудового договора. «В 
действующем законе написано, 
что в отношении дистанцион-
ных работников расторжение 
трудового договора по инициа-
тиве работодателя может осу-
ществляться по основаниям, ко-
торые изложены в трудовом до-
говоре. Это подход в пользу ра-
ботодателя — в 90% случаев ра-
ботодатель напишет то, что ему 
нужно, и будет иметь право уво-
лить работника в любой момент 
по любому основанию, — под-
черкивает Исаев. — Поэтому мы 
договорились, что ставим об-
щие основания увольнения по 

инициативе работодателя и для 
стационарных, и для дистанци-
онных работников».

При этом к дистанционному 
работнику практически невоз-
можно применить такое осно-
вание, как прогул, потому что 
прогул описан в ТК РФ как от-
сутствие на рабочем месте свы-
ше четырех часов. «У дистанци-
онных работников нет постоян-
ного рабочего места, и поэтому 
вместо прогула предложена 
другая норма — о том, что работ-
ник может быть уволен, если он 
без уважительных причин два 
рабочих дня не отвечает на за-
просы работодателя и не выхо-
дит на связь. Это фактически 
проступок, эквивалентный про-
гулу. По инициативе работода-
телей, но с согласия профсою-
зов было учтено и другое осно-
вание — это переезд дистанци-
онного работника в другое ме-
сто, которое существенно ме-
шает исполнению трудовых 
обязанностей или должно поме-
нять условия трудового догово-
ра, — рассказал Андрей Исаев — 
Издание локальных норматив-
ных актов, которые требуются 
при переводе на дистанцион-
ную работу, должно осуществ-
ляться с учетом мнения профсо-
юзной организации». 

А К Ц Е Н Т

Временный перевод на удаленную рабо-
ту не должен превышать шести месяцев

ПОИСК

РАБОТА ОНЛАЙН, 
НО РЕАЛЬНАЯ
Алексей Дуэль

Пандемия серьезно изменила 
рынок труда. Параллельно с 
резко возросшим спросом на 
ИТ-специалистов и курьеров 
большинство компаний в ожи-
дании трудных времен прове-
ли оптимизации, сокращение, 
исключили должности с ду-
блированием функций, ввели 
ограничение на наем новых 
сотрудников. 

«Особенность этого года в 
том, что на любую выставлен-
ную вакансию приходит мно-
жество откликов, причем 
большая часть из них не от по-
тенциальных работников, а от 
людей, готовых взяться за лю-
бое дело, лишь бы платили, — 
рассказывает карьерный кон-
сультант Алена Владимирская. 
— Поэтому искать на традици-
онных джоб-бордах не имеет 
смысла. Закрытые профессио-
нальные группы, поиск по зна-
комым дают компаниям на-
много более качественный от-
вет». 

Рынок офисного труда в 
Москве сократился на 20—
30%, считает Владимирская. 

На рынке труда осталась 
традиционная сезонность. 
Одно «окно возможностей» от-
крывается в сентябре-ноябре, 
второе — с конца января до кон-
ца апреля. По наблюдениям 
Владимирской, в промежутке 
между этими периодами рабо-
тодателю и соискателю встре-
титься ощутимо сложнее.

«Заметно удлинился про-
цесс найма, — считает Алена 
Владимирская. — То, что рань-
ше делали за пару месяцев, те-
перь может растягиваться до 
полугода. Идет очень длитель-
ное обсуждение всех условий 

и торговля между кандидатом 
и нанимателем».

Работодатели получили воз-
можность избавиться от всех 
людей, обладавших недостаточ-
ной квалификацией: уволить 
оказалось проще, чем обучить. 

«Очень важна стала цифро-
вая грамотность, — отмечает 
Алена Владимирская. — Если 
человек не будет сам себе си-
садмином, он не сможет быть 
успешным работником не уда-
ленке. Чинить каждому его 
личный компьютер силами 
компании невозможно».

Одна из особенностей этого 
года, когда на фоне пандемии 
начался резкий рост удален-
ной работы, стало резкое рас-
ширение круга соискателей — 

теперь, чтобы трудиться в цен-
тральном офисе столичной 
компании, не обязательно 
жить в Москве. Для жителей 
средних городов, таких как 
Ярославль или Липецк, от-
крылся доступ к московским 
вакансиям, — оставаясь дома, 
не бросая семью, они могут 
претендовать на те ставки, о 
которых раньше даже не меч-
тали. Для компаний это откры-
вает возможность еще больше-
го выбора соискателей, при 
этом таким удаленщикам мо-
гут платить на 25% меньше, 
отмечает Владимирская.

Количество вакансий, од-
нозначно предполагающих уда-
ленную занятость, по данным 
HeadHunter, за полгода увели-
чилось с 2 до 5%. Больше всего 
их предлагают в отраслях теле-
коммуникаций, продаж, адми-
нистративного персонала, в 
маркетинге, науке, образова-
нии и консультировании. 

Рынок офисного 
труда в Москве 
сократился на 
20—30%, его вос-
становление воз-
можно через год

ПРАВИЛА ИГРЫ

ЧТО МОЖЕТ ДИКТОВАТЬ РАБОТОДАТЕЛЬ 
УЖЕ СЕГОДНЯ 
Ольга Игнатова

К
омпании начали заклю-
чать с сотрудниками дого-
воры об удаленной работе 

на годы вперед, знакомый бух-
галтер уже подписал договор на 
удаленную работу аж на семь 
лет. 

Нормально ли это, если зако-
нопроект об удаленной работе 
еще не принят? И какими вооб-
ще нормами сейчас руководст-
вуются работодатели? 

Пока нет законодательных 
предписаний, кто-то переводит 
на удаленку наименее востре-
бованных сотрудников, исполь-
зуя новый формат для урезания 
им заработной платы, говорит 
заслуженный юрист России 
Иван Соловьев. Но, по его сло-
вам, это незаконно, для этого 
нужно и сократить трудовые 
обязанности. «Кроме того, пе-
реведенный на удаленку со-
трудник имеет право на ком-

пенсацию расходов на мобиль-
ную связь, интернет, пользова-
ние оборудованием и электроэ-
нергию», — добавляет Иван Со-
ловьев.

Условия и порядок заключе-
ния договора работник и рабо-
тодатель могут обсуждать по 
электронной почте, однако сам 
договор должен быть заключен 
в письменной форме. На дистан-
ционных работников в полной 
мере распространяется дейст-
вие трудового законодательст-
ва с учетом ряда особенностей. 
В частности, в договоре нужно 
предусмотреть условия и поря-
док взаимодействия работника 
с работодателем, предоставле-
ния отчетов, режим труда и вре-
мени отдыха, статус электрон-
ных документов при обмене 
ими между работником и рабо-
тодателем, порядок и размер 
компенсации за использование 
мобильной связи, интернета 
или оборудования. 

Самым оптимальным вари-
антом для контроля за работой 
сотрудника на удаленке являет-
ся установка программы на его 
компьютер, которое делает 
скриншоты рабочего стола в те-
чение рабочего дня, говорит 
управляющий партнер компа-
нии AVG Legal Алексей Гаври-
шев.  

ТРАНСПОРТ

СТАЛО ЛИ МЕНЬШЕ ПРОБОК В МЕГАПОЛИСАХ

Сергей Бабкин, 
Вера Черенева 

Н
есмотря на пандемию, 
машин на дорогах Мо-
сквы стало на 4% боль-

ше, чем в довирусные времена, 
свидетельствуют данные мони-
торинга центра «Безопасный 
транспорт» и Центра организа-
ции дорожного движения.

Даже если сравнивать пер-
вую и вторую недели ноября, 
столичный трафик вырос на 1%. 
Вроде бы и не так много, но в аб-
солютных цифрах это плюс 30 
тысяч авто. Вкупе с дождями, 
заморозками, дорожным ре-
монтом и реконструкцией это 
каждый вечер дает 8 из 10 бал-
лов в «Яндекс.Пробках». Вось-
мерка была даже в минувшую 
пятницу, хотя теплый сезон кон-
чился и дачных пробок уже дав-
но нет.

В пресс-службе департамен-
та транспорта отмечают, что 
пандемия изменила дорожную 
стратегию москвичей. Из-за пе-
рехода миллиона горожан на 
удаленку, утренний час пик на 
дорогах как таковой исчез — в 
офис же не надо ехать. Количе-
ство ежедневных поездок в 
МЦК и метро по сравнению с 
сентябрем снизилось почти на 
700 тысяч за счет соблюдающих 
домашний режим студентов и 
пенсионеров.

А вот в течение дня и вечером 
люди стали активнее выезжать. 
И предпочтение стали отдавать 
индивидуальному транспорту, а 
не общественному. Хотя Роспо-
требнадзор заявил, что благода-

ря дезинфекции «короны» на 
поверхностях автобусов и пое-
здов нет, многие предпочитают 
не рисковать.

Еще несколько тысяч мо-
сквичей во время пандемии ста-
ли планировать поездки на ме-
тро вне часа пик. Этому способ-
ствует эксперимент «Время 
ранних»: кто заходит в подзем-
ку на «фиолетовой» и «розо-
вой» линиях раньше 7.15, полу-
чают 50-процентную скидку на 
проезд. И это уменьшило число 
пассажиров на этих линиях в 
час пик на 8 процентов.

В метро Санкт-Петербурга в 
час пик многолюдно, о панде-
мии напоминают только маски. 

Но, по оценкам перевозчика, 
сейчас трафик на 30% ниже, 
чем в прошлом году. Метро Пе-
тербурга на особый режим ра-
боты переходило весной, когда 
из-за введенных ограничений 
пассажиропоток упал более чем 
на 90%. Социальные сети запо-
лонили фото пустых платформ и 
одиноких пассажиров в вагоне. 
С начала лета пассажиропоток 
начал потихоньку восстанавли-
ваться. Похожая ситуация на-
блюдается и на наземном тран-
спорте. Так, согласно исследо-
ванию Центра управления 
транспортом, в Петербурге сей-
час трафик составляет 76% от 
прошлогоднего. 
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Все на дистанции
Число собеседований, которые проводят работодатели с соискателями 

в режиме онлайн, выросло в два раза и составляет 76%. Такие данные 

приводит агентство ProPersonnel. Очное общение в среднем растягива-

лось на час, видеосвязь позволяет уложиться в среднем в 30 минут. За-

пись можно пересмотреть позже, показать коллегам, заинтересован-

ным в новом сотруднике. По мнению основателя агентства ProPersonnel 

Татьяны Доляковой, практика видеоинтервью, существовавшая и до 

пандемии, не просто получила резкое развитие, но и смогла значитель-

но повысить эффективность кадрового поиска. Поэтому HR-менедже-

ры вряд ли захотят от него отказываться и в будущем. Долякова обрати-

ла внимание и на географический фактор: кандидат может физически 

находиться в любой точке мира, и это не помешает продуктивному об-

щению с потенциальными начальниками. Главное, чтобы был надежный 

интернет и электричество.

ЦИФРА

76
ПРОЦЕНТОВ

собеседований работодатели 

сегодня проводят с соискате-

лями в режиме онлайн

Несмотря на то, что в Москве треть работников переведена на удаленку, пробок меньше не стало.
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МНЕНИЕ ПСИХОЛОГА

Инга Корягина, 
руководитель 
Центра Esolang:
— Те, кто работает на результат, уже 

этим результатом и промотивиро-

ван, им просто интересно задание. 

И поэтому не скучно нигде. И не 

нужно им куда-то уезжать, они мо-

гут просидеть на одном месте сутки 

и не заметить этого. Их увлекает то, 

чем они занимаются. Это один вид 

работников.

А вот тому, кто ходил в офис для 

смены обстановки и общения, ему 

очень грустно на удаленке. Им ре-

комендуется придерживаться рас-

порядка дня, хотя они этого не хо-

тят. Потому что до этого за них это 

делала сама жизнь. Придется де-

лать зарядку, заставлять себя за-

втракать, обедать и ужинать бук-

вально по будильнику. Не отвле-

каться и не серфить в сетях. Пер-

вые полгода будет очень сложно 

наладить самодисциплину, потом 

будет проще. Продолжайте об-

щаться, лично или по всем средст-

вам связи. И гуляйте. Постепенно 

вы научитесь получать от рутины 

удовольствие.

СТАЛ ЛИ ЧИЩЕ ВОЗДУХ В ГОРОДАХ

Роман Вильфанд, 
научный руководитель Гидрометцентра России:
По данным Всемирной метеорологической организации, просто умень-

шение производственных и добывающих мощностей дает совсем не-

большой эффект снижения концентрации парниковых газов. Неболь-

шое уменьшение было весной, в самый пик пандемии, потом летом сно-

ва пошло увеличение. Для того чтобы был заметный эффект, все страны 

мира должны переходить на энергоэффективные производства, созда-

вать «зеленые технологии». Если говорить о том, уменьшилось ли коли-

чество загрязняющих веществ в воздухе, надо понимать, насколько со-

кратился трафик. В Москве, по моим наблюдениям, он сейчас нисколько 

не сократился. Наоборот, машин стало даже больше, так как люди, кото-

рые раньше ездили в метро, сейчас пересели на личные или арендован-

ные машины, чтобы снизить риски заражения ковидом. Поэтому так на-

зываемые линейные выбросы (от транспорта) не уменьшились.

Подготовила Ольга Игнатова
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Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

«ДЕЖУРНЫЙ ПО СТРАНЕ»: 
НЕПРОШЕДШАЯ ИСТОРИЯ
Шестнадцать лет вместе с Михаилом Жванецким я де-
лал программу «Дежурный по стране». Шестнадцать 
лет два раза в месяц (в программе отдельно снимался 
проход по Красной площади и собственно передача в 
студии) мы встречались. За эти годы чего только не 
происходило в нашей стране — и грустного, и трагиче-
ского, и веселого… И по каждому поводу Жванецкий 
находил свою мысль, свою иронию, свой юмор.

Потом, что называется, «без объявления войны» 
Жванецкий выгнал меня из программы. Обидно ли 
мне было? Поначалу — да, и более всего потому, что 
Михаил Михайлович не позвонил сам, попросил свое-
го директора просто поставить меня перед фактом. 
Сейчас все это представляется мелким и незначи-
тельным. Шестнадцать лет «Дежурного по стране» — 
это очень большой и очень важный кусок моей жизни. 
Не жизни телевизи-
онной, но жизни 
вообще. Это исто-
рия, которая не ка-
жется мне прошед-
шей и, видимо, 
окончательно не 
пройдет никогда, 
поскольку стала 
моей частью.

Программу, как 
и название, приду-
мал генеральный 
продюсер «Авторского телевидения» Анатолий Гри-
горьевич Малкин. Поначалу это была рубрика «Ноч-
ного Времечка», (позже «Ночного полета»). Она вы-
ходила каждый понедельник, в гости приходили 
люди, которые умеют смотреть на мир иронично. Го-
рин, Ширвиндт, Трушкин, Задорнов… Такого уровня 
люди. И, конечно, Жванецкий. 

Постепенно стало понятно, что это может стать от-
дельной передачей. Раз в неделю разные юмористы 
будут приходить на канал и с присущей им иронией 
обозревать политические события. Программа долж-
на была быть еженедельной.

И тут Жванецкий воспротивился: ему не нрави-
лось участие в передаче одного известного сатирика. 
Надо заметить, что Михаил Михайлович мог быть 
мягким и душевным, а мог очень жестким. И вопрос 
встал так: либо еженедельно без Жванецкого, либо 
раз в месяц — с одним Жванецким. Как вопрос решил-
ся, вы все прекрасно знаете.

Время показало: решение приняли верное. Уни-
кальность Жванецкого не в том, что он — сатирик, а в 
том, что он — писатель. Он умел самые актуальные и 
острые проблемы перемалывать в художественное 
слово. Художественное, понимаете?

Он всегда очень серьезно готовился к программе: 
мы обсуждали с ним грядущие темы, и иногда его от-
веты были готовыми художественными произведени-
ями. 

Когда грустных политических событий происходи-
ло слишком много, Жванецкий нервничал. Он привык 
слышать смех в зале, а случалось, увы, нередко такое, 
по поводу чего шутить просто пошло. Например, те-
ракты. Или смерть известных, часто близких Жванец-
кому людей. Но он всегда находил мудрое и чаще все-
го парадоксальное слово. Я слушал Жванецкого шест-
надцать лет каждый месяц. Скучно не было никогда. 
Ну, почти никогда…

В траурные дни, когда о Михаиле Михайловиче го-
ворили все, я услышал слова о жесткой цензуре «Де-
журного по стране», о том, что утверждались вопро-
сы и чуть ли не ответы. Вранье. За все эти годы мне ни 
разу не звонило начальство, чтобы приказать (или 
даже посоветовать), о чем и как говорить. Что касает-
ся Жванецкого, я вообще туманно представляю себе 
того, кто мог бы им руководить. Я мало в своей жизни 
видел людей, настолько свободных, как он. Кроме все-
го прочего, Жванецкого всегда влекла его собствен-
ная речь, подчас он в ней не был подконтролен сам 
себе. 

Я вас уверяю: если бы из передачи вырезались ка-
кие-то острые моменты, Жванецкий просто перестал 
бы ее делать. Что в советские времена, что в новые — 
он оставался прин-
ципиально непод-
контрольным чело-
веком. Это не была 
позиция, это была 
суть. Он просто был 
такой человек.

Известный кадр, 
когда мы с Михаи-
лом Михайловичем 
идем по Красной 
площади, родился естественно. Просто поначалу про-
грамма снималась в одном из кафе, которое выходит 
на Красную площадь. Нас снимали потому, что мы 
шли в это кафе на съемку. Вот и все. Потом мы уехали 
из кафе и много раз, как нынче принято говорить, ме-
няли локацию. 

А кадр этот остался потому, что полюбился зрите-
лям и превратился в символ программы. И вот пред-
ставьте себе: шестнадцать лет каждый месяц два че-
ловека встречаются на главной площади страны, что-
бы, в сущности, никуда не пойти. Просто пройти сна-
чала туда, а потом — обратно. По-моему, это достойно 
Книги рекордов Гиннесса.

За шестнадцать лет бывало всякое. Жванецкий на 
свой день рождения прямо в кадре варил раков. На од-
ной передаче у человека случился инфаркт, его на на-
ших глазах вынесли из зала, а мы должны были про-
должать веселую программу. На другой — сработала 
противопожарная система, выключился весь свет, а 
сверху на нас рухнул дождь… 

Михаил Михайлович всегда приходил на програм-
му заранее — не опаздывал никогда. Настраивался. 
Шел в студию стремительно. Как в бой.

Я делал — и продолжаю делать на телевидении — 
много передач. «Дежурный по стране» была самой 
трудной для меня. Может быть, поэтому и такой лю-
бимой. Я всегда понимал, что помогаю разговаривать 
со страной абсолютно своеобразному, гениальному 
человеку. И это — главное. А всякие нервозности и 
обиды — детали, которые надо поскорее забыть.

В соведущие Жванецкий выбрал меня сам. И это 
помогло мне пережить обиду, когда он от меня отка-
зался: сам выбрал — сам отказался. Имеет полное пра-
во.

Сейчас не осталось ничего, кроме чувства благо-
дарности к нему и ко всем, с кем вместе мы делали 
«Дежурного по стране». Надо ли объяснить почему?

Шестнадцать лет я слушал мысли Жванецкого. Не-
прошедшая история. История, которая во мне навсег-
да. 

Михаил 
Михайлович мог 
быть мягким и 
душевным, а мог 
очень жестким

Жванецкого 
всегда влекла 
его собственная 
речь

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Рояль для школы 
с оркестром

Вы сказали, что долгое 
время пытались ре-
шить эту проблему...

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: Мы долго шли к 
согласованию. Был ряд регио-
нов, которым удобней было бы 
использовать формат с выде-
ленными под обучение средст-
вами, то есть «подогнать» про-
грамму ПФДО под детские шко-
лы искусств. Но президент на 
Совете по культуре подчеркнул 
значимость этих учреждений. 
И, мне кажется, это жирная точ-
ка в этом вопросе.

Новый статус защитит 
школы от сертификатов? 
Все-таки обучение в школах 
искусств не только более дли-
тельное, но и стоит намного 
дороже.

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: Да. Весь комплекс 
мер уже предпринят за двумя 
подписями — моей и Сергея Сер-
геевича Кравцова (министра 
просвещения РФ. — Прим. ред.). 
Министерство просвещения уже 
отработало — и сейчас это согла-
совывается — изменение в при-
каз о ПФДО, ставящее детские 
школы искусств совершенно от-
дельно, обособленно от этой 
программы.

Мы же со своей стороны под-
готовили законопроект «О вне-
сении изменений в Федераль-
ный закон «Об образовании в 
Российской Федерации». Он 
предполагает уточнить нормы, 
связанные с получением обра-
зования в области искусств, где 
мы отдельно на уровне феде-
рального закона прописываем, 
что это такое. Например, будут 
прописаны нормы о специфике 
образовательных программ, о 
приеме и случаях отчисления из 
детских школ искусств, об учете 
результатов обучения в них при 
приеме в училища и вузы.

С регионами уже обсуждали? 
Не возникло проблем? Я знаю, 
что вы раньше уже направля-
ли письмо с рекомендациями 
по ситуации, но не все к нему 
прислушались.

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: С регионами, кото-
рые входят в эксперимент по 
внедрению ПФДО, заключены 
соответствующие соглашения, 
теперь они не смогут двояко 
трактовать наши рекомендации. 
Но вы знаете, у нас ведь регио-
нов 85, и где-то изначально не 
допускали таких ситуаций, а где-
то нам приходилось разъяснять 
и мониторить. Это была ручная 
работа, почему и возникло опа-
сение со стороны профессио-
нального сообщества — эта тема 
то тут, то там вспыхивала. Очень 
важно сейчас просто законода-
тельно закрепить особый статус 
детских школ искусств и больше 
к этому не возвращаться.

Насколько велик интерес к 
школам искусств сегодня? 
Сколько их по стране, сколько 
учится ребят?

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: В общей сложно-
сти сейчас в России в школах 
искусств учится больше 1,6 
миллиона учеников. Это серьез-
ная цифра. За последние три 
года их количество увеличилось 
на более чем 60 тысяч человек, 
добавилось еще 12 новых школ. 
А всего их открыто по стране на 
сегодняшний день 4800. Каза-
лось бы, много. Но встретишься 
в регионах с людьми и понима-
ешь, что все равно не хватает, 
есть потребность.

Но есть потребность и в ин-
струментах. Вы выделяете 
их в рамках напроекта «Куль-
тура», но как они попадают в 
классы? В каком количестве?

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: Прошлый год на-
ционального проекта был пер-
вый, пилотный. Доставить роя-
ли нам помогли наши коллеги из 

минобороны — только они смо-
гли инструменты военными 
бортами отправить туда, где их 
так ждали. Причем мы доставля-
ли рояли под Новый год, пред-
ставляете, какой это подарок 
для города с численностью на-
селения в несколько тысяч че-
ловек? И для нас самих это тоже 
был подарок — мы точно знали, 
что все сделано. Всего 20 тысяч 
музыкальных инструментов за-
куплено в 610 школ. Это за по-
следние два года.

Но, конечно, оснащаем не 
только ими. Необходимо обнов-
ление фондов учебной литера-
туры — за два года они приросли 
15 тысячами единиц. Еще из 
важного — 8 тысяч единиц обо-
рудования. Необходимо, чтобы 
оно обновлялось, своевременно 
комплектовалось.

Все это с большой радостью 
воспринимается не только уча-
щимися, но и преподавателя-
ми. Мы надеемся, что в следую-
щем и последующем годах смо-
жем сделать для них еще боль-
ше.

Не секрет, что здания многих 
школ искусств часто нахо-
дятся в плачевном состоя-
нии...

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: Любая школа ну-
ждается в регулярных ремон-
тных работах. Действительно, 
подчас такие работы не прово-
дились десятилетиями. С ново-

го года в нацпроект планирует-
ся включить мероприятия по 
модернизации региональных и 
муниципальных детских школ, 
то есть фактически теперь мы 
сможем их не только оснащать, 
но еще и ремонтировать. В бли-
жайшие три года в рамках нац-
проекта у нас будет модернизи-
ровано более 400 зданий. Это 
серьезный сдвиг в решении 
этой проблемы. Но к концу это-
го года мы тоже подходим с не-
плохим результатом — будут мо-
дернизирована 151 школа в 36 
регионах. Эти меры позволят 
улучшить инфраструктуру и со-
держание обучения.

Нет ли проблем с кадрами? Во 
многих школах сетуют на то, 
что преподаватели работа-
ют в основном возрастные. 
Молодых специалистов, кото-
рые могут сменить их через 
какое-то время, нет.

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: Ведомство реа-
лизует масштабную программу 

повышения квалификации в 
рамках национального проекта 
«Культура». У нее огромный по-
тенциал, позволяющий сфере 
творческого образования полу-
чить серьезное кадровое попол-
нение в лице современных спе-
циалистов высокого уровня. За 
2019—2020 годы уже повысили 
квалификацию почти 40 тысяч 
работников культуры, но это не 
только педагоги детских школ 
искусств. В центрах обучаются 
смешанные группы, которые 
состоят из педагогов вузов, про-
фессиональных образователь-
н ы х  у ч р е ж д е н и й  и  ш к о л 
искусств разных регионов на-
шей страны. Вот такие группы 
по сути являются площадками 
для обсуждения проблем, обме-
на опытом, установления твор-
ческих связей. Все это фиксиру-
ется и используется в дальней-
шей работе по совершенствова-
нию системы художественного 
образования.

И последнее. Вы разработали 
законопроект. Что дальше? 

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: В целом логика 
нашей работы понятна: сохра-
няя лучшие педагогические 
традиции, мы создаем обнов-
ленные и комфортные условия 
для подготовки будущих талан-
тов. Эти направления мы плани-
руем развивать и дальше, в том 
числе и благодаря националь-
ному проекту «Культура». 
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Сейчас в России в школах искусств 
учится больше 1,6 миллиона детей

БАЛЕТ Большой 
театр отложил 
дату продажи 
билетов 
на новогодние 
спектакли

ЧЕТВЕРТЬ ОТ 
ЩЕЛКУНЧИКА
Лейла Гучмазова

Большой театр отложил на нео-
пределенный срок продажи би-
летов на легендарного «Щел-
кунчика» и другие новогодние 
спектакли.

Подхваченную всеми ин-
формагентствами сенсацию 
можно оценить только в кон-
тексте. За два дня до этого заяв-
ления вышел приказ Министер-
ства культуры РФ, согласно ко-
торому театры и концертные 
залы Москвы с 16 ноября долж-
ны ограничить максимальное 
число зрителей в залах до 25 
процентов. После чего медиа 
обрушились на генерального 
директора Большого театра 
Владимира Урина за коммента-
риями. Урин усомнился в здра-
вом смысле сложившейся ситу-
ации: непонятно, по какому 
принципу пускать в театр зри-
телей, уже купивших билеты по 
прежним правилам. Через од-
ного? Двоих впустить, двоих от-
править? И что делать театру, 
если он и при 50-процентной 
квоте едва сводил концы с кон-
цами — теперь при 25-процен-
тной ему действительно, как 
сказал Урин, «честнее закрыть-
ся». Интересно, что последо-
вавшая за приказом новость о 
приостановке продаж на ново-
годние серии спектаклей поя-
вилась на собственной страни-
це театра в социальной сети, 
что сигналит о недоверии СМИ, 
неоднозначно трактующим его 
позицию, и о готовности руко-
водства защищать интересы те-
атра. В источнике это звучит 

так: «Дата начала предвари-
тельной продажи на представ-
ления балета «Щелкунчик», ко-
торые должны состояться в ян-
варе 2021 года, ранее заплани-
рованная на 14 ноября, перено-
сится и будет объявлена позд-
нее». 

Позиция генерального ди-
ректора Владимира Урина аб-
солютно конструктивна. Спек-
такли Большого театра — это до-
рого и объемно, здесь не только 
горит свет, работают отопле-
ние, вентиляция и канализа-
ция. В самом малолюдном спек-
такле количество артистов и 
техперсонала (монтировщи-
ков, реквизиторов, костюме-
ров, постижеров, осветителей, 
звуковиков, капельдинерш, 
уборщиц и приданных объекту 
федерального значения спе-
цохранников) по количеству 
душ точно превышает 25 про-
центов зрителей. Уместно 
вспомнить фразу директора 
ГМИИ им. А.С. Пушкина Мари-
ны Лошак «нет более безопа-
сного места, чем музей» и пере-
нести ее на театры, чьи аншла-
ги не идут ни в какое сравнение 
с транспортными аншлагами 
часа пик. Добавьте к этому, что 
общественный транспорт — 
дело вынужденное, а театр — су-
губо добровольное. И станет 
очевидно, что театры и другие 
учреждения культуры в этой 
ситуации скорее жупел, чем 
источник опасности. Самим же 
театрам решение о четвертова-
нии зрительского зала грозит 
катастрофой. Что вот-вот нечем 
будет платить гонорары арти-
стам, гендиректор уже сказал. 
Что «квоту четвертования» бу-
дут еще обсуждать с министер-
ством культуры и мэрией, уже 
известно, и будем надеяться на 
победу разума. 

За скобками остается как бы 
сентиментальная культурно-
историческая и художественная 
часть вопроса. А жаль. Жаль ви-
деть четверть зрителей на всеми 
любимом спектакле, родившем-
ся в декабре и идущем на отече-
ственной сцене 128 лет. Жаль, 
что под Рождество и Новый год 
ни дети, ни взрослые дяди и тети 
не смогут увидеть Большой 
вальс из балета «Щелкунчик», 
столь полезный для торжества 
гармонии, душевного здоровья 
и здравого смысла. 

ЗАМЕТКИ ПО ПОВОДУ Валерий Меладзе сам испугался своего призыва 
к бойкоту новогоднего ТВ

Елки-песни
Сусанна Альперина

В
алерий Меладзе снял ма-
ску и чуть было не объя-
вил бойкот новогоднему 

ТВ. «Мы первые объявили о том, 
что будем отпевать 2020-й», — 
заявила Тина Канделаки пару 
дней назад на презентации 
крупнейшего российского ин-
тернет-кинотеатра ivi, пред-
ставляя, какая программа там 
будет на Новый год. Да, год был 
трудный, високосный, омрачен-
ный пандемией, такого не было 
никогда прежде, но «отпеть» его 
так просто не получится. К со-
жалению, и в 2021 году люди в 
мире, как по мановению вол-
шебной палочки, не станут мо-
ментально здоровыми и свобод-
ными от коронавируса. Вот по-
чему московские власти, и не 
только они, ввели ограничения 
на народные гулянья на ново-
годних праздниках. В столице 
они продлятся вплоть до 15 ян-
варя 2021 года. А театры и кон-
цертные залы разрешено запол-
нять лишь на 25 процентов. И 
рестораны по ночам теперь не 

работают — так что петь и зара-
батывать в них — нельзя.

 Артисты, режиссеры, про-
дюсеры и другие деятели куль-
туры бурно на это отреагирова-
ли, наполнив интернет фотогра-
фиями и возмущенными репли-
ками на тему того, что в метро и 
другом городском транспорте 
можно не соблюдать дистан-
цию, а театры и кинотеатры — 
опять во всем виноваты. На об-
щем фоне выделился призыв не 
сниматься в новогодних огонь-
ках в знак протеста против тако-
го решения властей Валерия 
Меладзе. Опубликовав такой 
пост в «Инстаграме», певец 
«подпел» общим настроениям. 
И его голос оказался слышнее 
всех — шоу-бизнес охватывает 
аудиторию гораздо большую, 
чем театры и кинотеатры. Под 
репостом фотографии с толпой 
в масках в метро и надписью «во 
всем виноват театр» поставили 
лайки 34 тысячи человек.

Услышав Меладзе, страна — 
если не вся, то значительная ее 
часть, вздохнула с облегчением. 
Неужели, наконец-то, мы не 

увидим эти надоевшие лица в 
новогодних «»Огоньках» на 
всех каналах? Можно было даже 
предположить, что сейчас кана-
лы проявят смекалку и сделают, 
например, анимационный Но-
вый год или «Огонек» в цифре с 
применением новых техноло-
гий и аватаров исполнителей. 
На худой конец, попросят вый-
ти в эфир дистанционно тех, кто 
не прислушался к призыву Ме-
ладзе. Ведь, если мы останемся 
дома, без шумных компаний, 
телевизор и интернет будут иг-
рать в наших новогодних празд-
никах еще большую роль, чем 
обычно. Но понятно, что никто 
из артистов не откажется от 
п р е д л о ж е н н ы х  с ъ е м о к  в 
«Огоньках», влияющих бук-
вально на все — от гонораров за 
концерты до приглашения на 
частные корпоративы.

Однако Меладзе выступил с 
инициативой отмены съемок в 
«Огоньках» вовсе не для того, 
чтобы поддержать власти, а что-
бы, как стало ясно из его же цита-
ты, «может, тогда кто-то заметит, 
что есть целая отрасль, в которой 
десятки тысяч людей лишены ра-
боты уже в течение многих меся-
цев». Но ведь люди лишены рабо-
ты не случайно — чтобы не зара-
жали друг друга. А многие арти-
сты, заболев, не вылеживают по-

ложенные сроки и скачут на раз-
ные мероприятиях — с одного на 
другое. И тут и представители 
власти, и каждый человек стано-
вятся перед довольно нелегким 
выбором — либо экономическая 
стабильность и заработок, либо 
здоровье. Указы, в том числе и ог-
раничить посещаемость залов, 
означают, что здоровье — важнее.

Чего хотел Меладзе? Сделать 
себе пиар? Так ради этого пиара 
многие артисты и певцы, писате-
ли и шоумены и другие работни-
ки творческих профессий не ду-
мают о масках-перчатках, соци-
альной дистанции на премьерах 
и концертах — для них фотогра-
фии и узнаваемость лиц важнее. 
И привычек менять они не хотят. 

Или Меладзе хотел протесто-
вать? Так он сам, похоже, испу-
гался сказанного. Уже на следу-
ющий день после поста в «Ин-
стаграме» прокомментировал 
СМИ свои слова, «взяв отступ-
ного»: «Это я гипотетически, 
честно говоря, закинул удочку. 
Думаю, что, конечно, этого не 
произойдет и большинство ар-
тистов пойдут и будут снимать-
ся, потому что все соскучились 
по съемкам. Не только концер-
тов меньше стало, но и общения, 
и съемок, и всего». Конечно. Да и 
сам Меладзе, скорее всего, по-
мчится участвовать в новогод-

них «Огоньках» и закрытых кор-
поративах. И не откажется, если 
его снова пригласят работать на-
ставником в программу «Голос. 
Дети» (а он «тренировал» талан-
ты в этом шоу и весной 2020-го, 
уже во время пандемии). Если 
его пригласят, снова пойдет на-
ставником и в шоу «Голос. 60 
плюс», где он был в первом сезо-
не. Недаром на той же страничке 
в «Инстаграме» певец выложил 
свою фотографию в кресле на-
ставника, где сам он, кстати, в 
маске. Кстати, и коллеги-продю-
серы не поддержали Меладзе — в 
СМИ появились мнения Иосифа 
Пригожина и Виктора Дробыша, 
которые говорят о том, что лю-
дям нужно зрелище. Дробыш 
сам переболел коронавирусом, и 
прокомментировал РБК ситуа-
цию так: «Я считаю, что если си-
туация с концертами ставит лю-
дей под угрозу заболевания, то 
концерты нужно отменять. Даже 
несмотря на то что это мои ми-
нусы, я уже несколько месяцев 
не зарабатываю вообще никаких 
зарплат, только трачу деньги. 
Это очень сложный вопрос — ста-
вить людей под угрозу заболева-
ния?» 

Таким образом, «Огоньки» 
никуда от нас не денутся, даже 
в тяжелый и непривычный «пе-
реходный период» от 2020-го к 
2021-му. Более того, число но-
вогодних программ резко уве-
личится — свои шоу готовят и 
видеосервисы, с чего начина-
лась эта заметка. И интернет-
платформы, и ТВ всегда найдут 
что показать в Новый год, даже 
если все артисты вдруг последу-
ют призыву Меладзе и откажут-
ся сниматься. У производителей 
контента — выгодные позиции в 
отличие от исполнителей. Зачем Валерий Меладзе призывал к бойкоту новогодних «Огоньков»?
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Среди новогодних спектаклей 
«Щелкунчик» на сцене Большого 
театра — главный герой репертуара. 
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Ольга Любимова: 
Очень важно сейчас законодатель-
но закрепить особый статус 
детских школ искусств. 
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Услышав Меладзе, страна — если не вся, 
то значительная ее часть, вздохнула 
с облегчением. Неужели, наконец-то, 
мы не увидим эти надоевшие лица
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УТРАТА От сердечного приступа умер Армен Джигарханян

Актер двух обаяний
Валерий Кичин

У
мер Армен Джигар-
ханян — народный 
артист СССР, актер, 
без которого, каза-
лось, фильмов не бы-
вает: он сыграл в 
кино более трехсот 
ролей. 

Фильмы недолго-
вечны, и огромное их количест-
во, где актер выступал в ролях 
второго или даже третьего плана, 
не остались в истории. Но остал-
ся фильм, который принес Джи-
гарханяну первую славу, — 
«Здравствуй, это я!» Фрунзе Дов-
латяна. История двух друзей, мо-
лодых ученых-физиков, несла 
все черты кино оттепельной 
поры: зритель словно протер за-
потевшие от кинематографиче-
ского официоза очки, и на экране 
возникла страна, уверенно тво-
рящая свое будущее. Тогда возро-
дился массовый интерес к людям 
науки, и эта картина стала еще 
одним аргументом в споре «фи-
зиков» и «лириков». Джигарха-
нян там попал в великолепный 
актерский ансамбль: его друга 
играл Ролан Быков, его любовь — 
Маргарита Терехова. Фильм под-
хватил ноту «интеллектуального 
кино», заданную картиной Ром-
ма «Девять дней одного года».

Кино тогда было многонацио-
нальным и этим гордилось, Джи-
гарханян в советском кино часто 
играл своих земляков и был чрез-
вычайно востребован: были 
годы. С колоритной внешностью 
и характерным, чуть хриплова-
тым голосом он мог играть и ар-
мянина, и уроженца любой стра-
ны мира, где много солнца и те-
пла. Это тепло он буквально из-
лучал в одной из примечатель-
ных и душевных его ролей — пен-
сионера Левона Погосяна, кото-
рый пускался в Москву, чтобы 
навестить внука, и странствовал 
по столице, принося всем встреч-
ным крупицы радости. Это была 
его первая «возрастная» роль — в 
40 лет он сыграл старика, кото-
рый моложе, витальнее молодых 
(«Когда наступает сентябрь», 
фильм Эдмонда Кеосаяна).

 Очень хорош он был в коми-
ческих ролях, в эксцентриаде: 
«Здравствуйте, я ваша тетя!», 
«Собака на сене», «Короли и ка-
пуста», «Бенефис Людмилы Гур-
ченко»… Пара комедийных 
штрихов: походка, повадка, 
прищур — делала роль уникаль-
ной, «фирменной», а улыбка 
зрителя была обеспечена.

Характерная внешность и тот 
самый хрипловатый голос очень 
сгодились в ролях разнообраз-
ных бандюг и монстров: «Горба-
тый» в сериале «Место встречи 
изменить нельзя» Станислава 
Говорухина, главарь одесской 
мафии в «Возвращении «Броне-
носца» Геннадия Полоки, еще 

один мафиозо Козюльский в 
«Ширли-мырли» Владимира 
Меньшова, вор по кличке Папа в 
«Линии жизни» Павла Лунгина, 
палач в «Королеве Марго»… В 
мультфильмах он непременно 
озвучивал Волка, а дублируя 
иностранные картины — какого-
нибудь злодея, шпиона или жу-
лика. Много работал на радио, 
где сыграл более ста ролей: от 
старика Хоттабыча до комисса-
ра Мегрэ, от атамана разбойни-
ков Хасана до Ходжи Насредди-
на. Он удивительным образом 
обладал сразу двумя обаяниями 
— «положительным» и «отрица-
тельным», что в искусстве ог-
ромная редкость.

Еще более благосклонен к 
нему был театр — все свои глав-
ные роли он сыграл, в сущно-
сти, на сценах Еревана и Мо-
сквы, и жаль, что эта сторона 

его творчества осталась не 
слишком известной широкому 
кругу зрителей. В Ереванском 
театре русской драмы он играл 
Шекспира, Островского, Горь-
кого, Де Филиппо, Арбузова. В 
Ленкоме — Достоевского, Булга-
кова, Брехта, в Театре имени 
Маяковского был Стэнли Ко-
вальским в «Трамвае «Жела-
ние» Уильямса, Хлудовым в 
«Беге» Булгакова, Сократом в 
«Беседах с Сократом» Радзин-
ского… Создав в 90-е годы свой 
театр, он сыграл там Сальери в 
«Маленьких трагедиях» , вволю 
оттянулся в роли Мальволио, 
блеснул в водевиле (Лев Гурыч 
Синичкин в спектакле «А театр 
живет!»)…

Армен Джигарханян крепко 
впечатался в зрительскую па-
мять именно как мощная твор-
ческая индивидуальность.  

Армен Джигарханян на съемках фильма «Конец света с последующим симпозиумом» (1986). 

А К Ц Е Н Т

Армен Джигарханян крепко впечатался 
в зрительскую память именно как 
мощная творческая индивидуальность

ФЕСТИВАЛЬ 

Сибирякам 
покажут 
мультики 
с концертами

ОРКЕСТР ДЛЯ 
БОНИФАЦИЯ
Надежда Столярчук, 
«Российская газета», 
Красноярск

Первыми зрителями Первого 
всероссийского фестиваля 
мультконцертов «Союзмуль-
тфильм» стали красноярцы.

Полтора часа на большом 
экране краевой филармонии 
сменяли друг друга любимые 
не одним поколением «Чебу-
рашка», «Бременские музыкан-
ты», «Ну, погоди!», «Летучий 
корабль», «Щелкунчик», «Пес в 
сапогах», «Как Львенок и Чере-
паха пели песню», «Каникулы 
Бонифация». И весь этот заме-
чательный видеоряд сопрово-
ждался музыкой, которую ис-
полняли симфонический ор-
кестр, детский хор и солисты .

Город на Енисее, по словам 
организаторов, для необычной 
премьеры выбрали не случай-
но: здесь родились и начинали 
творить Петр Словцов, Дмит-
рий Хворостовский. «Прос-
мотр анимационного фильма 
под аккомпанемент симфони-
ческого оркестра — замечатель-
ный формат, который будет ин-
тересен. И каждый здесь может 
открыть для себя что-то новое. 
А для детей «Мультконцерт» — 
настоящее погружение в ат-
мосферу сказки», — отметила 
министр культуры России Оль-
га Любимова.

Ближайшие мультконцерты 
состоятся в Тольятти и Новоси-
бирске. В декабре яркое шоу 
ждут более десяти регионов, 
включая Москву и Санкт-Пе-
тербург.  

ТЕАТР Сергей Женовач поставил «Старуху» Хармса, а его ученица — 
«Лысую певицу» Ионеско

Бремя абсурда
Наталия Шаинян

Ф
антасмагория ли в миро-
вых новостях вызвала 
интерес режиссеров к 

произведениям абсурдистов, 
или же театр предчувствовал 
события 2020-го, но в Москве 
почти одновременно вышли 
спектакли, посвященные анали-
зу состояния человека в обстоя-
тельствах перевернутой логики.

В «Студии театрального 
искусства» Сергей Женовач 
представил «Старуху» — «нело-
гическое течение мыслей» по 
произведениям Даниила Харм-
са; в РАМТе выпускница мастер-
ской Женовача в ГИТИСе Екате-
рина Половцева поставила «аб-
сурд без труда» — «Лысую певи-
цу» Эжена Ионеско.

Обэриуты — молодые поэты в 
довоенном Ленинграде — стара-
лись взглянуть на мир «голыми 
глазами», увидеть вещи такими, 
какими они представляются в 
хаотичном, фрагментарном со-
стоянии разрушенной прежней 
цивилизации и рождающемся 
новом порядке железной дикта-
туры. Через 20 лет в Европе Бек-
кет и Ионеско создали абсур-
дистскую драму - после Второй 
мировой идея разумности ми-
роустройства стала неуместна.

В наши дни режиссеры раз-
ных поколений взяли произве-
дения, ставшие классикой, но 
редко избираемые для сцены. 
Сопоставляя два спектакля, 
можно увидеть, как отражается 
реальность в зеркале театра. 

В спектакле студийцев мир 
представлен еще сияющим, буд-
то бы внешне нормальным, но 
странно треснувшим. Этот раз-
лад, досадная помеха — оказыва-
ется неустранимой, трещина 
разрастается, и приспособить 

свое существование к ее нали-
чию оказывается невозможно.

Текст поздней повести Харм-
са соединен с более ранними его 
отрывками. Молодой человек в 
творческом ступоре никак не 
может сдвинуть с первой строч-
ки рассказ о чудотворце, кото-
рый живет в наше время и не 
творит чудес. Он разговаривает 
и выпивает с другом, знакомит-
ся в очереди с девушкой, ездит 
по городу, но его жизнь словно 
зацепляется за гвоздь и с тре-
ском разрывается — неведомо 
откуда взявшийся труп неиз-
вестной старухи не позволяет 
ни работать, ни любить, ни 
жить. Он, Она и Старуха — каж-
дый из трех персонажей сыгран 
несколькими исполнителями, 
одинаково одетыми, они с чуть 
разнящимися интонациями по-
вторяют каждую фразу. Словно 
граненый кристалл медленно 
вращается перед лицом челове-
ка, и в каждой из граней дробит-
ся, по-разному отражается его 
лицо — и нет уже самого челове-
ка, цельного и единственного, а 
есть сумма его слов, жестов, от-
ражений.

Это похоже на приемы живо-
писи кубистов, но здесь все мяг-
че и певучей. Золотой свет, по-
ставленный Дамиром Исмаги-
ловым, заливает ряд юношей и 
девушек. Светлые брюки, вяза-
ные жилеты, белые рубашки — 
льняные платьица, матросские 

воротники, носочки под босо-
ножками; подвижные ширмы 
составлены из старых оконных 
рам, слепых, забитых фанерой, 
хлопающих, — сцену и персона-
жей одел Александр Боровский. 
Очаровательная студийская мо-
лодежь и знакомые лица сту-
дийцев первого призыва — все 
словно порхают, танцуют, напе-
вают историю жизни человека, 
которую все больше определяет 
снова и снова вскакивающий, 
множащийся, кувыркающийся 
в окно черный крючок согбен-
ной старушонки. И ужас этой 
рассыпающейся жизни, несмо-
тря на фирменное обаяние, 
юмор и милую эксцентрику 
приемов, проступает тем силь-
нее, что в ее центре еще есть че-
ловек, помнящий себя, мир и 
Бога, уже не способный тво-
рить, но еще способный молить-
ся о творческой силе.

В «Лысой певице» живого че-
ловека нет. Нет взгляда главного 
героя, организующего созна-
ние, которое способно было бы 
изнутри настроить оптику и от-
делить объекты и отражения, 
фикции и реальность. Здесь все 
— элементы мозаики, предметы 
и люди уравнены, осознанное 
действие отменено, остались 
клочки былых событий, сюже-
тов, личностей. Обрывки — глав-
ный образ спектакля, приду-
манный художником Эмилем 
Капелюшем. Из рваных полос 

бумаги, картона и скотча сдела-
ны стены утлой комнатки, в ко-
торой, как кукушата в часах, ве-
дут заведенную речь супруги 
Смит. Или супруги Мартин. 
Личности их не важны, они и 
сами не помнят ни себя, ни друг 
друга, но помнят заученные 
блоки речи, которыми и обме-
ниваются. И звучат их слова той 
же бодрой пластинкой, как ре-
кламные ролики американско-
го ТВ, перемежающие действие. 

Старое зеркало порой стано-
вится прозрачным, за ним воз-
никают жутковатые, как при-
зраки, искаженные лица тех, 
кто только что светски щебетал 
банальности. Предельно авто-
матичное существование бур-
жуазного мирка оказывается не 
столько трагичным, сколько ко-
мичным — фейерверк актерской 
игры и режиссерских находок 
превращает спектакль в иро-
ничную клоунаду. Пустяки, 

принимаемые за события, и со-
бытия, оставшиеся незамечен-
ными; близкие, не знающие 
друг друга, чужие, оказываю-
щиеся близкими, — это лишь не-
которые в калейдоскопе тем в 
этой круговерти, закончившей-
ся было пожаром, но и пожар те-
ченья жизни не нарушил.

Часы без стрелок — единст-
венное имущество мертвой 
Старухи. Пустой циферблат за-
крывает лицо служанки Сми-
тов. Огромный маятник от не-
видимых часов с грохотом ло-
мает картонный домик героев 
Ионеско. Что общего у двух 
спектаклей об абсурде жизни в 
абсурднейшем 2020 году?  
Образ сломанного времени. За-
стопорившегося движения. Де-
зориентации.  

Татьяна Шатилова в роли 
Служанки в спектакле 
«Лысая певица», поставленном 
Екатериной Половцевой. 

А К Ц Е Н Т

Что общего у двух спектаклей
об абсурде жизни в 2020 году? Образ 
сломанного времени. Дезориентации

КАРТИНЫ И КАРАНТИНЫ
Все-таки человек очень парадоксальное существо! Од-
ним из ярких доказательств нашей парадоксальности 
является то, что человек, в отличие от животного, спо-
собен из большой беды создать условия для неожидан-
ных творческих решений. Беда не ослабляет его, а, нао-
борот, закаляет.

Поразительным мировым примером этому служит 
южная Сицилия. После извержения вулкана Этна, в 
XVII веке уничтожившего десятки сицилийских посе-
лений, оставшиеся в живых жители из остывшей лавы 
нарезали кирпичей и построили новые. Их вид изумля-
ет! Они все черные-черные, только храмы покрыты бе-
лой и розовой побелкой. Так в истории мировой архи-
тектуры появилось новое направление — так называе-
мое черное барок-
ко. На вопрос, поче-
му дома остаются 
черными и не пра-
вильнее ли было по-
крыть их побелкой, 
сицилийцы отвеча-
ют: это пример 
того, как из смерти 
создается жизнь.

Более частным 
случаем в истории 
культуры является 
«болдинская осень» 
А.С. Пушкина 1830 
года, которая счита-
ется едва ли не са-
мым продуктивным 
периодом в жизни 
поэта. При том, что 
состоялся он во время холерного карантина. Во время 
нынешней пандемии мы часто вспоминаем об этом 
странном и удивительном явлении: запертый в своем 
имении, окруженный бедой и смертью, Пушкин не в 
отчаяние и депрессию впадает, а начинает писать и пи-
сать, и как! — завершение «Евгения Онегина», «Пове-
сти Белкина» и «Маленькие трагедии», более тридцати 
стихотворений!

Я не провожу прямых параллелей ни между этими 
двумя примерами, ни между тем, о чем хочу написать. 
Но что-то общее в этом есть.

Вы заметили, что во время пандемии, особенно вто-
рой его волны, мир как будто лишился всех красок? 
Смотришь новости и становится не по себе. Какая, в 
сущности, разница, какой город тебе там показывают: 
Париж, Лондон, Неаполь, Барселона... На каждой кар-
тинке словно стоит штамп «covid 19» и еще один, вни-
зу, «lockdown», в буквальном переводе «блокировка», 
или «карантин». Все краски осыпались с холста, мир 
стал маленьким и однообразным.

Но, повторяю, человек — это существо не только 
«разумное», но и творческое, а, следовательно, пара-
доксальное.

В Туле живет прекрасный художник с мировым име-
нем Александр Майоров. Его картины известны далеко 
за пределами его родной Тулы — в Москве, США, Кана-
де, ЮАР, ряде европейских стран. Он провел много пер-
сональных выставок в России и за рубежом. Заслужен-
ный художник РФ, член-корреспондент Российской 
академии художеств, доктор искусств, профессор 
Тульского педагогического университета им. Л.Н. Тол-
стого...

В молодости Майоров был полуподпольным худож-
ником, его стиль не очень-то приветствовался тогдаш-
ней идеологией. Он рассказывает об этом: «На выстав-
ке подходит мужчина в сером костюме и вообще ка-
кой-то серый, с невыразительным лицом: «Ваша кар-
тина — вот эта — «Задумавшийся». О чем задумался? 
Чего он хочет? Эти ваши картины нас заставляют заду-
мываться. Вот это плохо!»

Между прочим, именно Александр Майоров был ху-
дожником первой картины, которую снял на свои 
деньги Сергей Сельянов в 1980 году, в буквальном 
смысле — подпольно. Она называлась «День ангела», и 
в ней нынешний ведущий продюсер российского кино 
и анимации был и за «продюсера», и за сценариста, и 
за режиссера (вместе с Николаем Макаровым). Впер-
вые фильм вышел 
на экраны только в 
1988 году, и его по-
смотрели в СССР 
порядка 300 000 
зрителей. 

Но это уже в 
прошлом. Сегодня 
Александр Майо-
ров — это признан-
ный художник. Он 
не только делает 
свои персональные 
выставки, но и выпускает изумительные по красоте 
альбомы, каждый из которых шедевр полиграфии. У 
него своя изощренная техника письма, которой он 
достигал десятилетиями. Критик Анна Кузнецова пи-
шет: «Почти физическое свечение, исходящее от кар-
тин, достигается старинной техникой тончайших 
лессировок, как достигнута «подсветка» лица Моны 
Лизы у Леонардо. Майоров кладет до двадцати тон-
чайших слоев краски, обычно сочетая в одной карти-
не лессировочную и пастозную техники. Большинст-
во его работ выполнено на приготовленных особым 
образом холстах: пастозный слой кладется за не-
сколько месяцев до лессировок, высушивается и со-
здает сложную фактуру холста, рельефную повер-
хность».

От себя добавлю, что все картины Майорова неве-
роятно красочны, в целом они создают какой-то плени-
тельный визуальный ряд, но в тоже время, при всем 
символизме, они, как правило, «литературны», что 
редко встречается в современной живописи. Алек-
сандр Майоров сам пленен Серебряным веком русской 
литературы, и целый ряд его работ непосредственно 
«привязан» к поэзии и прозе этого времени или к его 
историческому контексту.

И вот, оказавшись, как и все мы, «на карантине», 
Александр Майоров вдруг создает цикл графических 
работ, в той же индивидуальной манере, но... без кра-
сок. Только что вышел его очередной альбом — «Неслу-
чайные мотивы». И почему-то, глядя на графические 
работы Александра Майорова, не скажешь, что они 
черно-белые. Они словно сотканы из воздуха, воздуха 
времени, которое отражает художник. Из воздуха сти-
хотворений тех поэтов, по мотивам которых он пишет 
свои работы — Пастернака, Цветаевой, Блока, Бродско-
го, Окуджавы. Из воздуха — Серебряного века, декадан-
са, и его «эха» в конце ХХ века. Кажется, дунешь на эти 
работы, они разлетятся и сольются с воздухом своего 
времени, с воздухом стихов...

И думаешь, какое все-таки парадоксальное сущест-
во — человек! Мы все преодолеем. Потому что наша 
жизнь — творчество.  

Графика 
Александра 
Майорова словно 
соткана из возду-
ха времени 

Все колонки автора на сайте 
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

М
А

Р
И

Я
 М

О
И

С
Е

Е
В

А

О графике Майорова не скажешь, 
что она черно-белая.
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О МАСТЕРЕ — КОЛЛЕГИ

Алла Сурикова, кинорежиссер
«Золото мое!» — так он начал разговор, когда нас 

соединили, недели три назад. — «А тогда вы мой бри-

льянт», — ответила я.  

Работу с Арменом невозможно забыть, а мы встре-

чались на площадке не раз. Самая яркая наша кар-

тина — «Две стрелы», где он вождь племени. И он 

там действительно был для всех вождем, а в фильме 

собралась неслабая команда — Караченцов, Яр-

мольник, Гундарева, Кабо — и каждое слово Армена 

они слушали с почтением, потому что оно ложилось 

на душу. Причем по любому поводу — профессио-

нальному или даже житейскому. Будем помнить его.

Эдвард Радзинский, писатель, драматург
У нас в привычках называть артистов великими, 

когда они умирают, но это тот самый случай, когда 

умер великий артист и — театральный, прежде все-

го. Мне повезло, что две главные роли в главных 

моих пьесах «Беседа с Сократом» и «Театр времен 

Нерона и Сенеки» играл именно он. Но была у него 

еще одна главная роль, которую мало кто запомнил, 

увы. В самом знаменитом спектакле Эфроса в Теа-

тре Ленинского комсомола по моей пьесе «Снима-

ется кино» он сыграл режиссера Федора Нечаева. Я 

как-то встретил Армена на улице, он попросил меня 

прийти посмотреть.  Я пришел, и это было порази-

тельно, как он играл судьбу художника, у которого 

есть в душе солнце, и пока оно там — человека не 

сломить… 

В своем канале на YouTube я теперь буду долго-дол-

го рассказывать об Армене. Он этого заслуживает.

Сергей Газаров, актер, режиссер 
Наша творческая работа — а мы работали вместе и в 

театре и в кино, я и спектакли с Джигарханяном ста-

вил — всегда была очень бурной, интересной, «еже-

минутной», как говорят артисты. 

Но другая часть нашей общей жизни, наши друже-

ские и человеческие отношения, абсолютно пре-

восходят творческие. Он для меня был отец в ка-

ком-то понимании — я видел в нем монументаль-

ность, фундаментальность взглядов, принципов, по-

нятий. 

И еще у него было уникальное свойство творческо-

го человека: он умел додумывать этот мир, допол-

нять его собственными идеями. 

Его уход — это больно, очень больно. 

Вечная ему память, мы будем очень скучать.  

Валерий Гаркалин, актер
Это мое личное горе. Ушел мой друг, хоть бы и стар-

ший. Безупречный, непревзойденный партнер. 

Единственное, что может хоть как-то утешить нас: 

все, что он сделал на сцене и в кино, уже никуда от 

нас не денется. Но, думаю, Армен Борисович нас 

будет оттуда поддерживать. 

Очень жалею, что не все из снятых для  «Ширли-

мырли» моментов о взаимоотношениях его героя, 

мафиозо Козюльского, и моих героев вошло в кар-

тину. Но мне не хочется сейчас веселить вас, рас-

сказывать, как мы это делали, — в такую минуту.  

Подготовил 
Андрей Васянин
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ТЕННИС Даниил Медведев и Андрей Рублев сразятся с лучшими игроками 
на Итоговом чемпионате года в Лондоне

Двое против всех
Анна Козина

В
чера в Лондоне стартовал 
Итоговый чемпионат года, 
в котором принимают 

участие восемь сильнейших 
теннисистов, в том числе два 
россиянина — четвертая ракет-
ка мира Даниил Медведев и 
восьмой номер рейтинга ATP 
Андрей Рублев.

Даниил Медведев попал в 
одну группу с сербом Новаком 
Джоковичем, представляющим 
Германию Александром Звере-
вым и аргентинцем Диего 
Шварцманом. Соперниками Ан-
дрея Рублева стали испанец Ра-
фаэль Надаль, прошлогодний 
финалист австриец Доминик 
Тим и действующий победитель 
грек Стефанос Циципас.

Медведев и Рублев подошли 
к Итоговому турниру с разным 
багажом, поэтому и цели, кото-
рые они преследуют в Лондоне, 
вряд ли совпадут. Медведев про-
вел слабый сезон и удержался в 
топ-8 во многом благодаря «за-
мороженному» из-за коронави-
руса рейтингу. И только титул, 
завоеванный на «Мастерсе» в 
Париже, вернул его в игру. Бла-
годаря победе над Зверевым в 
финале (5:7, 6:4, 6:1) в число 
фаворитов Итогового чемпио-
ната ATP россиянина тут же 
включил Доминик Тим. 

Но напомним, что в прош-
лом году Медведев не смог вы-
играть ни одной встречи на 
групповом этапе. И самым бо-
лезненным было поражение от 
Рафаэля Надаля. За проигрыш в 
эпичном финале US Open-2019 
никто бы не посмел упрекнуть 
Даниила. Но тут Медведев был 

своим самым строгим крити-
ком. Он вел 4:0 в решающем 
третьем сете и имел брейк-пой-
нты, потом не реализовал мат-
чбол при счете 5:1 и отдал матч 
— 7:6, 3:6, 6:7. Вот как сам тен-
нисист оценил свой провал: «Я 
облажался». 

— Когда, выступая на таком 
уровне, ты упускаешь шансы в 
подобной ситуации, никаким 
другим словом это описать 
нельзя, — подчеркнул Медведев 
в интервью Tennis Majors. — Та-
кие матчи нужно только выиг-
рывать. Но прошлого не изме-
нить, можно лишь чему-то нау-
читься. Таков мой жизненный 
принцип. Так что я стараюсь ду-

мать о настоящем и будущем, 
где я еще могу все изменить. 

План на предстоящую неделю 
— взять как минимум один матч. 
Стартовый поединок, кстати, бу-
дет как раз против Зверева. Не-
смотря на неудачу в Париже, 
Александр по-прежнему впере-
ди по личным встречам. 

— В прошлом году я проиграл 
в Лондоне все три матча, так что 
моя задача — одержать хотя бы 
одну победу в этом году. Это уже 
будет считаться прогрессом и 
успехом. Я так для себя решил. С 
первой же игры хочу продемон-
стрировать хороший теннис и 
постараться выиграть как мож-
но больше матчей, — отметил 

Даниил. — Рад вернуться в Лон-
дон. Ведь сам факт попадания на 
Итоговый турнир говорит о 
том, что ты один из лучших иг-
роков сезона. Это уже здорово. 
В прошлом году все сложилось 
не совсем так, как я ожидал. Но я 
получил опыт, что очень важно. 
В этом вся суть.

Что касается Андрея Рубле-
ва, то он дебютант Итогового 
чемпионата. Но с очень хоро-
шей историей. В этом сезоне он 
завоевал пять титулов — в Дохе, 
Аделаиде, Гамбурге, Санкт-Пе-
тербурге и Вене. Соотношение 

выигранных и проигранных 
матчей — 40:8. Причем он уже 
обыгрывал и Тима, и Циципаса, 
с которыми попал в одну группу. 
Но вчера начал он с матча про-
тив Надаля.

— Естественно, я нервничаю, 
я ведь впервые оказался в ком-
пании всех лучших игроков. Так 
что мое состояние объяснимо, 
ведь все мы люди. Но ради этого 
момента мы играем и каждый 
день работаем на тренировках, — 
цитирует Рублева официальный 
сайт соревнований. — К тому же 
я здесь не один. Моя команда за-
ряжает меня энергией, дает мо-
тивацию. С такой поддержкой 
справляться с испытаниями ста-
новится проще, потому что чув-
ствуешь себя сильнее.

Матч завершился в ночь с 
воскресенья на понедельник по 
московскому времени. И Рафа не 
был в нем безусловным фавори-
том. Он сам признал, что «хард» 
не является его коронным по-
крытием. А козырь Андрея — его 
правильный настрой: «Рафа — 
один из лучших игроков в исто-
рии тенниса, поэтому мне нече-
го терять. Я выйду на корт, чтобы 
получить удовольствие от игры. 
Все давление будет оказываться 
только на него».  

ФУТБОЛ Сборная России уступила Турции в Лиге наций

Больно на Босфоре

Илья Соболев 

С
борная России про-
вела второй из трех 
гостевых матчей, за-
планированных на 
ноябрь. Накануне в 
Стамбуле в рамках 
Лиги наций команда 
под руководством 
Станислава Черче-

сова уступила турецкой коман-
де со счетом 2:3.

Напомним, в первой встрече 
с турками месяц назад в Москве 
россияне довольствовались 
лишь ничьей — 1:1. И за резуль-
тат ответного матча в турецкой 
столице присутствовала опре-
деленная тревога. Недавняя 
игра в Кишиневе против молда-
ван (0:0), в которой подопечные 
Черчесова не сумели распеча-
тать ворота команды, занимаю-
щей 175-е место в рейтинге 
ФИФА, эти опасения как мини-
мум не развеяла.

Впрочем, кишиневский матч 
носил товарищеский статус, и 
за сборную России в нем дебю-
тировали сразу три человека. К 
слову, ни одного из них в старто-
вом составе на вчерашнюю игру 
не оказалось. Кроме того, из-за 
сомнительных тестов на коро-
навирус в Молдавию со сборной 
не полетели сразу три футболи-
ста: Александр Ерохин, Даниил 

Лесовой и Антон Заболотный. К 
счастью, повторные анализы 
показали, что все трое здоровы, 
и в Стамбуле игроки присоеди-
нились к сборной. А Черчесов 
даже допустил, что один из них 
выйдет на поле против Турции с 
первых минут.

Можно было предположить, 
что речь идет о Ерохине, на-
бравшем в «Зените» отличную 
форму, но Станислав Саламо-
вич снова сумел всех удивить, 
поставив в «старт» Антона За-
болотного из «Сочи». И это при 
живом спартаковце Александре 
Соболеве, который неплохо вы-
шел на замену в Кишиневе да и 
вообще считался основным кан-
дидатом на замену отсутствую-
щему Артему Дзюбе.

Еще одной неожиданностью 
стала тактическая схема, вы-
бранная рулевым сборной Рос-
сии. Матч с турками наши нача-
ли с пятью защитниками, при-
чем место на краю справа занял 
не Роман Зобнин, играющий на 
этой позиции в «Спартаке», а 
зенитовец Далер Кузяев.

Обычно такая насыщенная 
оборонительная линия говорит 
о намерении действовать вто-
рым номером, но матч начался с 
атак именно гостей. В первые 10 
минут наши создали больше, 
чем за весь матч с Молдавией, а 
на 11-й открыли счет. Россияне 
здорово поборолись в прессин-
ге, Кузяев ворвался в штрафную 
и отпасовал на Дениса Черыше-
ва, который пробил без шансов 
для вратаря — 1:0.

Лучший дебют для россиян 
трудно было представить, но 
все изменилось в какие-то мгно-
вения. На 24-й минуте Магомед 
Оздоев необдуманно  отпасовал 
через себя назад, и Андрей Се-
менов в борьбе с турецким иг-
роком нарушил правила. Ар-
битр встречи Шимон Марциняк 
посчитал, что это был фол по-
следней надежды и показал рос-
сиянину красную карточку.

Численное преимущество 
хозяева реализовали через ми-
нуту. Подачу с левого фланга за-
мкнул Кенан Караман. Пока 
наши выбирались из нокдауна, 

сборная Турции забила еще: на 
32-й минуте отличился Дженгиз 
Ундер — 2:1.

Поведя в счете, турки немно-
го сбавили темп, а россияне, на-
оборот, пришли в себя. И кон-
цовку первого тайма провели на 
чужой половине поля. Более 
того, на старте второй полови-
ны встречи верный момент упу-
стил Оздоев, не сумев в ближ-
нем бою переиграть Мерта 
Гюнока. И снова все испортила 
ошибка. На этот раз судейская. 
Кузяев чисто прервал проход 
Туфана, но рефери усмотрел 
фол и указал на «точку». Здесь 
бы очень кстати пришлась под-
сказка ВАР, но видеоассистенты 
на Лиге наций не работают. И 
ничто не помешало Тосуну реа-
лизовать пенальти — 3:1.

Один мяч россияне отыграли 
практически сразу усилиями 

Вячеслава Караваева  — 2:3. Увы,  
вырвать ничью  не получилось.  
Таким образом, безвыигрыш-
ная серия россиян достигла уже 
пяти матчей.  

Что касается раскладов в 
группе  3 дивизиона «В», где вы-
ступают обе команды, благода-
ря этой победе турки обошли 
сборную России в турнирной 
таблице.  Кроме того, обогнать 
наших могли и венгры, которые 
вчера вечером встречались с 
сербами.  Результат этой встре-
чи стал известен после подписа-
ния этого номера «РГ» в печать.

Именно со сборной Сербии 
команда Черчесова проведет 
свой последний матч в этом ро-
зыгрыше Лиги наций. Встреча со-
стоится в Белграде 18 ноября. 

А К Ц Е Н Т

Сборная России не может выиграть
уже в пяти матчах кряду

ЦИФРА

5,7
МИЛЛИОНА

долларов составляет призовой 

фонд Итогового турнира.

Победа Даниила Медведева 
на «Мастерсе» в Париже вернула его 
в список фаворитов Лондона.

—  7 (семи) вакантных должностей судей  
Московского городского суда.

Заявления и соответствующие документы канди-
датов на вакантные должности принимаются до 
25.11.2020 Квалификационной коллегией судей  
г. Москвы без предварительной записи с понедель-
ника по четверг с 09 часов 00 минут до 17 часов  
00 минут, в пятницу 09 часов 00 минут до 16 часов  
00 минут по адресу: г. Москва, Богородский Вал, д. 8, 
кабинет 642, 6-й этаж основного здания.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ  
Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ  

ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ:

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «Югранефтегазпроект» уведомляет общественность 
о начале процесса общественных обсуждений проектной доку-
ментации по объекту «Куст скважин № 863. ПС 35/6 кВ в районе 
куста скважин № 863. Обустройство объектов эксплуатации 
Южной части Приобского месторождения», в том числе раздела 
“Перечень мероприятий по охране окружающей среды”, вклю-
чая оценку воздействия на окружающую среду (далее — ПМО-
ОС, вкл. ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: Объекты капитального 
строительства производственного назначения Южной части 
Приобского месторождения предназначены для добычи, сбора 
и транспорта продукции скважин.

Местоположение намечаемой деятельности: Ханты-
Мансийский район, ХМАО—Югры, Тюменская область, Южная 
часть Приобского месторождения.

Заказчик: ООО «Газпромнефть-Хантос», 628012, Россий-
ская Федерация, ХМАО, г. Ханты-Мансийск, ул. Ленина, д. 56. 

Разработчик проекта и представитель Заказчика: 
ООО «Югранефтегазпроект», 450075, Российская Федерация, 
Башкортостан, г. Уфа, ул. Проспект Октября, д. 151. 

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: ноябрь 
2020 — декабрь 2020.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Департамент строительства, ар-
хитектуры и ЖКХ администрации Ханты-Мансийского района 
при участии ООО «Югранефтегазпроект».

Форма общественный обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественной приемной 
в форме опроса.

Место и время ознакомления с материалами доступны 
на сайте органов местного самоуправления муниципального об-
разования Ханты-Мансийский район в разделе «Общественные 
обсуждения», http://hmrn.ru/.

Время ознакомления с даты опубликования: в течение 
30 дней. 

Форма представления замечаний и предложений: 
прием предложений и замечаний по ОВОС проводится в фор-
ме опроса с использованием информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет». Опросный лист размещен на об-
лачном хранилище по адресу https://cloud.mail.ru/
public/3tG7/4DyaLfb7y. 

Формирование протокола общественных обсуждений 
состоится: 22 декабря 2020 года в 14.00.

Заполненные опросные листы направлять по адресу: 
ХМАО—Югра, г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, д. 142 — Де-
партамент строительства, архитектуры и ЖКХ, на электронную 
почту: kap-dsa@hmrn.ru, Prikhodchenko_OI@ugrangp.ru. 

В соответствии с п.4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 №372, после оконча-
ния общественных обсуждений (проведения опроса) замечания 
и предложения могут быть представлены в общественную при-
емную по вышеуказанному адресу или направлены в адрес заказ-
чика в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Зюзинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 6 должностей;
— мировых судей — 2 должности;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Тимирязевский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Троицкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Щербинский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на 
вакантные должности принимаются до 25.11.2020 
Квалификационной коллегией судей г.  Москвы без 
предварительной записи с понедельника по четверг с 09 часов  
00 минут до 17 часов 00 минут, в пятницу с 09 часов 00 минут  
до 16 часов 00 минут по адресу: г. Москва, Богородский Вал, д. 8, 
кабинет 642, 6-й этаж основного здания.    

Документы кандидатов для сдачи квалификационного 
экзамена на должность судьи принимаются в понедельник, 
четверг с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу:  
г. Москва, Новинский бульвар, дом 22 (станция метро 
«Баррикадная»); Странова Ольга Васильевна, телефон:  
8-495-691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии  

вакантных должностей судей районных судов  
и мировых судей г. Москвы:
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Тем временем

Стали известны последние четыре участника финальной стадии чемпи-

оната Европы-2020, который пройдет грядущим летом. Ими стали побе-

дители стыковых матчей Лиги наций — Северная Македония, Венгрия, 

Словакия и Шотландия. Таким образом, в группе «А» сыграют: Турция, 

Италия, Уэльс, Швейцария; в группе «В»: Дания, Финляндия, Бельгия, 

Россия; в группе «С»: Нидерланды, Украина, Австрия, Северная Маке-

дония; в группе «D»: Англия, Хорватия, Шотландия, Чехия; в группе «Е»: 

Испания, Швеция, Польша, Словакия; в группе «F»: Венгрия, Португа-

лия, Франция, Германия.

НОВОСТИ  

Россияне 
успешно 
выступили 
на велотреке 
в Пловдиве

ПОДОГНАЛИ 
СЕДЛО
Анна Бекетова

Российские велогонщики заво-
евали 13 медалей — пять золо-
тых, пять серебряных и три 
бронзовых — на чемпионате Ев-
ропы на треке в болгарском 
Пловдиве и заняли второе ме-
сто в общем зачете.

Победы одержали Анастасия 
Войнова (спринт), Дарья Шме-
лева (гит на 500 м с места), 
мужская и женская сборные в 
командном спринте и мужская 
сборная России в командной 
гонке. Причем в гите Шмелева 
показала очень высокий ре-
зультат — 32,720 секунды. На 
равнине быстрее никто еще не 
ездил. Дарья уступает только 
мировому рекорду, который 
мексиканка Джессика Саласар 
установила в высокогорье — на 
велодроме в Агуаскальентесе.

Отметим, что наши спор-
тсмены выступили лучше, чем 
в 2019 году. На турнире в ни-
дерландском Апелдорне росси-
яне стали третьими в общем за-
чете (3-2-1). А победу праздно-
вали хозяева трека (4-4-4).  

Британец
досрочно стал
победителем
«Формулы-1»

ХЭМИЛТОН
УСКОРИЛСЯ
Сергей Литвинов

Британец Льюис Хэмилтон 
(«Мерседес») досрочно побе-
дил в чемпионате мира по авто-
гонкам в классе машин «Фор-
мула-1» в 2020 году.

На Гран-при Турции Хэмил-
тон стал первым и за три этапа 
до финиша оказался недосягае-
мым для единственного пресле-
дователя — напарника по ко-
манде финна Валттери Боттаса, 
завершившего гонку на 14-й 
позиции.

Второе место в гонке доста-
лось мексиканцу Серхио Пере-
су («Рейсинг Пойнт»), третье — 
немцу Себастьяну Феттелю 
(«Феррари»). Что касается рос-
сиянина Даниила Квята («Аль-
фа Таури»), то он стал 12-м.

В общем зачете у Хэмилтона 
307 очков. На втором месте 
идет Боттас (197), замыкает 
тройку лидеров Макс Ферстап-
пен из «Ред Булла» (170). Квят 
же расположился на 14-й 
строчке (26 очков). Хэмилтон 
стал семикратным чемпионом 
«Формулы-1» и сравнялся по 
этому показателю с рекордсме-
ном «королевских гонок» Ми-
хаэлем Шумахером.  

Андрей 
Тихонов 
готовится уйти
из «Астаны»

ТРЕНЕР
СВОБОДЕН
Артур Нанян

Экс-футболист московского 
«Спартака» Андрей Тихонов 
покинет пост главного тренера 
казахстанской «Астаны», ин-
формирует портал Kazfootball.
kz.

Сообщается, что вместе с 
Тихоновым уйдут также воз-
растные футболисты и те, кто 
не соответствует поставлен-
ным задачам. Покинут клуб 
также генеральный, исполни-
тельный и спортивный дирек-
торы.

Тихонов возглавил «Аста-
ну» в середине октября. При 
нем команда провела лишь че-
тыре матча, в которых одержа-
ла две победы и потерпела два 
поражения. После 16 туров 
клуб идет на третьем месте в 
турнирной таблице чемпиона-
та страны, досрочным триум-
фатором которого стал «Кай-
рат».

До «Астаны» последней ко-
мандой Тихонова были самар-
ские «Крылья Советов». В Са-
маре Андрей Валерьевич рабо-
тал с 2017 по 2018 год. Ранее он 
также возглавлял краснояр-
ский «Енисей» и трудился в 
тренерском штабе в «Спарта-
ке», «Краснодаре» и «Крыльях 
Советов».  

Денис Черышев (№ 6) открыл счет 
в богатом на голы матче сборных 
России и Турции.
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